
Хорошо забытые новые
В Госдуму VIII созыва может пройти пятая партия 
В новую Госдуму наверня-
ка пройдут все четыре парла-
ментские партии, но, судя по 
экзитполам и первым предва-
рительным итогам выборов, 
пятипроцентный барьер мо-
жет преодолеть и партия «Но-
вые люди». В «Единой Рос-
сии», которой социологи сулят 
45% в голосовании по партспи-
скам, уверены в сохране-
нии конституционного боль-
шинства. Предварительными 
итогами выборов доволь-
ны и в КПРФ, которая, судя по 
всему, заметно улучшит свое 
представительство в нижней 
палате.

В Госдуму восьмого созыва про-
ходят четыре парламентские пар-
тии, а еще одна непарламентская 
балансирует на грани пятипро-
центного проходного барьера. 
Это следует из опроса 438,2 тыс. 
человек на выходе из участков, 
проводившегося в течение всех 
трех дней голосования Инсти-
тутом социального маркетинга 
(ИНСОМАР). Согласно этим дан-
ным, «Единая Россия» (ЕР) набра-
ла по партспискам 45,2% голо-
сов, КПРФ — 21%, ЛДПР — 8,7%, 
«Справедливая Россия — За прав-
ду» (СРЗП) — 7,9%. Немного не до-
тягивали до заветных 5% «Новые 
люди» (4,7%), а барьер в 3%, даю-
щий право на госфинансирова-
ние и выдвижение кандидатов на 
выборах всех уровней без сбора 
подписей, преодолела также Пар-
тия пенсионеров (3,6%). Далее сле-
дуют «Коммунисты России» (1,9%) 
и «Яблоко» (1,6%), а другие партии 
получили менее 1%.

Первые данные, озвученные 
ЦИКом после 21:00 мск, были бо-
лее оптимистичными для оппо-
зиции. После обработки 9% бюл-
летеней (преимущественно на 
Дальнем Востоке) у ЕР было 38,7% 
голосов, у КПРФ — 25,1%, третье 
место занимала ЛДПР (9,6%), а на 

четвертое с 7,9% вышли «Новые 
люди», опередив СРЗП (6,7%). По-
сле этого результаты ЕР, как это 
обычно и бывает, начали медлен-
но расти, а показатели оппози-
ции — уменьшаться. Кроме того, 
по информации ЦИКа, на тот мо-
мент единороссы лидировали 
в 130 из 225 одномандатных окру-

гов, коммунисты — в десяти, эсе-
ры — в пяти.

«В той конфигурации, кото-
рую мы видим, конституционное 
большинство ЕР достижимо»,— 
заявил „Ъ“ заместитель секретаря 
генсовета партии Сергей Перми-
нов. Итогом кампании в партии 
довольны, он стал результатом 

командной работы, добавил он: 
«Были какие-то шероховатости, 
но подавляющее большинство из 
того, что мы планировали и заду-
мывали, мы осуществили».

Удовлетворение первыми ре-
зультатами выразил в беседе 
с журналистами и лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов: «Избиратель 

нас услышал, избиратель нам по-
верил, избиратель за нас проголо-
совал». А его первый заместитель 
Юрий Афонин заявил, что «очень 
высокие результаты» КПРФ пока-
зывает «по всей стране». Напом-
ним, на выборах-2016 партия по-
лучила 13,3%.

Главный технолог ЕР, глава Фон-
да развития гражданского общест-
ва Константин Костин сообщил 
„Ъ“, что, по внутренним подсче-
там, партия взяла от 195 до 200 
округов и с высокой долей вероят-
ности получит в новой Думе кон-
ституционное большинство. По 
его мнению, ЕР выступила лучше, 
чем от нее ждали, за счет ответа на 
запрос обновления. При этом пар-
тия не стала тратить ресурсы на 
борьбу за ситуативный электорат, 
а сосредоточилась на масштабной 
мобилизации сторонников, под-
черкивает эксперт. Он допускает, 
что шансы на прохождение в Думу, 
и тоже за счет запроса на обновле-
ние, имеют и «Новые люди».

По мнению политолога Конс-
тантина Калачева, «Новые люди» 
сыграли роль партии второго вы-
бора для части умеренно лояль-
ных избирателей, которые не го-
товы голосовать за оппозицию, 
но могут проголосовать за альтер-
нативу: «Попадание пятой партии 
в Думу добавит доверия институ-
ту выборов». Впрочем, первые ре-
зультаты еще ничего не гаранти-
руют, так как именно на Дальнем 
Востоке опросы показывали высо-
кий уровень поддержки «Новых 
людей», добавляет эксперт.
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Немилого 
узнают 
по картинке
Роскомнадзор 
усиливает поиск 
запрещенного контента

Подведомственный Роскомнад-
зору Главный радиочастотный 
центр (ГРЧЦ) планирует запу-
стить систему поиска противо-
правного контента в изображени-
ях и видео в интернете «Окулус». 
Она будет работать на основе 
искусственного интеллекта (ИИ), 
что, по мнению ведомства, по-
высит эффективность выявле-
ния экстремистских материалов 
и порнографии. Но внедрение та-
кой системы грозит замедлени-
ем работы анализируемых ре-
сурсов, опасаются эксперты.

„Ъ“ обнаружил на портале госза-
купок, что ГРЧЦ 15 сентября опубли-
ковал тендер стоимостью 15 млн руб. 
на разработку техзадания для систе-
мы поиска нарушений в интернете 
в изображениях и видеофайлах. Си-
стема будет называться «Окулус», за-
пустить ее планируется в 2022 году, 
она будет выявлять распространение 
экстремистских материалов и пор-
нографии, пропаганду наркотиков, 
призывы к массовым беспорядкам 
и самоубийству, описано в техзада-
нии. До сих пор поиск нарушений 
в изображениях и видео происходил 
вручную, ИИ позволит «ускорить про-
цесс», говорится в документации. За-
вершить работы нужно до 17 декабря.

С 2019 года товарный знак Oculus 
закреплен за Facebook, которая раз-
вивает VR-систему под этим брен-
дом. По поводу его использования 
с интернет-компанией судилась ве-
теринарная клиника ООО «Эко», 
причем во время спора Facebook по-
дала заявку на товарный знак «Оку-
лус» в кириллическом варианте 
(ее одобрили в марте 2021 года, ука-
зано в базе Роспатента). У Facebook 
теоретически есть возможность за-
претить компьютерные программы 
и информационные сервисы под 
этим названием, если ГРЧЦ будет ис-
пользовать его при оказании ком-
мерческих услуг, указывает зампред 
комитета по интеллектуальной соб-
ственности РСПП Анатолий Семе-
нов. Впрочем, по его словам, центр 
не относится к лицам, осуществля-
ющим коммерческую деятельность.
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Еще до подведения полных 
итогов выборов «Новые люди» 
Алексея Нечаева стали новой 
парламентской партией 
по версии дальневосточных 
избирателей   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060
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То взлет, то запреты
Росавиация может остановить  
ночные посадки без приборов

По данным „Ъ“, после катастрофы са-
молета L-410 в Иркутской области Роса-
виация предложила проанализировать 
возможность запрета ночных рейсов 
на недостаточно оборудованных пло-
щадках. Посадки ночью в сложных мете-
оусловиях формально не разрешаются 
и сейчас, однако, как отмечают экспер-
ты, иногда они неизбежны в малой ави-
ации. Запрет, по словам специалистов, 
может полностью парализовать неболь-
шие посадочные площадки, которые 
не могут позволить себе дорогостоящее 
оборудование.

Росавиация предложила «провести ана-
лиз целесообразности» запрета коммерче-
ских воздушных перевозок в ночное время 
там, где нет подходящего светосигнального 
оборудования. Речь идет о посадочных пло-
щадках — в отличие от аэродромов, на них 
нет оборудования для приземления по при-
борам (радиомаяков), и посадка возможна 
только визуально. Об этом говорится в пись-
ме ведомства «Информация по безопасности 
полетов №14» за подписью замглавы Росави-
ации Алексея Новгородова (копия есть у „Ъ“) 

с кратким описанием обстоятельств круше-
ния L-410 12 сентября. Самолет компании 
«Аэросервис» (входит в авиапредприятие 
«СиЛа») разбился в 4 км от полосы в селе Ка-
зачинск Иркутской области при повторном 
заходе на посадку ночью в условиях ограни-
ченной видимости. Погибли три пассажира 
и второй пилот.

Как указано в документе Росавиации, 
площадка не имела наземного оборудова-
ния для инструментального захода на по-
садку. Ведомство 13 сентября запретило 
перевозчику ночные полеты и теперь пред-
лагает распространить это положение на все 
рейсы, принимаемые на таких площадках. 
«Происшествия, связанные со столкнове-
нием исправного воздушного судна с зем-
лей в управляемом полете, в большинстве 
случаев происходят из-за нарушения (часто 
сознательного) правил полетов и являются 
прямым следствием неспособности руко-
водства организации организовать и контр-
олировать работу подчиненного персона-
ла»,— говорится в сообщении.
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Рынком не вышли
В Минторге США собрали мнения за и против 
рыночного статуса экономики РФ

Минторг США завершил процеду-
ру сбора комментариев в рамках рас-
смотрения запроса об изменении 
статуса российской экономики с ры-
ночной на нерыночную, который был 
подан американскими производи-
телями удобрений. В направленном 
в адрес ведомства письме россий-
ское Минэкономики выступило рез-
ко против такого изменения статуса, 
заявив, что подобная практика нару-
шает нормы ВТО. Заявители же ссы-
лаются на те же критерии, по которым 
нерыночный статус остается у Китая,— 
это рост влияния государства на эко-
номику, высокая доля госсектора в ней 
и протекционизм в отношении собст-
венных производителей.

Минторг США завершил сбор коммен-
тариев участников рынка о соответствии 
российской экономики статусу рыноч-
ной. Причиной этого стало обращение аме-
риканских производителей удобрений 
(CF Industries Nitrogen, Terra Nitrogen, Ter-
ra International), которые предоставили ве-
домству «достаточные доказательства» для 

того, чтобы начать оценку целесообразно-
сти сохранения статуса российской эконо-
мики как рыночной в целях антидемпин-
гового регулирования (отсутствие такого 
статуса позволяет применять антидемпин-
говые пошлины, отталкиваясь от сравни-
тельного анализа цен на продукцию в дру-
гих странах).

Последний раз подобная оценка прово-
дилась Минторгом в 2002 году, когда эконо-
мика России и получила рыночный статус. 
Поясним, что ко всем странам применяет-
ся единый перечень достаточно широких 
критериев. Он включает гибкость валютно-
го курса, степень, в которой ставки заработ-
ной платы определяются путем свободных 
переговоров между работниками и менед-
жментом, свободу доступа иностранных 
инвесторов, контроль государства над сред-
ствами производства и собственностью, 
контроль за распределением ресурсов и це-
нообразованием, а также «другие соответ-
ствующие факторы, которые уполномочен-
ный орган сочтет необходимыми».
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экономполитика | На втором году пандемии 
COVID-19 в России не восстановилась 
доступность медицинской помощи —2

новости | Явка на электронное голосование  
в Москве составила 96,5%, а в остальных регионах, 
кроме Севастополя, превысила 90% —3

новости | Закончено дело о взятке  
за лоббирование интересов производителя 
надувных макетов танков —4
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новости | Расценки на ремонт 
автомобилей по ОСАГО станут 
отдельными для каждого региона —5

07  Автоперевозки 
оправились от коронавируса 
Они восстановили объемы  
и подорожали

07  Отельеры 
заселяют льготы 
Участники рынка просят 
обнуления НДС

07  Актерам подобрали 
импресарио 
Start запускает агентство 
талантов

09  Ледоколы пойдут 
на «Северную звезду» 
Компании нужны  
два судна на $600 млн

09  Мошенники 
немецкого разлива 
Злоумышленники мимикрируют 
под иностранные банки

10  «НМ-Тех» 
привлек силы с Тайваня 
Компания наняла местных 
специалистов  
по микроэлектронике
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сегодняшнее 
число 4

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 августа 2021 года. В этом году после сокращения на протяжении пяти месяцев 
на 1 июня показатель опустился до исторического минимума в $3,8 млрд, в июне вырос на $0,2 млрд, в июле 
— остался неизменным. Портфель долгосрочных госбумаг на 1 августа составил $0,3 млрд, краткосрочных 
— $3,7 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле 2018 
года, после объявления США антироссийских санкций, начался ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда 
вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае 2018 года — еще втрое, до $14,9 млрд.

МАЛЫЙ БИЗНЕС

Кредиты МСП  
теряют в сумме,  
но не в количестве

Объем кредитов, предоставленных 
субъектам малого и среднего пред-
принимательства (МСП), в июле 
2021 года составил 830,3 млрд 
руб. после рекорда в 1,06 трлн руб. 
в июне, сообщил Банк России. Впро-
чем, в сравнении с июлем 2020 года 
показатель вырос на 27,6%. За ме-
сяц было выдано чуть более 157 тыс. 
кредитов, что незначительно мень-
ше, чем в июне (около 158 тыс.), 
и на 36,3% меньше, чем в июле 2020 
года, когда наблюдались масштаб-
ный рост числа новых займов и сни-
жение их среднего размера до мини-
мума в 2,6 млн руб. Средний размер 
предоставленного кредита в июле 
2021 года сократился до 5,3 млн 
руб. с 6,7 млн руб. в июне — ранее 
в Минэкономики сообщали, что до-
биваются более широкого охвата 
МСП кредитованием, что и должно 
вызывать снижение средней суммы 

(см. „Ъ“ от 30 августа). Доля заемщи-
ков в июле в общем числе субъектов 
МСП возросла на 0,29 процентного 
пункта (п. п.) по сравнению с июнем 
и на 1 августа составила 6,46%.

Всего на 1 августа кредит име-
ли 363,5 тыс. субъектов МСП. Сово-
купный портфель за месяц снизился 
на 10,3%, до 6,13 трлн руб., на фоне 
уменьшения числа юрлиц и ИП, отне-
сенных к субъектам МСП. При этом 
годовой темп прироста портфеля 
оставался положительным и соста-
вил 16%. Средневзвешенная став-
ка по рублевым кредитам на срок 
до года для нефинансовых МСП 
в июле составила 8,86% годовых — 
на 0,5 п. п. больше, чем в июне (на 
фоне роста ключевой ставки ЦБ). По 
долгосрочным займам она практи-
чески не изменилась — 8,52%. За 
год стоимость кредитов выросла на 
1,43 п. п. и 0,51 п. п. соответственно.

Бизнес-объединения в последние 
месяцы добиваются от правительства 
новых мер поддержки МСП. По сло-
вам главы «Опоры России» Алексан-
дра Калинина, фактически в сентя-
бре крупные банки уже выбрали ли-
миты программы льготных кредитов 
по постановлению №1764: «Только 
небольшие банки еще продолжают 
это делать, и ситуация не была бы так 
страшна, если бы банки не взвинтили 
ставки до 14–16% на фоне высоко-
го спроса из-за роста цен на промто-
вары». Минфин предложения не под-
держивает — ухудшения положения 
МСП данные Росстата и Банка Рос-
сии не фиксируют. В пятницу Минэ-
кономики сообщило, что сосредото-
чено на равномерном распределе-
нии лимитов и расширении количе-
ства заемщиков, подтвердив, что до-
финансирование программы не пла-
нируется. Половина банков-участни-
ков продолжают выдавать кредиты, 
отметили в ведомстве.

Венера Петрова
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Обоснование о необходимости отмены ры-
ночного статуса американским производите-
лям удобрений готовила юридическая компа-
ния WilmerHale (именно она на прошлой не-
деле представила отчет о нарушениях при рас-
чете рейтинга Doing Business, см. „Ъ“ за 17 сен-
тября). Аргументация юристов в отчете стро-
ится на увеличении доли государства в рос-
сийской экономике и ужесточении контро-
ля над распределением ресурсов и доступом 
иностранного капитала (что «обратило эф-
фект от реформ, предпринятых до 2002 года»), 
а также на повышении уровня протекциониз-
ма в торговой политике после вступления Рос-
сии в ВТО в 2012 году. Также авторы отчета ссы-
лаются на присвоение в 2020 году статуса не-
рыночной экономики Белоруссии, указывая 

на сближение двух стран, и на аргументы, на 
которые ссылался Минторг США при сохра-
нении нерыночного статуса Китая в 2017 году 
(повышение роли госкомпаний, контроль над 
финансовыми институтами, политика по под-
держке отдельных отраслей). Те же характери-
стики свойственны и российской экономике, 
говорится в комментарии. Помимо произво-
дителей удобрений от США обращения были 
представлены сталелитейной компанией Nu-
cor, коалицией деревообрабатывающих ком-
паний и производителями урана.

С российской стороны комментарии предо-
ставили Минэкономики, пять российских экс-
портеров (НЛМК, «Русал», «Северсталь», «Евро-
хим» и «Акрон»), а также профессор МГИМО Та-
тьяна Исаченко и профессор ВШЭ Ирина Мед-
ведкова. В Минэкономики указали, что аргу-
менты заявителей являются оценочными су-

ждениями и не подтверждены фактическими 
данными. Также в ведомстве ссылаются на улуч-
шение позиций РФ в рейтингах (в том числе Do-
ing Business, выпуск которого был остановлен 
ВБ), на гибкость курса рубля и установления зар-
плат, а также на сокращение количества ФГУПов 
и компаний с госучастием. Ведомство цитирует 
Международный валютный фонд, оценивший, 
что доля государства в российской экономике 
составляет 30–35% и незначительно изменилась 
за десять лет. В случае утраты Россией рыночно-
го статуса применение антидемпинговых по-
шлин по соответствующим методикам будет оз-
начать нарушение норм ВТО и приведет к ответ-
ным мерам, предупредили в ведомстве.

Отметим, что спор уже затрагивает интере-
сы не только производителей карбамидо-ам-
миачной смеси, о которых шла речь в первич-
ном заявлении. Потребление таких удобре-

ний в США оценивается всего в $2,1 млрд, из 
которых импорт не превышает $400 млн (по-
мимо России поставки осуществляют Трини-
дад и Тобаго, Канада, Нидерланды и Египет). 
Повышение же пошлин после смены статуса 
может затронуть в первую очередь российских 
металлургов и поставщиков всех удобрений — 
на них в прошлом году пришлось по 11% рос-
сийского экспорта в США (его суммарный объ-
ем составил $10,8 млрд). Минеральные ресур-
сы, на которые приходится половина поста-
вок, как правило, не облагаются пошлинами, 
однако утрата рыночного статуса может ослож-
нить любые торговые переговоры — в услови-
ях фактической заморозки работы ВТО у рос-
сийской стороны не будет возможности опро-
вергнуть выводы Минторга США о недостаточ-
ном уровне открытости экономики.

Татьяна Едовина 

Рынком не вышли

Рост платформенной занятости (работа через агрегато-
ры и онлайн-сервисы) в условиях развития цифровых эко-
систем потребует пересмотра подхода к регулирова-
нию трудовых отношений, считают эксперты Финансово-
го университета. В подготовленном ими исследовании от-
мечается, что действующая система не способна обеспе-
чить социальные гарантии самозанятым, а перевод плат-
форменных работников в штат негативно повлияет на рен-
табельность цифровых платформ. Альтернативой может 
стать внедрение в законодательство новой формы «устой-
чивого партнерства» с минимальным пакетом соцгаран-
тий для работников.

Традиционные подходы к регулированию трудовых отноше-
ний становятся неэффективными в условиях роста платформен-
ной занятости и требуют пересмотра, следует из исследования 
Центра изучения и мониторинга эффективности мер социаль-
но-экономической поддержки промышленности и предприни-
мательства Финансового университета при правительстве. На-
помним, при платформенной занятости цифровые платформы 
(агрегаторы, онлайн-сервисы) выступают посредниками между 
потребителями и работниками (исполнителями или поставщи-

ками услуг — таксистами, курьерами, репетиторами и так да-
лее). Платформа при этом не выступает работодателем в тради-
ционном понимании. По оценкам ОЭСР, доля платформенной 
занятости в структуре глобального рынка труда вырастет с ны-
нешних 3% до 5% к 2023 году.

Авторы исследования указывают, что такие кадры не могут 
быть причислены к категории наемных работников, так как 
они более самостоятельны в выборе места работы, графика, ко-
личества исполненных задач или заказов. При этом они не мо-
гут выступать как независимые подрядчики, поскольку зависят 
от условий работы платформы (например, от ее процента от сум-
мы заказа). Сейчас большинство граждан, работающих в рамках 
цифровых экосистем, регистрируются как самозанятые. Однако 
самозанятость — это лишь отдельный налоговый режим, он не 
является полноценной формой трудовых отношений. 

По мнению авторов доклада, наиболее перспективна в этой 
сфере модель устойчивого партнерства или «зависимых подряд-
чиков» — она станет промежуточной формой трудовых отноше-
ний между работой по найму и фрилансом. Концепция устой-
чивого партнерства предполагает, что работники платформен-
ных компаний в российской действительности формально оста-

ются самозанятыми, но могут рассчитывать на получение соци-
альных гарантий со стороны работодателя — от онлайн-плат-
формы. Речь идет, например, о введении минимального разме-
ра оплаты труда, оплачиваемого отпуска, в том числе по уходу 
за детьми, оплаты сверхурочной работы, о пенсионных отчис-
лениях. Речь идет не о полном пакете соцгарантий (как в случае 
с наемным работником), а лишь о минимальном, отмечают авто-
ры. Такой пакет может отличаться в зависимости от националь-
ного или регионального законодательства, что позволит плат-
форменным компаниям ограничить издержки. Отмечается, что 
перевод работников в категорию «зависимых подрядчиков» за-
метно выгоднее перевода в штат с оплатой полного соцпакета.

В правительстве необходимость изменений в регулирова-
нии трудовых отношений в этой сфере признают. Ранее глава 
Минтруда Антон Котяков предложил проработать регулирова-
ние платформенной занятости Международной организации 
труда, предусмотрев для нестандартных форм занятости соци-
альные гарантии. Ведомство уже готовит поправки к закону о за-
нятости — они предусматривают внедрение инструментов для 
повышения социальной защищенности самозанятых.

Диана Галиева

Самозанятым соберут пакет поменьше
Агрегаторам предложено позаботиться об исполнителях услуг

Спустя почти полтора года с на-
чала пандемии доступность ме-
дицинских услуг в рамках обя-
зательного медицинского стра-
хования (ОМС) все еще остается 
ограниченной, следует из данных 
исследования Всероссийского 
союза пациентов. Схожим обра-
зом ситуацию в здравоохранении 
описывает и Росстат. При этом, 
по оценке статведомства, на 
фоне сокращения доступа к ме-
дицине россияне парадоксаль-
ным образом стали более пози-
тивно оценивать состояние соб-
ственного здоровья.

Несмотря на то что с момента на-
чала пандемии COVID-19 прошло 
почти полтора года и у российской 
системы здравоохранения было 
время адаптироваться к дополни-
тельной нагрузке, прежняя доступ-
ность медицинской помощи, по 
мнению опрошенных россиян, так 
и не восстановилась. Такой вывод 
следует из исследования, проведен-
ного Всероссийским союзом паци-
ентов в августе этого года. Был про-
веден опрос россиян, обращавших-
ся за медпомощью в течение послед-
них трех лет, и экспертов из про-
фильных НКО. Также были проана-
лизированы жалобы, поступавшие 
на горячую линию союза.

Напомним, что с начала 2020 года 
из-за распространения COVID-19 
часть поликлиник и больниц в РФ 
была перепрофилирована для лече-
ния только пациентов с коронави-
русом, и в ряде случаев другие боль-
ные не могли получить лечение. 
В Фонде обязательного медицинско-
го страхования утверждали, что объ-
ем сокращения плановой медпомо-
щи не превысил 7–10% (см. „Ъ“ от 12 
августа 2020 года).

Сейчас половина опрошенных 
пожаловалась на ухудшение каче-

ства и доступности лечения по поли-
су ОМС по сравнению с периодом до 
пандемии (2018–2019 годы). Среди 
экспертов НКО доля давших такую 
оценку оказалась выше (61%). Ситу-
ация в первичном звене здравоохра-

нения выглядит хуже, чем в госпи-
тальном: если доля удовлетворен-
ных лечением в стационарах соста-
вила 42–45%, то среди лечившихся 
амбулаторно доля таковых не превы-
шает 25%. В числе главных проблем 

при обращении за помощью в по-
ликлиники опрошенные назвали 
сложности с доступом как к специа-
листам, так и к терапевтам, очереди, 
невозможность получить весь объем 
нужного лечения в одном учрежде-
нии. При госпитализации чаще все-
го нарекания вызывали отказ в бес-
платной госпитализации родите-
лей пациентов в возрасте до 18 лет, 
необходимость покупать назначен-
ные лекарства за свой счет, некор-
ректное поведение медработников 
и направление на платные услуги.

Данные Всероссийского союза 
пациентов о снижении доступно-
сти бесплатной медицинской помо-
щи частично подтверждают резуль-
таты комплексного наблюдения ус-
ловий жизни населения, проведен-
ного Росстатом в октябре—ноябре 
2020 года. Так, в 2020 году граждане 
несколько реже обращались за по-
мощью (39,8% опрошенных вместо 
41,7% в 2018 году) и чаще не могли ее 
получить (на это после посещения 
поликлиники пожаловались 4,8% 
против 2,9% в 2018 году). Доля полу-
чивших лечение в стационаре прак-
тически не изменилась и составила 
7,4% (в 2018 году — 7,6%), однако вы-
росло время ожидания госпитализа-
ции: если в 2018 году 72,4% пациен-
тов госпитализировали в день обра-
щения, то в 2020 году эта доля сокра-
тилась до 43,1%.

По данным Росстата, парадоксаль-
ным образом, несмотря на зафикси-
рованные сложности с доступом 
к медпомощи, среди россиян впер-
вые за несколько лет выросла доля 
положительно оценивающих состо-
яние своего здоровья. Если в 2016 
и 2018 годах доля оценивавших со-
стояние организма как «очень хоро-
шее» и «хорошее» не менялась и со-
ставляла 4% и 38%, то в 2020 году она 
увеличилась соответственно до 5,8% 

и 40,7%. При этом оценка распро-
страненности хронических заболе-
ваний у населения, напротив, вы-
росла — с 26% в 2016–2018 годах до 
27,2% в 2020 году.

Глава Центра политики в сфе-
ре здравоохранения Высшей шко-
лы экономики (ВШЭ) Сергей Шиш-
кин отмечает, что переоценка состо-
яния здоровья могла быть связана 
с внедрением карантина и перехо-
дом к удаленной работе. «У многих 
появилось больше времени на забо-
ту о себе, и из-за этого могло возник-
нуть ощущение улучшения состоя-
ния»,— говорит он. По мнению стар-
шего научного сотрудника Институ-
та социальной политики ВШЭ Еле-
ны Селезневой, для многих в нача-
ле пандемии риски заболеть отдель-
ными заболеваниями снизились — 
например, из-за самоизоляции со-
кратилось распространение инфек-
ционных (кроме COVID-19) и сердеч-
но-сосудистых заболеваний. Кроме 
того, толчком к пересмотру оценки 
могло стать сравнение состояния 
своего организма с состоянием здо-
ровья у заразивших коронавирусом, 
особенно если течение болезни ока-
зывалось тяжелым.

Впрочем, некоторое повышение 
самооценки здоровья могло быть вы-
звано как раз ограничением возмож-
ности оценить его более объектив-
но на приеме у врача. Согласно ста-
тистике, женщины при более частом 
обращении к врачам и большей про-
должительности жизни считают себя 
более больными. Мужчины, кото-
рые в среднем умирают на десять лет 
раньше, жалуются на здоровье реже 
(см. „Ъ“ от 12 апреля). Возможно, из-за 
пандемии такую стратегию поведе-
ния восприняли и женщины, и, веро-
ятно, в ближайшие годы это скажет-
ся на демографических показателях.

Анастасия Мануйловац

Здоровая самооценка
Ограничения в медпомощи помогли россиянам почувствовать себя лучше

Некоторое ограничение доступа к «обычной» бесплатной  
медицине в период пандемии убедило россиян,  
что они не так уж и больны  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Политолог Александр Пожалов напомина-
ет, что экзит-полы не учитывают эффект «зон 
электоральной сверхмобилизации», которые 
всегда показывают высокую явку и очень вы-
сокий процент поддержки правящей партии. 
«В этом году также добавилось большое число 
проголосовавших электронно и „новых росси-
ян“ в Донбассе, а также выросло число „надом-
ников“. Всего этого экзит-полы не видят, и это 
тоже массово голоса за ЕР»,— поясняет эксперт. 
По его оценке, исходя из данных ИНСОМАР, 
итоговый результат ЕР может составить около 
50%, а результат партий, балансирующих воз-
ле 5%, может снизиться: «При таком экзит-по-
ле и необходимых поправках новые партии 
в Думе не появляются».

Выборы в Госдуму впервые проходили на 
протяжении трех дней. На 18:00 19 сентября 
ЦИК зафиксировал по России в целом явку 
в 45,15% — это заметно выше, чем к тому же 
времени на прошлых думских выборах в 2016 
году (40,37%).

По итогам пятницы и субботы явка состави-
ла 32,46% — лишь на четверть меньше, чем на 
прошлых выборах в Госдуму в целом (47,9%). 
В первый день общий показатель явки соста-
вил 18,4%, при этом в Туве на участки в пят-
ницу пришли 40,32% избирателей, в Чечне — 
39,61%, а в Ямало-Ненецком округе — 38,2%. 
Хуже всего в пятницу голосовали в Хака-
сии (8,74% избирателей), Иркутской области 
(10,86%) и в целом по Сибири, а также на Даль-
нем Востоке (в Хабаровском крае явка в пер-
вый день составила 11,58%).

По словам председателя ЦИКа Эллы Пам-
филовой, выборы проходили «более или ме-
нее нормально». Но без жалоб от партий не обо-
шлось, и значительная их часть была связана 
с нарушениями при хранении сейф-пакетов 
с бюллетенями избирателей, проголосовав-
ших в первые два дня.

Например, в Санкт-Петербурге СРЗП обнару-
жила, что с трех участков ночью на три часа про-
пали сейфы с бюллетенями. Но, по данным зам-
преда ЦИКа Николая Булаева, нарушение было 

системным. «Там не три сейфа, там значитель-
но больше»,— сообщил он журналистам. А Элла 
Памфилова напомнила, что ЦИК уже трижды 
выражал недоверие избиркому Санкт-Петер-
бурга, и пообещала, что на этот раз будут сдела-
ны более серьезные оргвыводы: «Все эти орга-
низаторы (нарушений.— „Ъ“) когда-то должны 
быть привлечены к ответственности».

В Пятигорске (Ставропольский край) на 
участке №1085 поздно вечером в субботу каме-
ру видеонаблюдения завесили тряпкой. Элла 
Памфилова потребовала уволить за это главу 
ТИК, а результаты выборов за два дня аннули-
ровать. После консультаций с юристами ЦИКа 
крайизбирком решил уволить руководите-
ля УИК и «провести работу» по вопросу при-
знания недействительными бюллетеней, ко-
торые хранились в сейф-пакетах в течение 17 
и 18 сентября.

В Орловской области после жалобы наблю-
дателей УИК №29 признала недействительны-
ми 67 бюллетеней, находившихся в перенос-
ной урне, на которой отсутствовала пломба. По 
словам кандидата от СРЗП Владимира Симоно-
ва, члены комиссии с этой урной отсутствова-
ли на УИК в течение четырех часов, а значит, на 
каждого избирателя было потрачено примерно 
три с половиной минуты.

В Башкирии ТИК Бурзянского района при-
знал недействительным голосование на УИК 
№1660 17 сентября и частично 18 сентября. Там 
наблюдатели от КПРФ зафиксировали, как два 
члена комиссии опускают в КОИБ пачку бюлле-
теней. Зампред ЦИКа Башкирии Марат Гадилов 
заверил, что это был не вброс, а человеческая 
ошибка: члены УИК перезапустили КОИБ по-
сле сбоя из-за застрявшего бюллетеня, а затем 
решили его протестировать, отправив в него 58 
бюллетеней. По правилам тестирование КОИ-
Ба разрешено только перед открытием участка, 
а бюллетени должны быть тестовыми, поэтому 
нарушителям, вероятнее всего, грозит дисци-
плинарное наказание и лишение премии, от-
метил господин Гадилов.

Наблюдатели «Яблока», по словам его лиде-
ра Николая Рыбакова, фиксировали «карусе-
ли, вбросы, умерших в списках избирателей, 

неопечатанные КОИБы и переносные ящи-
ки». По его словам, в партию поступило бо-
лее 200 звонков от избирателей, которые за-
регистрировались на электронное голосова-
ние, но не сумели отдать свой голос «ни в ин-
тернете, ни на участке». В Москве же, по дан-
ным «Яблока», многие нарушения были связа-
ны с надомным голосованием, которое на не-
которых участках достигло 50%. Например, на 
участке №829 из 340 избирателей 190 прого-
лосовали на дому; в УИК «яблочников» завери-
ли, что местные жители традиционно предпо-
читают голосовать дома.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский зая-
вил в воскресенье, что ситуация с нарушения-
ми на выборах в этом году лучше, чем в 2016-м. 
Всего в партии насчитали около 400 наруше-
ний, но по большей части они незначитель-
ные, сказал „Ъ“ замглавы центрального аппара-
та ЛДПР Сергей Каргинов. Не видят оснований 
бить тревогу и «Новые люди». Пресс-секретарь 
партии Екатерина Еременко сказала „Ъ“, что 
«в целом выборы проходят спокойно, хотя нару-
шения и фиксируются на отдельных участках».

Позитивно оценили ход выборов и общест-
венные наблюдатели. Член Общественной па-
латы РФ, исполнительный директор ассоциа-
ции «Независимый общественный монито-
ринг» (НОМ) Алена Булгакова сказала „Ъ“, что 
за три дня в ситуационном центре НОМ полу-
чили около 160 тыс. сообщений информаци-
онного характера и 400 сигналов о нарушени-
ях, из которых 181 было «распознано как фейк».

К вечеру 19 сентября у ЦИКа были подтвер-
жденные данные как минимум о 12 случаях 
вброса бюллетеней в восьми регионах, сооб-
щила госпожа Памфилова. В Адыгее, Брянской 
и Кемеровской областях уже освобождены от 
должности главы избиркомов, на территории 
которых случились вбросы, а в Адыгее даже за-
вели уголовное дело на председателя майкоп-
ской комиссии №158, рассказала председатель 
ЦИКа. Всего же по разным причинам были при-
знаны недействительными 8539 бюллетеней 
на 54 участках в 17 регионах, но эти цифры еще 
не окончательные.

Отдел политики, корсеть „Ъ“

Хорошо забытые новые
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Врио губернатора Хабаровского края Миха-
ил Дегтярев (ЛДПР) побеждает на выборах 
главы региона в первом же туре: по предва-
рительным данным, он уверенно лидировал 
с 58% голосов. После прошлогодних проте-
стов эти выборы могли закончиться неожи-
данным результатом, но сюрпризов в итоге 
не принесли. Остальные губернаторские 
кампании были заранее лишены интриги, 
и вечером воскресенья во всех случаях 
с большим отрывом лидировали действую-
щие руководители. Например, Владислав 
Ховалыг («Единая Россия») на выборах 
 главы Тувы набрал более 90% голосов.

После обработки 80,3% протоколов Миха-
ил Дегтярев лидировал с 57,64% голосов, сле-
дует из данных Центризбиркома. Кандидат от 
«Справедливой России — За правду» (СРЗП) те-
леведущая Марина Ким финишировала второй 
(24,5%), пенсионер Владимир Парфенов от Пар-
тии пенсионеров — третьим (10,16%), а послед-
нее место занял предприниматель Бабек Маме-
дов от «Родины» (3,39%). Таким образом, госпо-
дин Дегтярев, назначенный врио губернатора 
после прошлогоднего ареста Сергея Фургала 
(обвиняется в организации заказных убийств), 
будет избран губернатором в первом же туре.

По данным ЦИКа, за первые два дня голосо-
вания на участки в Хабаровском крае пришли 
лишь 20,6% избирателей — это худший резуль-
тат среди всех губернаторских кампаний. Но 
уже к 18 часам воскресенья по местному вре-
мени явка выросла вдвое, до 40,3%, а итоговый 
показатель, по словам господина Дегтярева, 
превысил 42%. Это больше, чем было на выбо-
рах главы края в 2018 году (36,1% в первом туре) 
и 2013 году (33,9%).

Поздно ночью Михаил Дегтярев выступил 
в своем общественном штабе, заявив, что ито-
ги выборов еще предстоит подвести избиркому, 
но уже сейчас можно сказать, что «мы — одна ко-
манда, имя которой — Хабаровский край, Даль-
ний Восток и вся Россия». «Уверен, что впереди 
очень хорошие времена для региона. Времена, 
которые многие ждали,— заявил врио главы 
региона.— Все соскучились по успеху, прести-
жу, по добрым делам, начинаниям, по справед-
ливости. Я уверен, что мы все это сделаем вме-
сте и выведем край в лидеры, а людей сделаем 
счастливыми. Мы сделаем все, чтобы люди хо-
тели здесь жить, работать и отдыхать». Чуть по-
зже господин Дегтярев заявил „Ъ“, что избира-
тели высказались за «порядок и стабильность» 
в его лице: «Результаты выборов — это подтвер-
ждение доверия нашему национальному лиде-
ру Владимиру Владимировичу Путину и боль-
шой кредит доверия мне как его назначенцу».

Получить оперативный комментарий Мари-
ны Ким „Ъ“ не удалось. Журналистка, которая од-
новременно баллотируется в Госдуму (возглавля-
ет дальневосточную группу списка СРЗП), про-
голосовала в пятницу и сразу улетела в Москву. 
Помощник госпожи Ким заявил „Ъ“, что она бу-
дет комментировать «только официальные ито-
ги голосования». Глава хабаровского отделения 
СРЗП Игорь Глухов назвал предварительный ре-
зультат их кандидата достойным. При этом заме-
ститель главы центрального аппарата СРЗП Ни-
колай Новичков после появления первых цифр 
(57,99% за Михаила Дегтярева после обработки 
33,3% протоколов) поспешил заверить „Ъ“, что 
«второй тур еще очень даже возможен».

Председатель краевого избиркома Денис 
Кузьменко еще в субботу заявил, что сущест-
венных нарушений, которые могли бы повли-
ять на итоги голосования, зафиксировано не 
было. В воскресенье вечером новых заявлений 

он не делал. Глава регионального Центра обще-
ственного наблюдения за выборами Галина Ко-
ноненко рассказала „Ъ“, что к ним на горячую 
линию за три дня поступило 27 звонков, а на 
сайт — более 2,2 тыс. сообщений, которые но-
сили «в основном информационный характер, 
где-то характер ликбеза». «Считаем, что выборы 
прошли легитимно, прозрачно»,— сказала она.

На выборах главы Тувы на момент подпи-
сания номера было обработано 31,02% прото-
колов, единоросс Владислав Ховалыг наби-
рал 93,8% голосов, а его ближайший преследо-
ватель от КПРФ сельская учительница Чойгана 
Седен-оол — 1,9%. По состоянию на 18 часов по 
местному времени явка составила 77,2%. «Вме-
сте с Чечней Тува традиционно показывает са-
мую высокую явку — вовсю идут и администра-
тивный ресурс, и иные меры, чтобы люди ходи-
ли на участки,— заявил „Ъ“ первый секретарь 
рескома КПРФ Роман Тамоев.— Это уже превра-
тилось в некую политическую культуру со сто-
роны элит». Результат кандидата от компартии 
он назвал «не провальным, но и не победным».

В Чечне явка на губернаторских выборах 
по состоянию 18:00 мск достигла 88,7%, в Мор-
довии — 60,8%, в Белгородской области — 
54,7%, в Пензенской — 54,5%, в Тульской — 

50,5%, в Ульяновской — 42,5%, в Тверской — 
38,4%. По первым результатам, везде с боль-
шим отрывом лидировали действующие ру-
ководители регионов.

Результат Марины Ким вызывает разочарова-
ние, говорит дальневосточный политолог Илдус 
Ярулин, «было ожидание более серьезной борь-
бы, на ее стороне выступало достаточно много 
известных людей». Господин Ярулин отмечает 
и «странность» избранного кандидатами форма-
та кампании, когда никто не настаивал на деба-
тах и открыто не вступал в противоборство: «Ма-
рина Ким практически не вела кампанию. Похо-
же, она больше занималась Госдумой». Региона-
лист Ростислав Туровский считает, что Михаил 
Дегтярев победил благодаря грамотной кампа-
нии: «Его образ кардинально изменился в луч-
шую сторону, еще год назад он вызывал оттор-
жение. Немалую роль сыграли поддержка феде-
рального центра, встречи с президентом, визит 
премьера Михаила Мишустина, подчеркнутое 
внимание к краю. В итоге жители предоставили 
Дегтяреву кредит доверия». Политолог отмеча-
ет, что полностью нивелировать протестное го-
лосование в Хабаровском крае было невозмож-
но, и Марина Ким фактически его целиком акку-
мулировала: «Едва ли было много тех, кто голо-
совал за нее, а не против Дегтярева».

Андрей Прах;  
Эрнест Филипповский, Хабаровск;  
Оксана Павлова, Новосибирск; 
корреспондентская сеть „Ъ“

Хабаровск дождался спокойствия
Выборы губернаторов прошли без сюрпризов

Его поздравляет ректор МГУ, президент Российского союза ректоров  
Виктор Садовничий:
— Глубокоуважаемый Дмитрий Николаевич! От имени Московского университета, 
Российского союза ректоров сердечно поздравляю Вас с днем рождения! На Ваших 
крепких плечах — один из важнейших участков работы правительства страны, от 
которого во многом зависят ее успехи в области образования и науки в условиях 
цифровой трансформации как одного из главных вызовов современности. Вам по 
плечу масштабные проекты, Вы открыты к инициативам университетского сообще-
ства. Ваша энергия помогает нам двигаться вперед. А на нас, на высшую школу, на 
научно-образовательное сообщество, вы всегда можете рассчитывать!

Сегодня исполняется 53 года заместителю 
председателя правительства РФ  
Дмитрию Чернышенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В момент закрытия избирательных 
участков в Москве (20:00 мск) завер-
шилось и дистанционное электронное 
голосование, которое шло трое суток 
в Москве, Севастополе, а также Мур-
манской, Курской, Нижегородской, 
Ярославской и Ростовской областях. 
Явка на ДЭГ в Москве, где желающих 
проголосовать электронно оказалось 
более 2 млн человек, побила собст-
венный рекорд уже к середине вос-
кресенья, а под конец дня достигла 
96,5%. В воскресенье обнаружились 
и нарушения: случай двойного голо-
сования в Израиле и факт участия 
в электронных выборах на mos.ru рос-
сиянки, живущей за рубежом, но в Мо-
скве незарегистрированной. Экспер-
ты и члены избирательных комиссий 
допускают, что известны станут и дру-
гие нарушения, но число их не будет 
значительно на фоне массового ис-
пользования ДЭГ и доверия к системе 
не подорвет.

Уже к моменту завершения кампании 
по регистрации избирателей для элек-
тронного голосования наметилась неко-
торая сенсационность: в Москве на ДЭГ за-
писались больше 2 млн человек, или око-
ло трети от общего числа жителей города, 
имеющих право принять участие в выбо-
рах, а всего заявки на ДЭГ подали 2,6 млн 
человек. Итоговая «электронная» явка 
в Москве на ДЭГ составила 96,5%. В осталь-
ных регионах, кроме Севастополя, она 
перевалила за 90%, и лишь в Севастополе 
оказалась чуть ниже.

Электронное голосование утром в пят-
ницу началось с «очередей»: в соцсетях 
появилось множество скриншотов сайта 
mos.ru с изображением песочных часов 
и просьбой подождать момента голосова-
ния из-за превышения допустимого чи-
сла «одновременных запросов к системе». 
Около девяти утра первого дня голосова-
ния глава московского штаба по наблюде-
нию за выборами Алексей Венедиктов со-
общил, что система принимала пример-
но 47 тыс. запросов в секунду. Впрочем, 
как и пятничные очереди на отдельных 
избирательных участках, проблемы ДЭГ 
тоже были не повсеместны: так, Влади-
мир Путин, судя по видеосъемке его голо-
сования, не потратил на процедуру и ми-
нуты. Не пришлось долго ждать и Миха-
илу Мишустину. Едва ли это было специ-
альной привилегией: многим опрошен-
ным „Ъ“ участникам ДЭГ удалось испол-
нить свой гражданский долг комфортно 
и в предельно короткое время — особен-
но если они заранее учли неизбежный 
наплыв желающих проголосовать в пер-
вые часы пятницы. Были, впрочем, и су-
щественные задержки, в том числе и в вы-
ходные дни. Но в основном электронные 
«очереди» быстро рассосались — в сред-
нем ожидание выдачи электронного бюл-
летеня сократилось с 15 до 1,5 минуты.

В первые часы онлайн-голосования 
в Москве возник сбой в работе порта-
ла по наблюдению за ДЭГ, статистика 
на него загружалась с опозданием. Влас-
ти Москвы объяснили это массовыми 
DDOS-атаками. Начальник управления 
по совершенствованию территориаль-
ного управления и развитию смарт-про-
ектов правительства Москвы Артем Ко-
стырко сообщил, что специалисты де-
партамента информационных техноло-
гий зафиксировали 329 компьютерных 
атак в первые 2,5 часа работы, 70% атак 
осуществлялись с IP-адресов США, 23% — 
Ирана, 5% — Германии.

К утру второго дня через ДЭГ в Москве 
проголосовали уже 1,3 млн избирателей, 
или 63,5% от записавшихся. К середине 
третьего дня «электронная» явка в Москве 
побила рекорд и достигла 93,3%. В суббо-
ту и воскресенье московский общест-
венный штаб по наблюдению за выбора-
ми заявлял об отсутствии сбоев и атак на 
систему, а зампред Центризбиркома Ни-
колай Булаев, напротив, сетовал на пра-
ктически круглосуточные DDOS-атаки — 
они, впрочем, не влияли, по его словам, 
на ход голосования и работоспособность 
системы. Напомним, голосование велось 
на двух платформах: москвичи голосова-
ли на собственной, разработанной депар-
таментом информационных технологий, 
а остальные регионы — на платформе, 
разработанной «Ростелекомом» совмест-
но с Минцифры и ЦИКом. 

«Количество жалоб от избирателей 
небольшое, процентов 90 сводится к ка-
ким-то сбоям, отказам техники со сторо-
ны избирателя: устаревшая версия браузе-
ра, проблемы со связью, подобные причи-

ны»,— сказал вечером в воскресенье зам-
пред территориальной избирательной ко-
миссии ДЭГ Олег Артамонов. По его сло-
вам, «каких-либо нарушений в ходе ДЭГ 
не зафиксировано». „Ъ“ пока известны 
лишь три возможных нарушения. Так, 19 
сентября жительница Израиля Яэль Иль-
ински, известная тройным голосовани-
ем на плебисците по конституционным 
поправкам летом 2020 года, вновь сооб-
щила об успешном обходе системы. Го-
спожа Ильински заявила „Ъ“, что ей уда-
лось зарегистрироваться для участия в он-
лайн-голосовании на сайте mos.ru и про-
голосовать. Затем она пришла на избира-
тельный участок в Ашдоде, где изначаль-
но собиралась работать наблюдателем от 
«Яблока»,— но из-за опоздания с подачей 
списков полномочия всех наблюдателей 
от партии были аннулированы. На участ-
ке фамилию госпожи Ильински, по ее сло-
вам, проверили через программу «Стоп 
дубль», разработанную для предотвраще-
ния повторного голосования. «Думаю, 
это произошло потому, что в базу вноси-
лись данные внутренних паспортов, а на 
зарубежных участках мы голосуем по за-
граничным»,— предполагает Яэль Иль-
ински. По ее мнению, она вскрыла уяз-
вимость системы, неспособной предо-
твратить двойное голосование «по край-
ней мере за рубежом» — а это, в свою оче-
редь, подрывает доверие к выборам. В Рос-
сии против госпожи Ильински возбужде-
но уголовное дело по ст. 142 (фальсифи-
кация избирательных документов), и суд 
вынес постановление о ее заочном аресте 
(см. «Ъ-Онлайн» от 21 сентября 2020 года). 
По словам Эллы Памфиловой, на этот раз 
гражданка воспользовалась «ловушкой», 
о которой в ЦИКе было известно, но «она 
сознательно пошла на провокацию».

Другая россиянка, некорректно вос-
пользовавшаяся ДЭГ за границей, не при-
бегала к двойному голосованию, но по-
просила не публиковать ее имя и фами-
лию. До переезда в Стокгольм она жила 
в Москве, но постоянной прописки лиши-
лась в 2015 году из-за развода и прописа-
лась обратно в родном Новокузнецке, при 
этом продолжала пользоваться порталом 
mos.ru: «Я забыла, что моя прописка дав-
но не в Москве, зарегистрировалась на 
ДЭГ из Стокгольма через mos.ru и спокой-
но проголосовала. А когда я вспомнила, 
что моя прописка в Новокузнецке, я про-
верила данные в личных кабинетах, и ни 
на mos.ru, ни на госуслугах данные о сво-
ей прописке не нашла».

Совсем без сбоев не обошлось, по-ви-
димому, и в Москве: в воскресенье на из-
бирательном участке №7 на Арбате корре-
спондент „Ъ“ застал мужчину, который не 
сумел воспользоваться ДЭГ — в течение 
первых двух дней он пытался проголосо-
вать с личного компьютера, но сайт mos.
ru неизменно выдавал ошибку. На тре-
тий день мужчина пришел на участок, где 
ему предложили воспользоваться ком-
пьютером председателя УИК Ирины Ни-
дерман — но результат остался прежним: 
сайт советовал избирателю обратиться 
в техподдержку. «Туда невозможно дозво-
ниться!» — возмутился мужчина и потре-
бовал выдать ему бумажный бюллетень. 
Госпожа Нидерман лишь развела руками: 
из списков избирателей на участке ее со-
беседник был исключен после регистра-
ции для ДЭГ. Мужчина рассказал „Ъ“, что 
регистрировался в системе для удобст-
ва и сделал это в установленные сроки: 
«Даже пришла эсэмэска об участии в ро-
зыгрыше призов». На отчаянный призыв 
Ирины Нидерман все-таки обратиться 
в службу поддержки избиратель с досадой 
ответил: «Потом это будет уже никому не 
интересно». „Ъ“ передал информацию об 
этом случае в московский общественный 
штаб по наблюдению за выборами.

В ЦИКе допускают и другие сюрпри-
зы, связанные с ДЭГ, но отмечают едини-
цы сообщений о нарушениях на фоне 
беспрецедентно массового использова-
ния системы. «Электронное голосование, 
мне кажется, не подозревается большим 
количеством народа в нарушениях,— ска-
зал журналистам в воскресенье глава Цен-
тра политической конъюнктуры Алексей 
Чеснаков.— После того как произошло 
большое количество регистраций в ДЭГ, 
противники его поняли, что это доволь-
но серьезный объем, большая процедура, 
что еще оставалось делать? Признаваться 
в своих ошибках у нас не любят, поэтому 
единственный аргумент здесь — крити-
ковать процедуру».

Елена Рожкова, Андрей Прах, 
Афанасий Сборов 

Избиратели  
уходят в онлайн
Электронное голосование на думских 
выборах побило собственные рекорды

Михаил Дегтярев в гонке за пост 
губернатора Хабаровского 
края показал результат, 
обескураживающий его оппонентов 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, СКР в деталях 
восстановил обстоятельства заказно-
го убийства ректора Санкт-Петербург-
ского госуниверситета сервиса и эко-
номики (ГУСЭ) Александра Викторова, 
совершенного почти десять лет назад. 
Полученные следствием дополнитель-
ные улики позволили суду Ленинград-
ской области признать заказчиком пре-
ступления бывшего проректора ГУСЭ 
Василия Соловьева и приговорить его 
к 18 годам колонии строгого режима, 
правда заочно: осужденный еще три 
года назад в очередной раз сбежал, 
и поймать его до сих пор не могут.

Следствие установило, что отец и сын Со-
ловьевы, Валерий и Василий, руководив-
шие ГУСЭ до осени 2008 года, параллельно 
занимались бизнесом и много лет получа-
ли «материальную выгоду» за счет вверен-
ного им госучреждения. Проректор ГУСЭ по 
учебной работе Василий Соловьев, напри-
мер, одновременно возглавлял негосудар-
ственное образовательное учреждение «Ин-
ститут экономики и сервиса», учрежденное 
фондом поддержки образования и науки 
«Сервис», которым, в свою очередь, руково-
дил его отец, ректор ГУСЭ Валерий Соло-
вьев. Младший из родственников создал 
и руководил также некоммерческим парт-
нерством (НП) «Сервис», обществами с огра-
ниченной ответственностью «Вымпел», «Ин-
терн», «Стройгарант» и еще десятком фирм, 
специализирующихся на извлечении при-
были из процесса обучения.

Осенью 2008 года, когда ученых-бизнес-
менов отстранили от руководства госуни-
верситетом, новый ректор ГУСЭ Александр 
Викторов занялся подсчетом убытков, на-
несенных его учреждению действиями го-
спод Соловьевых. Благодаря его стараниям 
в 2010 году управление СКР по Санкт-Петер-
бургу возбудило уголовное дело по факту 
хищения прежним руководством принад-
лежавших университету 141,9 млн руб. Зна-
чительную часть этой суммы — около 88 млн 
руб.— ректору Викторову еще до окончания 
расследования удалось истребовать через 
гражданские суды у коммерческих структур, 
принадлежавших отцу и сыну Соловьевым. 
Так, например, было установлено, что почти 
все средства, уплачиваемые студентами ГУСЭ 

за обучение, поступали не в кассу универси-
тета, а направлялись на счета НП «Сервис» 
в качестве не облагаемых налогами благотво-
рительных взносов. Активность Викторова, 
как полагает следствие, «вызвала недоволь-
ство» Соловьева-младшего и породила в нем 
«личную неприязнь», и бывший проректор 
решил убить действующего ректора.

По данным следствия, летом 2012 года Со-
ловьев-младший встретился в санкт-петер-
бургском ресторане «Пробка» со своим при-
ятелем Виталием Ковалевым и попросил его 
найти киллеров для убийства господина Вик-
торова, который якобы с помощью интриг 
и оговора добился смещения с должности его 
отца, 17 лет руководившего ГУСЭ. Виталий 
Ковалев запросил гонорар в €30 тыс. за орга-
низацию акции и еще 200 тыс. руб. на ее под-
готовку. Заказчик, в свою очередь, сообщил 
организатору адреса мест работы и жительст-
ва будущей жертвы, а также названия сайтов, 

на которых были опубликованы фотографии 
ректора Викторова. Василий Соловьев пообе-
щал также своевременно оплатить убийство 
и передать партнеру оговоренную сумму в ва-
люте либо эквивалентное по цене нежилое 
помещение в Санкт-Петербурге.

Интересно, что после этой встречи заказ-
чик прекратил контакты с организатором. 
По версии следствия, Соловьев-младший 
надеялся «скрыть свое участие в преступле-
нии и избежать уголовной ответственно-
сти», поэтому даже задаток в размере 1,4 млн 
руб. не стал передавать Виталию Ковале-
ву лично. От его имени деньги организато-
ру передал в салоне автомобиля их общий 
знакомый, признанный следствием «неосве-
домленным о деталях криминальной сдел-
ки» посредником.

Получив задаток, Виталий Ковалев осно-
вательно приготовился к убийству. Он прио-
брел девятимиллиметровый самозарядный 
пистолет кустарного производства с глуши-
телем, радиостанции, мобильные телефо-
ны и арендовал в разное время для слежки 
за объектом целых семь автомобилей: Volk-
swagen Transporter, Nissan Almera, Hyundai 
Elantra, Renault Megane и три Renault Logan. 

Организатор Ковалев привлек к акции сво-
их знакомых Вячеслава Макарова, которому 
отводилась роль шофера, и Андрея Елисее-
ва, согласившегося непосредственно испол-
нить убийство. Поскольку будущий киллер 
жил в Новокузнецке Кемеровской области, 
ему пришлось отправить на банковскую кар-
ту 12 тыс. руб. на покупку железнодорожно-
го билета до Санкт-Петербурга.

По данным следствия, в июле три наемни-
ка поселились в специально арендованном 
для них частном доме №14 на улице Рощин-
ской в поселке Белоостров Курортного райо-
на Санкт-Петербурга. В ближайшие полтора 
месяца они, используя разные автомобили, 
следили за жертвой и к началу сентября де-
тально выяснили, по каким маршрутам пе-
ремещается и какими автомобилями пользу-
ется ректор Викторов, в какое время уезжает 
на работу и возвращается домой, где и как 
проводит выходные. В это же время будущие 
убийцы проверили в действии купленный 
Виталием Ковалевым пистолет-самоделку, 
постреляв из него в лесу под Выборгом.

5 сентября 2012 года наблюдавший за 
«объектом» Виталий Ковалев установил, что 
Александр Викторов с женой приехали на от-
дых в свой загородный дом, расположенный 
в Ягодном переулке Всеволожска (Ленин-
градская область), и приказал подельникам 
начинать акцию. По данным следствия, по-
лучив распоряжение по телефону, водитель 
Макаров переставил на один из «логанов» 
украденные ранее госномера с другого авто-
мобиля, а киллер Елисеев надел камуфляж-
ный костюм, частично скрывающую лицо 
бейсболку с длинным козырьком и кожаные 
перчатки. Преступники приехали по уже из-
вестному им адресу во Всеволожске, там воо-
руженный пистолетом убийца перелез через 
забор домовладения и прямо во дворе в упор 
расстрелял его хозяина. В Александра Викто-
рова попали пять пуль, и по крайней мере 
три из них, как установила экспертиза, на-
несли ему смертельные ранения. Отступая, 
убийца открыл огонь и по бросившейся на 
помощь мужу супруге ректора, но ее, к сча-
стью, только ранил в ногу. Утром следующе-
го дня Виталий Ковалев выдал стрелку и его 
водителю по 600 тыс. руб. из предоставлен-
ного заказчиком задатка, а вот рассчитаться 
окончательно подельникам так и не удалось. 

По результатам расследования организатора 
и обоих исполнителей задержали.

Признавшие вину и заключившие досу-
дебные соглашения о сотрудничестве Вяче-
слав Макаров и Андрей Елисеев в 2014 году 
были приговорены в особом порядке к 9,5 
и 13 годам колонии строгого режима. Вита-
лий Ковалев также решился на сотрудниче-
ство с правоохранителями, однако имя за-
казчика убийства следователям уже было 
известно. Он опоздал с признаниями, по-
этому получил 17-летний срок. Бывший 
проректор Соловьев в итоге был обвинен 
в организации убийства по найму лица, осу-
ществляющего свою служебную деятель-
ность (ч. 3 ст. 33 и п. «б», «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ), 
но только заочно. Ученый успел сбежать 
и спрятаться, как выяснилось позже, в одном 
из номеров отеля «Грозный-Сити» в Чечне. 
Обвиняемого вычислили и привезли в Мо-
скву только летом 2015 года, а еще через пол-
тора года его пришлось снова отпустить: при-
сяжные Ленинградского облсуда признали 
ученого непричастным к инкриминируемо-
му ему преступлению. Позже Верховный суд 
РФ отменил оправдательный приговор, по-
считав, что сторона защиты оказывала дав-
ление на присяжных заседателей. Был сфор-
мирован новый состав коллегии и назначено 
новое рассмотрение уголовного дела. 31 ян-
варя коллегия присяжных решила, что со-
бранных Следственным комитетом доказа-
тельств достаточно для признания Соловьева 
виновным в организации убийства Викторо-
ва. Однако накануне вынесения решения, во 
время объявленного судом перерыва, подсу-
димый, опасаясь обвинительного вердикта, 
снова сбежал из зала суда и скрылся, на этот 
раз более основательно. На данный момент 
бывший проректор ГУСЭ Василий Соловьев 
продолжает находиться в международном 
розыске, поэтому приговор ему был выне-
сен заочно. Ленинградский облсуд назначил 
заказчику убийства 18 лет строгого режима, 
обязав его выплатить семье погибшего рек-
тора Викторова компенсацию нанесенного 
преступлением морального вреда в размере 
20 млн руб. Как уточнили в СКР, после уста-
новления местонахождения господина Соло-
вьева и его задержания он будет отправлен 
в места лишения свободы.

Сергей Машкин

Убийство пришлось по учебной части
СКР восстановил картину нападения на ректора петербургского вуза

К девяти годам колонии обще-
го режима Тверской суд Москвы 
приговорил бывшего заместите-
ля главы комитета Торгово-про-
мышленной палаты России, 
руководителя ассоциации «Го-
родские землевладельцы» Ва-
лерия Чернышова, признанного 
виновным в особо крупном мо-
шенничестве. Как было установ-
лено в суде, предприниматель 
обещал гражданам провести ре-
конструкцию 27 столичных пя-
тиэтажек, надстроив их, с тем 
чтобы новые квартиры могли бы 
купить желающие.  Однако, со-
брав с пайщиков свыше 100 млн 
руб., бизнесмен обещаний 
не выполнил, а из собранных 
средств вернул лишь 20 млн руб. 
Суд обязал осужденного воз-
вратить оставшуюся задолжен-
ность, удовлетворив все подан-
ные к нему иски.

Из-за ограничений, связанных 
с пандемией коронавируса, огла-
шение приговора прошло без пу-
блики. В зале не было даже обма-
нутых Валерием Чернышовым 
пайщиков, которые еще на стадии 
предварительного следствия по-
дали к нему иски на несколько де-
сятков миллионов рублей. Все они 

судом были полностью удовлетво-
рены, что стало неожиданным для 
господина Чернышова. В ходе след-
ствия и в суде он отрицал вину, ут-
верждая, что искренне намеревал-
ся осуществить реконструкцию 27 
столичных пятиэтажек, причем по 
пяти из этих домов у него была уже 
готова вся проектная документа-
ция. Однако, уверял обвиняемый, 
реконструкция так и осталась на 
бумаге из-за действий правоохра-
нителей, которые его задержали 
и обвинили в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Между тем, как следует из при-
говора, суд не принял объяснения 
господина Чернышова, поскольку 
выступившие на процессе потер-
певшие и чиновники правитель-
ства Москвы сообщили, что пра-
ктически все 27 пятиэтажек были 
непригодны для реконструкции: 
если бы застройщик попытался ре-
ализовать свой проект, у него все 
равно ничего бы не получилось 
из-за ветхости зданий. О чем, по 
словам свидетелей, застройщик 
был прекрасно осведомлен.

Мало того, Валерия Чернышова 
уличили и в том, что он сознатель-
но вводил пайщиков в заблужде-
ние, уверяя их, что действует не 

сам по себе, а в рамках политики 
правительства Москвы, которое ут-
вердило программы не только ре-
новации жилья, но и якобы рекон-
струкции пятиэтажных зданий. Но 
это утверждение московские чи-
новники опровергли еще на ста-
дии предварительного следствия, 
отметив, что под программу рено-
вации подпадают те же ветхие пя-
тиэтажки.

Как уже сообщал „Ъ“, уголовное 
дело по обвинению Валерия Чер-
нышова в особо крупном мошен-
ничестве было возбуждено столич-
ным следственным управлением 
МВД еще 28 августа 2018 года по 
заявлению Ольги Дудаковой и Ан-
дрея Петрова. Они сообщили, что 
заключили договоры на прио-
бретение квартир с ООО «Город-
ская реконструкция пятиэтажек» 
(ГРП), совладельцем и руководите-
лем которого был гендиректор ас-
социации «Городские землевла-
дельцы» Валерий Чернышов. При 
этом заявительница сообщила по-
лицейским, что уже потратила на 
покупку квартиры на шестом эта-
же якобы надстраиваемой пятиэ-
тажки в 1-м Войковском проезде 
7,2 млн руб. А господин Петров за-
явил следствию, что вложил свы-

ше 5 млн руб. в приобретение но-
вой квартиры в надстраиваемом 
доме, но на улице Маршала Рыбал-
ко. Несмотря на то что с момента 
передачи денег прошло уже око-
ло трех лет, квартиры пайщики, по 
их словам, так и не получили. Ког-
да же они стали требовать от госпо-
дина Чернышова объяснений, тот 
стал ссылаться на затяжку процесса 
согласования документации в пра-
вительстве города. Впрочем, эти 
объяснения пайщиков не удовлет-
ворили, они обратились в правоох-
ранительные органы.

В результате 21 декабря 2018 года 
Валерия Чернышова задержали, и по 
ходатайству следствия Тверской суд 
Москвы отправил застройщика под 
стражу. Тем временем в офисе компа-
нии «Городская реконструкция пяти-
этажек» был произведен обыск, а все 
обнаруженные деньги — несколько 
десятков миллионов рублей — изъ-
яты. Позже сотрудники компании 
утверждали, что обыск был прове-
ден в отсутствие адвокатов, которых 
просто не пустили в здание. Хотя 
предполагается, что именно за счет 
изъятых в ГРП средств и будут удов-

летворены финансовые претензии 
части пайщиков.

Напомним, что в ходе прений 
прокурор просила приговорить 
Валерия Чернышова к десяти го-
дам заключения и удовлетворить 
все иски пайщиков. Сам же подсу-
димый продолжал настаивать на 
своей невиновности и просил об 
оправдательном приговоре. Суд 
тем не менее признал господина 
Чернышова виновным, а срок на-
казания назначил на год меньше за-
прошенного гособвинителем.

Алексей Соковнин

Пятиэтажкам дали срок
Обещавшего нарастить дома застройщика признали виновным в мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, воен-
ная прокуратура направила в суд 
громкое уголовное дело в отно-
шении двух служивших в Мино-
бороны офицеров в отставке по 
их обвинению в получении взятки 
в 7,4 млн руб. По версии СКР, со-
ветник главного управления воо-
ружений Юрий Здравило, специ-
алист и изобретатель в области 
маскировки, и его коллега, так-
же советник из департамента 
по обеспечению гособоронзака-
за Виталий Ликучев за эти день-
ги обещали сделать производи-
теля маскировочных средств ЗАО 
«НПП „Русбал“», изготовляющего 
в том числе надувные макеты тан-
ков и другой техники, единствен-
ным поставщиком в рамках го-
соборонзаказа и обеспечить ему 
новые контракты. Сами экс-офи-
церы вину отрицают, считая все 
происшедшее провокацией.

По данным „Ъ“, материалы уго-
ловного дела в отношении Юрия 
Здравило и Виталия Ликучева были 
зарегистрированы в Мещанском 

суде спустя ровно год после их задер-
жания в сентябре прошлого года со-
трудниками военной контрразведки 
ФСБ, проводившими «оперативный 
эксперимент». Их рассмотрение по-
ручено судье Анне Соковой, недавно 
приговорившей к условным срокам 
инвестора Майкла Калви и других 
фигурантов дела Baring Vostok. По 
новому делу о получении взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 
УК РФ) вскоре должны состояться 
предварительные слушания.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, 
советник отдела межвидовой коорди-
нации планирования развития, по-
ставок и ремонта вооружения, воен-
ной и специальной техники общего 
назначения главного управления во-
оружений Минобороны Юрий Здра-
вило и советник из департамента по 
обеспечению гособоронзаказа (ГОЗ) 
Виталий Ликучев были задержаны 
контрразведчиками при получении 
конверта с 7,4 млн руб. внутри от ген-
директора ЗАО «НПП „Русбал“» Алек-
сандра Таланова. Это предприятие, 
созданное еще в 1993 году, первона-

чально производило тепловые аэро-
статы, надувные батуты и рекламную 
продукцию, но в последние годы вы-
пускает 3D-макеты танков, самоле-
тов, ракетных комплексов и прочей 
техники в ее натуральную величи-
ну. С воздуха или издали отличить ко-
пии от многотонных боевых машин 
практически невозможно.

По версии следователей 517-го 
военного следственного отдела СКР, 
расследовавших уголовное дело в от-
ношении господ Здравило и Ликуче-
ва, деньги господин Таланов платил 
им даже не за конкретное соглаше-
ние с военными, а за определение 
«Русбала» единственным поставщи-
ком маскировочной техники в вой-
ска. Как телефонные разговоры, так 
и беседы при личных встречах Алек-
сандр Таланов записывал на дикто-
фон, а записи приобщил к своему за-
явлению в ФСБ.

Впрочем, как заявил „Ъ“ адвокат 
Юрия Здравило Константин Оре-
шонков, и его доверитель, и госпо-
дин Ликучев своей вины не призна-
ют, настаивая, что в отношении них 

была совершена провокация. За-
щитник отметил, что оба обвиняе-
мых являются старшими офицерами 
в отставке, имеющими множество 
наград, а Юрий Здравило помимо 
прочего известен и как изобретатель 
в области маскировки с соответству-
ющими патентами.

«Список должностных обязаннос-
тей Юрия Здравило и Виталия Лику-
чева был очень объемным, однако 
вопреки утверждению военных сле-
дователей, никаких организацион-
но-распорядительных и админист-
ративно-хозяйственных функций 
в вооруженных силах они не выпол-
няли»,— подчеркнул Константин 
Орешонков. По его словам, «дейст-
вительный функционал» его дове-
рителя «сводился к формированию 
сводных документов, представлен-
ных иными структурами Минобо-
роны». При этом, как уточнил защит-
ник, никоим образом повлиять на 
признание «Рубала» единственным 
поставщиком в рамках ГОЗ обвиня-
емые не могли хотя бы потому, что 
такие организации определяет сво-

им постановлением правительство 
РФ, но никак не два чиновника Ми-
нобороны не самого высокого ранга. 
Впрочем, следствие полагает, что фи-
гуранты могли этому способствовать 
в силу своего авторитета.

Между тем на момент задержания 
Юрий Здравило уже не являлся гос-
служащим, а потому и обвинение 
во взяточничестве предъявлено, по 
мнению адвоката, незаконно. Еще 
за несколько недель до ареста он на-
писал заявление об увольнении, ко-
торое завизировал начальник глав-
ного управления вооружения ВС РФ 
генерал-лейтенант Анатолий Гуля-
ев. Также защита обращает внима-
ние на тот факт, что Юрий Здравило 
и Виталий Ликучев хоть и были зна-
комы, но до лета прошлого года не 
общались примерно два года. И пер-
вым позвонил советникам Минобо-
роны именно сам господин Таланов, 
настаивавший на встрече в ресто-
ране «Долма». Кстати, размер взят-
ки определял также сам потерпев-
ший — 4% из средств, полученных 
по контрактам 2019 года, к которым 

обвиняемые не имели никакого от-
ношения. Зато выяснилось, что теле-
фоны господ Здравило и Ликучева 
находились под контролем опера-
тивников еще до первого звонка го-
сподина Таланова. Сотрудники ФСБ 
проверяли информацию о лоббиро-
вании некими чиновниками инте-
ресов АО «Чебоксарский завод „Ме-
таллист“» — прямого конкурента 
«Русбала» по производству маскиро-
вочных средств для военных нужд. 
И бывшие офицеры обсуждали с го-
сподином Талановым возможность 
проведения переговоров с гендирек-
тором «Металлиста», используя лич-
ные связи для обсуждения спорных 
вопросов. «Поскольку Александр Та-
ланов считал главу „Металлиста“ 
своим врагом, а прослушка телефо-
нов и проверка ФСБ не привела к ка-
ким-либо процессуальным действи-
ям в виде возбуждения или отказа 
в возбуждении уголовного дела, то 
мы считаем, что имела место про-
вокация взятки»,— заключил госпо-
дин Орешонков. 

Сергей Сергеев

На поле танки надували
Закончено дело о взятке за лоббирование интересов производителя маскировочной техники

Показания Андрея  Елисеева 
(на переднем плане) помогли 
следствию восстановить полную 
картину убийства ректора ГУСЭ 
Александра Викторова   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Премьеры, юбилеи и поминки
Переизбыток светской жизни на прошлой неде-
ле включал в себя поминки в «Симаче», юбилей 
в Кремле, премьеру во Дворце, ярмарку в Мане-
же, ужин в музее, салон в Большом, «Мужчину 
года» в театре и другие удивительные сочетания 
обстоятельств места и повода вроде открытия 
шато в Геленджике. На открытии сезона в Боль-
шом театре — давали «Пиковую даму» — дру-
зей и знакомых принимал холдинг «Газпром-ме-
диа». Он стал партнером Большого театра, что 
позволило устроить отдельную вечеринку в Бет-
ховенском зале. Телеграм-каналы всю неделю 
старательно убеждали, что это Тина Канделаки 
отмечает так свое назначение на пост замглавы 
ГПМХ. Но нет, мероприятие никак не было свя-
зано с кадровыми перестановками. Более того, 
зная умение госпожи Канделаки заполнять со-
бою пространство, в котором она находится, мож-
но предположить, что она выбрала бы платье по-
эффектнее и невольно попробовала бы «украсть 
вечеринку», организованную по другому пово-
ду. Но даже и этого не произошло. В день приема 
весь генералитет холдинга, говорят, отправился 
на аудиенцию к главе «Газпрома» Алексею Милле-
ру. Так что вечером в стиле ´belle époque и, собст-

венно, оперой наслаждались не топ-менеджеры, 
а гости: Светлана Бондарчук, Кристина Краснян-
ская, Алиса Хазанова, Нателла Крапивина и Ми-
хаил Зыгарь.

В этот же вечер в МХТ последний раз показы-
вали спектакль Константина Богомолова «Иде-
альный муж»; а уже следующим вечером госпо-
дин Богомолов планировал вместе с Фондом 
Михоэлса устроить вечеринку по случаю уч-
реждения клуба имени Георгиуса Фаустуса. Но 
в итоге было принято решение сперва достой-
но проводить уходящее, а уж потом встречать 
новое. Поминки по «Идеальному мужу» справ-
ляли в «Симаче в Недальнем». Провожали с кара-
оке и «Онегиным», что весьма логично: уж если 
спектакль оказался «лишним человеком» на сце-
не МХТ, то и водка, названная в честь главного из 
«лишних» (согласно позднесоветской школьной 
программе), тут наиболее уместна. Константин 
Богомолов со своими актерами Игорем Миркур-
бановым и Алексеем Кравченко травили байки 
о рождении и жизни усопшего, пели песни из 
спектакля, а им подпевал зал, где нашлось ме-
сто и Леонарду Блаватнику, и блогеру Иде Галич.

В субботу в Кремле праздновала юбилей Анна 
Нетребко. Дмитрий Песков зачитывал полному 
залу поздравления от Владимира Путина. Сопре-
зидент Chopard и давняя подруга именинницы 
Каролина Шойфеле приехала лично. К финалу 
концерта появилась также корзина цветов от 
президента РФ, корзина цветов от Игоря Сечи-
на и еще одна от Филиппа Киркорова. Послед-
ний присутствовал тут же, на сцене. Было видно, 
что на чужие корзины он смотрел с сочувстви-
ем: ведь обе они были меньше. Сама госпожа 
Нетребко практически весь вечер не сходила со 
сцены, зато менялись постоянно ее компаньо-
ны: тут были и мировые звезды оперы, и подру-
ги из Краснодара, и Филипп Киркоров, и, конеч-
но, супруг Юсиф Эйвазов. После концерта тут 
же, в Кремле, был дан торжественный ужин, где 
выступил не только Андрей Белоусов, но и ан-
самбль Надежды Бабкиной, принявший в свой 
хоровод Марию Захарову.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

В итоге было принято 
решение сперва  
достойно проводить 
уходящее, а уж потом 
встречать новое

Ученые впервые представили системный анализ 
ситуации с инсультами в мире. Они выяснили, что 
за почти 30 лет их число увеличилось на 70%, а ко-
личество смертей выросло вдвое. Эксперты назы-
вают россиян популяцией «сверхвысокого» риска 
инсульта, подчеркивая, что в первую очередь не 
следят за своим здоровьем мужчины. Кроме того, 
ситуацию осложняет пандемия коронавируса: чи-
сло инсультов может возрасти не только из-за ри-
ска тромбозов у больных COVID-19, но и из-за пе-
регруженности стационаров и общего негативного 
психоэмоционального фона.

Группа ученых, занимающаяся исследованием «гло-
бального бремени болезней», провела системный ана-
лиз заболеваемости, распространенности и смерт-
ности от инсульта с 1990 по 2019 год. Они оценивали 
статистику по пациентам разного пола и возраста, 
с различным уровнем дохода, в 204 странах и терри-
ториях, включая Россию. Авторы отмечают, что такое 
масштабное исследование проводится впервые. Его 
результаты опубликованы в журнале The Lancet Neu-
rology (ведущий журнал в области клинической невро-
логии), в России на него первым обратило внимание 
издание «Медвестник».

По данным ученых, с 1990 по 2019 год был заре-
гистрирован 101 млн случаев инсульта — эта цифра 
в исследовании называется «распространенностью» 
заболевания. При этом только в 2019 году было заре-
гистрировано 12,2 млн случаев заболевания, погибло 
6,55 млн человек. Еще один важный показатель — годы 
жизни пациента с поправкой на инвалидность (ГЖПИ), 
эквивалентные годам «здоровой» жизни, потерянные 
из-за плохого здоровья, инвалидности или смерти. Ока-
залось, что в 1990–2019 годы человечество потеряло в об-
щей сложности 143 млн лет «здоровой» жизни. При этом 
на государства с низким уровнем дохода, средне-низким 
и доходом выше среднего пришлось 86% всех смертей, 
связанных с инсультом, и 89% ГЖПИ.

Авторы доклада подсчитали, что за 29 лет количест-
во инсультов в мире увеличилось на 70%, их распростра-
ненность — на 85%, смертность от инсульта — на 43%, 
а ГЖПИ — на 32%. Среди людей моложе 70 лет показате-
ли распространенности (фактическое количество таких 
больных) увеличились на 22%, а показатели заболевае-
мости (говорит о скорости распространения болезни) — 
на 15%.

Кардиолог сети медицинских центров «Поликлини-
ка.ру», доцент кафедры ФДПО РНИМУ имени Пирогова 
Ирина Кондратова называет «тревожной» тенденцию 
к тому, что за последние десятилетия инсульт «сильно 
помолодел». По ее словам, эта проблема «крайне важ-
на», так как помимо высокого уровня смертности высок 
и процент инвалидизации: только 15–20% людей после 
инсульта возвращаются к работе.

Рост тревожных показателей исследователи связыва-
ют с воздействием факторов риска, связанных в первую 
очередь с избыточной массой тела. Кроме того, важную 
роль играют экологические риски (загрязнение окру-
жающей среды, повышение и понижение температуры 
воздуха), диетические (например, диета с высоким со-
держанием красного мяса, диета с низким содержанием 
овощей, потребление алкоголя), недостаточная физиче-
ская активность, повышенное содержание сахара в кро-
ви, повышение уровня систолического (верхнего) арте-
риального давления, курение, в том числе пассивное.

По данным исследования, во всем мире в 2019 году 
инсульт был второй ведущей причиной смерти (11,6% 
от общего числа) после ишемической болезни сердца 
(16,2%) и третьей ведущей причиной смерти и инвалид-
ности в совокупности (5,7%) после наследственных нару-
шений (7,3%) и ишемической болезни сердца (7,2%).

В России, по данным исследования, в 2019 году было 
зарегистрировано 445 959 случаев инсульта, 327 885 
случаев смерти от него; распространенность инсульта 
с 1990 года составила 3 020 719. Среди факторов риска 
инвалидизации на первом месте в стране находится вы-
сокое систолическое давление, затем повышение ин-
декса массы тела и высокий уровень глюкозы в крови.

Кардиолог, советник гендиректора Фонда междуна-
родного медицинского кластера («Сколково») Ярослав 
Ашихмин подтверждает, что количество инсультов 
в мире постоянно возрастает. Ситуация, по его словам, 
осложняется тем, что факторы риска накапливаются 
с течением жизни. Среди них доктор Ашихмин выделя-
ет загрязнение воздуха (микрочастицы, проникая через 
легкие, вредят не только им, но и сосудам), увеличенную 
массу тела, высокий холестерин и курение. Кроме того, 
врач призывает особенно следить за артериальным дав-
лением: его повышение на 5 мм ртутного столба увели-
чивает риск инсульта на 20%. По словам доктора Аши-
хмина, россияне — популяция «сверхвысокого» риска 
инсульта. «Люди не ценят свою жизнь, курят, не зани-
маются спортом, едят, что хотят, пьют алкоголь,— со-
жалеет врач.— Кроме того, стресс. Если уровень стресса 
высокий, то, даже несмотря на то что человек придер-
живается здоровых привычек, артериальное давление 
будет повышаться, значит, будет и расти риск инсульта».

Заведующая отделением терапии и онкологии Юсу-
повской больницы Элина Аранович добавляет, что за 
артериальным давлением не следят в первую очередь 
молодые пациенты. Отсутствие приверженности лече-
нию, нежелание считать себя больным чаще встречают-
ся у мужчин. И именно эта категория, по словам госпожи 
Аранович, чаще погибает или инвалидизируется в ре-
зультате инсультов.

Исследование ограничивается 2019 годом, однако 
в 2020 году появилось другое значимое заболевание, ко-
торое может негативно отразиться на статистике. «Коро-

навирус, как любое вирусное заболевание, протекает 
с васкулитом (воспалением сосудов) и повышает факто-
ры, влияющие на тромбообразование. Это дополнитель-
ный риск для развития инсультов»,— утверждает кар-
диолог «СМ-Клиники» Елена Евтушенко. Она добавляет, 
что изучение последствий COVID-19 продолжается, а ар-
гументированной статистики пока нет. Элина Аранович 
отмечает, что снижение объема помощи пациентам с про-
блемами сосудов вследствие перегруженности стациона-
ров, неблагоприятный психоэмоциональный фон, гипо-
динамия в связи с локдауном также повлияли на частоту 
развития инсультов. В свою очередь, Ирина Кондратова 
обращает внимание, что изменилась структура инсуль-
тов — увеличилась доля геморрагического инсульта, то 
есть кровоизлияния в мозг. «Хотя достоверной статисти-
ки пока нет, увеличение числа инсультов действительно 
зарегистрировано. Подробные данные мы увидим толь-
ко в начале следующего года»,— заключила она.

Наталья Костарнова

Инсульт повысил глобальное давление
За 30 лет заболеваемость им выросла в мире на 70%

Праздник  
сбора урожая
Сегодня вечером евреи в России и во всем мире 
начинают отмечать суккот, «праздник кущей». Он так 
называется в память о том, что, выйдя из египетского 
рабства на свободу, евреи сорок лет жили в «кущах», 
шалашах. Отсюда важнейшая заповедь праздника: 
в течение семи дней есть в шалашах и стараться 
находиться в них как можно больше времени. Еще 
одно название этого праздника — «праздник сбора 
урожая». В эти дни принято держать в руках четыре 
вида растений и произносить благословения как сим-
вол благодарности Б-гу за то, что дал людям урожай, 
которого хватит на весь наступивший год. И наконец, 
в Торе праздник суккот называется «время радости 
нашей». Казалось бы, странно, ведь все праздники — 
это «время радости», почему же Святые книги дают 
такое название только суккот?

Самое простое объяснение: только что был Йом-
кипур, Судный день, когда Г-сподь вносит наши имена 
в Книгу жизни на начавшийся год и скрепляет эту за-
пись Своей подписью — как же тут не радоваться? Но 
тогда при чем здесь шалаши и четыре вида растений 
на столе? Почему в этот праздник такие заповеди? 
На самом деле здесь заложен очень глубокий смысл. 
Люди не всегда понимают, что такое радость и почему 
она приходит к нам. Существует расхожее мнение, 
что радость — это когда получаешь то, что хочешь. 
Хороший урожай, хороший заработок, свой дом — 
все это дает радость. Или даже так: кончил работу, 
можно отдыхать — уже радость. Ну, а если чего-то не 
хватает — тогда плохо, радости нет. Однако наши свя-
тые книги учат, что радость — не результат каких-то 
внешних обстоятельств, а причина этих обстоятельств. 
Не «радуюсь, потому что хорошо», а «радуюсь — 
и становится хорошо».

Это может показаться парадоксом, но на самом 
деле именно так получается в жизни! Мы видим 
вокруг немало людей, находящихся в сходной 
ситуации, но один радуется, а другой нет. Значит, 
причина не в ситуации, не в каких-то внешних 
обстоятельствах, а в самом человеке — в том, как 
он воспринимает эти обстоятельства. Именно в 
этом главный урок суккот и его заповедей. «Время 
нашей радости» — это напоминание о том, что жизнь 
надо воспринимать с радостью. Ведь если человек 
радуется — он распространяет вокруг себя радость. 
И мы предпочитаем дружить с тем, кто радуется, а 
не с тем, кто постоянно ноет. И в конце концов ра-
дость становится источником удачи! Совсем недав-
но, в самый разгар эпидемии, один очень известный 
врач сказал мне, что, если человек относится к жиз-
ни с оптимизмом, у него меньше шансов заразиться, 
а если все-таки вирус попал к нему в организм — 
шанс, что болезнь будет протекать легко, на порядок 
выше! Как говорил в этой связи еще полтора века 
назад один из выдающихся деятелей иудаизма в 
России ребе Цемах-Цедек: «Думай хорошо и будет 
хорошо!» Именно этого я хочу пожелать всем чита-
телям вашей газеты: раз и навсегда сделать выбор 
в пользу радости, радостно идти по жизни и давать 
радость всем своим родным и близким.

Берл Лазар, 
главный раввин 
России
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Партнер

Генеральный партнер

*   Возможны противопоказа-
ния, необходимо ознако-
миться с инструкцией.

**   БАД не является лекарствен-
ным средством

*

**

Расходы на ремонт автомо-
билей в рамках ОСАГО те-
перь рассчитываются по 
новой методике Банка Рос-
сии. Размер компенсации 
за поврежденное транс-
портное средство стра-
ховщики будут опреде-
лять на основании новых 
региональных справочни-
ков цен на запчасти, мате-
риалы и нормо-часы, кото-
рые будут обновляться раз 
в три месяца. Одновремен-
но с этим ЦБ исключил ра-
нее существовавшую воз-
можность учета стоимости 
дешевых б/у запчастей. 
По мнению экспертов, это 
приведет к увеличению 
размера компенсационных 
выплат, а также сделает ре-
монт более качественным.

20 сентября вступает в силу 
положение Банка России 
№755-П, в котором содержит-
ся новая «методика определе-
ния расходов на ремонт по-
врежденного транспортного 
средства» в рамках ОСАГО. Ме-
тодика, действовавшая с 1 де-
кабря 2014 года, отменяется.

Ключевое изменение каса-
ется справочников средней 
стоимости запасных частей, 
которые формирует Россий-
ский союз автостраховщи-
ков (РСА). Справочник состо-
ит из трех каталогов: цены на 
запчасти, материалы и нор-
мо-часы. По этим данным ав-
товладелец может проверить, 
насколько верно страховая 
оценила ущерб в результате 
ДТП. Такие справочники поя-
вились лишь семь лет назад, 
до этого эксперты при оцен-
ке повреждений авто приме-
няли отличающиеся друг от 
друга механизмы расчета ре-
монта, что приводило к мно-
гочисленным спорам и судеб-
ным разбирательствам между 
страховщиками и клиентами. 
Автовладельцы, как правило, 
требовали более значитель-
ную компенсацию, чем пред-
лагал страховщик.

До сих пор базы с ценами 
действовали для 13 «экономи-
ческих регионов» (объединя-
ют несколько субъектов фе-
дерации). К примеру, фара на 
Nissan X-Trail 2019 года в Цен-
тральном регионе (включа-
ет Москву и Московскую 
область), по данным на 17 сен-
тября, стоила 86,3 тыс. руб., 

в Центрально-Чернозем-
ном — уже 92,7 тыс. руб., 
в Северо-Западном — 80 тыс. 
руб., в Крымском — 90,5 тыс. 
руб., в Северо-Кавказском — 
98,4 тыс. руб. Теперь же у каж-
дого региона будет свой спра-
вочник — для более точного 
расчета стоимости ремонта 
в конкретных населенных 
пунктах с учетом местных 
цен. К примеру, средняя стои-
мость каждой детали должна 
формироваться на основании 
данных, полученных не ме-
нее чем из пяти профильных 
интернет-магазинов. Актуа-
лизировать справочники бу-
дут не раз в полгода, как рань-
ше, а раз в три месяца. Однако 
первую их серию по новым 
правилам РСА выпустит толь-
ко в марте 2022 года — в рам-
ках обозначенного ЦБ пере-
ходного периода.

Новая методика сделает 
механизм определения сто-
имости ремонта «более про-
зрачным для автовладельцев 
и будет способствовать сни-
жению количества судебных 
споров по „автогражданке“», 
считает президент РСА Игорь 
Юргенс. По итогам шести ме-
сяцев 2021 года, следует из 
данных союза, количество су-
дебных споров снизилось на 
16% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
(с 34,8 тыс. до 29,3 тыс.)

Отметим, еще одно изме-
нение связано с возможно-

стью использования бывших 
в употреблении запчастей. 
Действующая методика по-
зволяет эксперту с письмен-
ного согласия страховщика 
и потерпевшего рассчиты-
вать цену ремонта с учетом 
стоимости более дешевых 
б/у деталей «в исключитель-
ных случаях» (например, если 
поставщику для доставки но-
вого узла необходимо более 
45 дней). В новом положении 
этот пункт исключен. Такая 
мера позитивно повлияет на 
качество ремонта, предпола-
гает вице-президент Автомо-
бильной сервисной ассоци-
ации Александр Казаченко. 
А если страховая компания 
компенсирует ущерб деньга-
ми, то это приведет к увеличе-
нию размера выплат, считает 
эксперт.

Главная проблема справоч-
ников, отмечает глава юриди-
ческой службы Националь-
ного автомобильного союза 
Вадим Геворкян, в том, что 
цены туда попадают зачастую 
с «сомнительных» сайтов: 
одна и та же запчасть может 
стоить одновременно 1 тыс. 
и 100 руб. (оригинал и репли-
ка). Поэтому средняя цена, 
представленная в справочни-
ке, получается невыгодной 
для автовладельца, считает 
он. «Кроме того, не учитыва-
ется срок доставки деталей,— 
говорит эксперт.— Очевидно, 
что запчасть „в наличии“ бу-

дет дороже, чем та, что будет 
доставлена со склада через 
60 дней. В качестве базовой 
должна фигурировать цена, 
которая соответствует стои-
мости оригинальной детали 
у официального дилера».

Адвокат Алексей Ащаулов 
вообще сомневается, что ав-
товладельцы почувствуют но-
вовведения. До появления 
методики в 2014 году, говорит 
он, пострадавшим в ДТП было 
легче получить «адекватную» 
компенсацию ущерба через 
суд. «Сегодня страховые ком-
пании идут на различные 
ухищрения, прикрываясь 
методикой ЦБ, чтобы не пла-
тить. С новым документом эта 
ситуация усугубится»,— гово-
рит господин Ащаулов.

Сохраняется одна из глав-
ных проблем ОСАГО, до-
бавляет Вадим Геворкян: 
выплаты пострадавшим рас-
считываются с учетом износа 
транспортного средства. «Это 
приводит к тому, что владелец 
10–15-летней машины после 
ДТП на руки получает сумму, 
на которую невозможно ни-
чего отремонтировать,— го-
ворит господин Геворкян.— 
При этом если в аварии 
пострадали транспортные 
средства, не застрахованные 
по ОСАГО, или выплаты про-
исходят по каско, то компен-
сация ущерба рассчитывается 
без учета износа».

Иван Буранов

ЦБ закрутил рубли и гайки
Расходы на ремонт по ОСАГО рассчитают по новым правилам

светская 
жизнь

Размер компенсации за поврежденное транспортное средство будет меняться 
каждые три месяца   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Алжир с почестями  
простился с прошлым
Абдель-Азиза Бутефлику похоронили как героя, а не как президента

Алжир простился с экс-президен-
том страны Абдель-Азизом Бу-
тефликой. Организация похорон 
поставила в двусмысленное поло-
жение нынешние власти, которые 
не знали, как проститься с геро-
ем войны за независимость, быв-
шим главой государства, кото-
рый правил страной 20 лет, а потом 
был сметен волной народного гне-
ва и был вынужден уйти в отставку. 
Тем не менее, как написали в день 
похорон местные журналисты, 
эпоха Абдель-Азиза Бутефлики 
со всеми ее плюсами и минусами 
была одним из важнейших этапов 
в истории независимого Алжира.

Прощание с героем
Экс-президент Алжира Абдель-Азиз 
Бутефлика скончался в пятницу ве-
чером на 85-м году жизни. На следую-
щий день, после весьма показатель-
ной паузы действующий президент 
Абдельмаджид Теббун объявил в стра-
не трехдневный национальный траур 
и распорядился приспустить государ-
ственные флаги в честь бывшего главы 
государства и борца за независимость. 
Соболезнования в связи со смертью 
экс-президента выразили многие реги-
ональные лидеры, в том числе король 
Марокко Мухаммед VI, хотя диплома-
тические отношения между странами 
были разорваны в прошлом месяце.

Похороны Абдель-Азиза Бутефлики 
состоялись в воскресенье на площа-
ди Мучеников на кладбище Эль-Алия 
в столице. Там хоронят борцов за неза-
висимость Алжира. Хотя в ходе пред-
выборной кампании два года назад 
президент Теббун называл себя «жер-
твой режима Бутефлики», он лично 
присутствовал на похоронах. Были там 
и другие государственные чиновни-
ки, а также иностранные дипломаты. 
Укрытый национальным флагом гроб, 
погруженный на лафет советской гау-
бицы М-30, доставил на кладбище из 
дома экс-президента советский броне-
транспортер БТР-80 в сопровождении 
почетного эскорта на мотоциклах. Од-
нако до уровня президентских похо-
рон прощание с Абдель-Азизом Бутеф-
ликой не дотянуло.

Обычно траур в честь бывшего гла-
вы государства длится в Алжире во-
семь дней. Предполагалось, что гроб 
с телом экс-президента будет разме-
щен для прощания в Народном двор-
це, как всегда бывает в подобных слу-
чаях. По информации местных СМИ, 
во дворце начали подготовку к про-
щанию, но затем церемонию отме-
нили. Президент Теббун оказался 
перед трудноразрешимой задачей — 
как хоронить своего предшествен-
ника. С одной стороны, он правил 
страной 20 лет и был национальным 
героем, а с другой — был вынужден 
сложить с себя президентские полно-
мочия в апреле 2019 года после мно-
гомесячных народных волнений. Тог-
да гнев алжирцев вызвало решение 
Абдель-Азиза Бутефлики баллотиро-
ваться на пятый президентский срок, 
несмотря на то что он почти не появ-
лялся на публике после перенесенно-

го в 2013 году инсульта. Многие сом-
невались в его дееспособности.

Под давлением протестующих масс 
глава государства отказался от уча-
стия в выборах, и голосование перене-
сли. Но после того как президент и его 
окружение решили продолжить пра-
вить страной до тех пор, пока не бу-
дет разработана новая конституция 
и не пройдут новые выборы, проте-
сты вспыхнули с новой силой. В ито-
ге Абдель-Азиз Бутефлика объявил об 
отставке. С тех пор президент не появ-
лялся на публике. Его никто не пресле-
довал, и он спокойно прожил послед-
ние годы. Большинство же людей из 
его окружения оказались на скамье 
подсудимых, включая родного бра-
та и советника Саида, которого обви-
нили в коррупции и заговоре против 
государства. Последнее обвинение 
в итоге было снято, но судебные раз-
бирательства по другим делам продол-
жаются до сих пор.

Из опасений новых протестов и не-
однозначности ситуации алжирские 
СМИ весьма сдержанно отозвались 
о смерти экс-президента и скупо опи-
сывают церемонию прощания с ним. 
Практически все публикации сводят-
ся к перепечатыванию биографии по-
койного. «Его правление со всеми его 
плюсами и минусами — один из важ-
нейших этапов в истории независимо-
го Алжира»,— подвел черту теме про-
щания с экс-президентом алжирский 
информационный портал «Эш-Шурук».

Взлеты и падения  
Абдель-Азиза Бутефлики
Абдель-Азиз Бутефлика родился 2 мар-
та 1937 года в марокканском городе 

Уджде. Он окончил арабское медресе 
и французский лицей, где углублен-
но изучал философию. В 19 лет бро-
сил учебу, нелегально перешел марок-
канско-алжирскую границу и вступил 
в ряды Армии национального осво-
бождения — вооруженного крыла 
«Фронта национального освобожде-
ния» Алжира (ФНО), который вел борь-
бу с французскими колонизаторами. 
После окончания войны за незави-
симость в 1962 году Абдель-Азиз Бу-
тефлика становится представителем 
города Тлемсен в Учредительном со-
брании и одновременно министром 
молодежи, спорта и туризма. А спустя 
год он стал самым молодым главой 
МИДа в мире и возглавлял это ведом-
ство на протяжении 14 лет. При нем 
Алжир становится лидером Движе-
ния неприсоединения.

Однако постепенно политик теря-
ет свои позиции. В начале 1980-х его 
обвинили в финансовых махинациях. 
Он был исключен из членов ЦК ФНО 
и осужден, но позже амнистирован по 
решению президента Шадли Бенджеди-
да. Бывший министр отправился в до-
бровольное изгнание — до 1987 года.

Возвращение в политику состоя-
лось в 1999 году, когда Абдель-Азиз 
Бутефлика решил баллотироваться 
на выборах президента. После побе-
ды он инициировал закон, гаранти-
ровавший амнистию большинству 
участников вооруженных группиро-
вок. Именно его имя связывают с вы-
ходом страны из гражданской войны, 
которая длилась с 1991 года до нача-
ла 2000-х. Пользуясь ростом цен на 
энергоносители, президент укрепил 
армию, инвестировал средства в раз-
витие инфраструктуры. Однако с из-
менением экономической ситуации 
в мире менялись и возможности Ал-
жира, росла безработица среди мо-

лодежи, разочарованность в коррум-
пированных политических элитах. 
Президенту Бутефлике удалось сохра-
нить стабильность в Алжире на фоне 
«арабской весны», охватившей мно-
гие страны региона, но, как оказа-
лось, ненадолго.

«Бутефлика — трагическая фигу-
ра. Он начинал как один из самых яр-
ких представителей национального 
движения. Его деятельность сыграла 
большую роль в формировании внеш-
ней политики не только Алжира, но 
и в целом стран третьего мира. Конец 
же был бесславным. Бесспорно одно — 
он последний лидер Алжира, вышед-
ший из поколения борцов за незави-
симость. Он также последний лидер 
уходящего XX века не только для сво-
ей страны, но и для всего североаф-
риканского региона»,— сказал „Ъ“ 
руководитель Центра арабских и ис-
ламских исследований Института вос-
токоведения РАН Василий Кузнецов. 
По его словам, президент Бутефлика 
фактически создал политическую си-
стему Алжира, которая продолжает ра-
ботать до сих пор, несмотря на смену 
власти. «Произошла частичная сме-
на элит, но система осталась, да и по-
коление политиков, которые занима-
ли высокие посты при Бутефлике, еще 
не ушло. Сегодня Алжир все еще пе-
реживает процесс медленной транс-
формации, и правительство вынужде-
но справляться не только с вызовами 
пандемии, как и весь мир, но и с паде-
нием доверия со стороны населения, 
а также с нарастающими международ-
ными угрозами»,— отметил господин 
Кузнецов. Он считает, что обращение 
к опыту первых лет правления Бутеф-
лики и его дипломатическому насле-
дию в этих обстоятельствах могло бы 
быть продуктивным.

Марианна Беленькая

Вашингтон 
извинился  
на свою голову
Авиаудар США по Кабулу, 
убивший семеро детей,  
признан ошибочным

Власти США официально признали: авиаудар по Кабулу в дни 
эвакуации американцев был ошибочным. Изначально Вашин-
гтон сообщал об уничтожении боевиков группировки «Вилаят 
Хорасан» (филиал запрещенного в РФ «Исламского государст-
ва»), однако американские журналисты выяснили, что жертва-
ми удара стали мирные жители. Теперь родственники погиб-
ших требуют не только компенсации, но и переселения в США.

«У нас не было денег похоронить родных. Нам пришлось брать 
в долг»,— 32-летний Эмаль Ахмади стоял около остова белого се-
дана, развороченного американской ракетой Hellfire, и беседовал 
с журналистами. Он объяснял, что его брат Замарай Ахмади, рабо-
тавший на американскую НПО, зарабатывал деньги для всей семьи. 
Господин Ахмади заявил: он рад официальному признанию вла-
стей США, что его погибший родственник не был боевиком тер-
рористической организации «Вилаят Хорасан». «Я потерял десять 
членов семьи. США должны заплатить и должны вывезти нас из Ка-
була»,— подытожил он.

Другой родственник погибшего, его 24-летний пасынок Самим 
Ахмади, оказался не менее прагматичен: «Вы видите, что ситуация 
в Афганистане неблагоприятная. Мы хотим провести остаток жиз-
ни в мире и комфорте, в Америке или какой-нибудь другой стране. 
Все делают ошибки: американцы не могут вернуть нам родных, но 
они могут забрать нас отсюда». Как сообщили другие члены семьи, 
и Эмаль Ахмади, и его погибший брат числились в списках тех, кто 
подал заявление на переселение в США из-за работы на американ-
ские компании.

Напомним, 29 августа — через два дня после теракта в Кабуле, ко-
торый унес жизни двух сотен афганцев и 13 военнослужащих воору-
женных сил США — американцы нанесли удар с беспилотника по че-
ловеку, которого они сочли террористом-смертником, загружающим 
взрывчатку в свой автомобиль. Изначально сообщалось, что погибли 
два террориста и ни одного гражданского лица. Позднее, однако, ста-
ло известно о смерти десяти мирных жителей, в том числе семерых 
детей. Пентагон признал гибель гражданских, однако генерал Марк 
Милли, председатель объединенного комитета начальников штабов, 
сообщил, что транспортное средство готовили к атаке и все условия 
для нанесения удара были соблюдены.

Американские СМИ — в первую очередь газета The New York 
Times — подвергли официальную версию сомнению. Газета выясни-
ла имя погибшего и сообщила, что он работал на американскую гума-
нитарную организацию Nutrition and Education International, а в день 
удара возил не бомбы, а коллег по работе. На кадрах, где он грузил 
в багажник емкости — по версии Пентагона, со взрывчаткой,— на са-
мом деле демонстрировалась погрузка канистр с водой, которые го-
сподин Ахмади планировал привезти родным. По-видимому, он стал 
жертвой случайности: его автомобиль походил на тот, из которого за-
пустили ракету по аэропорту Кабула, а место одной из его остановок 
(дом директора местного филиала Nutrition and Education Internation-
al) находилось неподалеку от места, где была запущена ракета.

В итоге Пентагон признал свою неправоту. «От лица мужчин и жен-
щин Министерства обороны приношу глубочайшие извинения чле-
нам семьи погибших, в том числе родственникам господина Ахма-
ди и работникам компании Nutrition and Education International, где 
он работал»,— заявил в конце минувшей недели министр обороны 
США Ллойд Остин. По его словам, погибший не был связан с «Вилая-
том Хорасан», его действия не несли никакой угрозы и он был лишь 
невинной жертвой. Глава Центрального командования войск США 
Кеннет Маккензи также сообщил, что Вашингтон рассматривает воз-
можность выплаты компенсации пострадавшим, однако в случае Аф-
ганистана очень сложно убедиться, что деньги дойдут до адресата.

По словам родственников погибшего, их семья подверглась двой-
ной информационной атаке: сначала их обвинили в сотрудничест-
ве с «Вилаятом Хорасан», а потом все узнали, что Замарай Ахмади ра-
ботал на американцев. «Теперь мы в опасности, потому что все знают 
о его работе на американцев. Но у нас не было другого выбора, надо 
было все рассказать прессе, чтобы мир нам поверил»,— сказал Эмаль 
Ахмади газете The New York Times. По его словам, раньше, когда США 
наносили удары по террористам в других частях страны, семья радо-
валась, что террористы получили свое. «Я понял, что многие из них, 
возможно, были такими же невинными людьми, как и мы»,— посе-
товал он. «Вы знаете, мы потеряли наше правительство, нашу работу, 
возможность получить образование, деньги, нашу семью. Потеряли 
нормальную жизнь. Иногда я думаю, что я сплю»,— вторил родствен-
нику двоюродный брат погибшего, Юсуф Ахмади.

Алексей Наумов

Абдель-Азиз Бутефлика 
как мог цеплялся за власть, 
но был сметен волной 
народного гнева  ФОТО AFP

Всплытие покажет
Скандал вокруг подводного флота Австралии испытает на прочность западные альянсы

Решение Австралии отказать-
ся от контракта на покупку фран-
цузских подводных лодок по-
ставило под вопрос надежность 
отношений между США и их ев-
ропейскими партнерами. В то 
время как Австралия вознаме-
рилась уже в ближайшее время 
получить американские и бри-
танские подлодки вместо фран-
цузских, Париж отозвал своих по-
слов из Канберры и Вашингтона 
и предупредил о долгосрочных 
последствиях срыва сделки для 
Трансатлантического партнерст-
ва, потребовав пересмотра всей 
оборонной стратегии НАТО. Тре-
щина между западными союз-
никами, возлагающими друг на 
друга вину за кризис, продолжа-
ет расти. При этом главным про-
игравшим может оказаться не 
Франция, а США: они только что 
бросили на произвол судьбы Аф-
ганистан и сразу же вновь дока-
зали свою готовность ради соб-
ственных интересов перешагнуть 
через союзнические отношения.

О том, что после внезапного отка-
за от «контракта века» с французской 
компанией Naval Group на покупку 
12 ударных подводных лодок клас-
са Barracuda стоимостью €56 млрд 
Канберра не намерена откладывать 
решение о поиске альтернативы им 
в долгий ящик, заявил в воскресенье 
в интервью Sky News министр обо-
роны Австралии Питер Даттон. Отве-
чая на вопрос, идут ли переговоры 

о покупке или аренде действующих 
американских или британских атом-
ных подлодок для военно-морских 
сил страны, глава оборонного ведом-
ства Австралии сообщил: «Если гово-
рить коротко — да. Я уже встретился 
с рядом коллег, включая тех, кто при-
нимает такие решения».

Скандал в отношениях с Фран-
цией, разгорающийся все больше, 
в воскресенье прокомментировал 
и премьер-министр Австралии Скотт 
Моррисон, призвавший Париж от-
бросить эмоции и попытаться понять 
обоснованность решения Канберры.

«Конечно, это вызвало огромное 
разочарование французского прави-
тельства, и я понимаю это разочаро-
вание. Но в то же время Австралия, 
как любая суверенная страна, долж-
на принимать решения, которые от-
вечают интересам ее национальной 
безопасности»,— заявил на брифин-
ге в Канберре премьер Моррисон. 
По его словам, технические харак-
теристики французских ударных 
подлодок класса Barracuda на сегод-
няшний день уже не позволяют рас-
сматривать их как то оружие, кото-
рое необходимо Канберре с учетом 
ухудшающейся с каждым годом си-
туации с безопасностью в Индо-Ти-
хоокеанском регионе.

При этом решение об отказе от 
контракта с французской компани-
ей Naval Group не было спонтанным, 
а зрело не один год, и французская 
сторона знала о намерениях Канбер-
ры, поэтому говорить о каком-то тай-

ном сговоре западных союзников за 
спиной у Парижа просто неуместно, 
сказал австралийский премьер. Вер-
сию о том, что сделка с Naval Group 
якобы стала жертвой геополитиче-
ских интриг, решительно отверг 
и глава Минобороны Австралии Пи-
тер Даттон.

Однако все попытки австралий-
ской стороны спустить скандал на 
тормозах и объяснить Парижу свой 
рациональный выбор в пользу аме-
риканских и британских ядерных 
субмарин не возымели эффекта. По-
сле того как в прошлую пятницу Па-
риж пошел на беспрецедентный ди-
пломатический демарш, отозвав 
своих послов из Вашингтона и Кан-
берры, французские официальные 
лица продолжают делать решитель-
ные заявления.

Они предупреждают, что у скан-
дала будет долгое эхо и цена отка-
за от сделки с Naval Group будет вы-
сокой — причем и для отношений 
между фигурантами скандала, и для 
многостороннего взаимодействия 
союзников в НАТО в целом.

Кроме того, стороны радикально 
расходятся в оценке генезиса скан-
дала — французские представители 
настаивают, что решение отказаться 
от французских подлодок было не-
прозрачным, принятым втайне от 
Парижа, в связи с чем великая ядер-
ная держава, играющая одну из ве-
дущих ролей в НАТО и ЕС, была уни-
жена и поставлена в ранг страны 
второго сорта.

Еще больше подогрела страсти 
опубликованная в субботу статья 
в британской газете The Sunday Tele-
graph, в которой говорится о том, что 
договоренности за спиной прези-
дента Франции Эмманюэля Макрона 
были достигнуты в июне этого года 
на саммите G7 в английском Корну-
олле, куда был приглашен и австра-
лийский премьер Скотт Моррисон.

«Я слышал комментарии, что 
у нас были обсуждения по подлод-
кам до объявления Австралии. Это 
неправда»,— изложил версию Па-
рижа глава МИД Франции Жан-Ив 
Ле Дриан в эфире France 2. Обви-
нив Канберру и Вашингтон «во лжи 
и двуличии», он заявил о глубоком 
и серьезном кризисе в отношениях 
США и Франции. А посол Франции 
в Австралии Жан-Пьер Тебо, ото-
званный для консультаций, более 
подробно разъяснил, почему фран-
цузская сторона не верит объясне-
ниям союзников. « У нас есть очень 
достоверные данные, что все это го-
товилось в течение 18 месяцев»,— 
сообщил посол Тебо в интервью 
австралийской газете The Sydney 
Morning Herald.

В свою очередь, госсекретарь по 
делам Европы МИД Франции Кле-
ман Бон, выступая на французском 
парламентском телеканале Public 
Senat, призвал сделать из этой исто-
рии вывод о том, как пренебрежи-
тельно Вашингтон относится к сво-
им союзникам, следуя принципу 
«Америка превыше всего».

«США действуют в неприятной 
манере, не как партнеры, но мы не 
будем ждать, пока Вашингтон сме-
нит свой курс. Мы со своей сторо-
ны должны действовать как евро-
пейцы. Мы должны укрепить нашу 
способность к стратегической авто-
номии»,— заявил высокопоставлен-
ный французский дипломат.

Подтверждением того, что тре-
щина, расколовшая ведущих союз-
ников по НАТО, может затронуть 
и сам альянс, стало еще одно заявле-
ние главы МИД Франции Жан-Ива 
Ле Дриана, сделанное в воскресенье. 
«На следующем саммите НАТО в Мад-
риде будет проведена работа над но-
вой стратегической концепцией. 
Очевидно, что то, что произошло, бу-
дет иметь отношение к ее определе-
нию»,— заявил глава МИД Франции.

Помимо отношений между 
США и Францией скандал разгора-
ется и в британо-французских от-
ношениях. Негодование Парижа, 
называющего позицию Лондона 
«оппортунистической», вызвала ин-
формация о том, что готовить «пре-
дательское соглашение» на саммите 
«группы семи» в Корнуолле актив-
но помогал экс-глава британского 
МИДа Доминик Рааб.

Однако новый глава МИД Вели-
кобритании Элизабет Трасс попы-
талась осадить Париж, заявив, что 
создание AUKUS — тройственно-
го союза США, Великобритании 
и Австралии (см. „Ъ“ от 17 сентя-
бря) — было продиктовано интере-

сами безопасности и негодование 
Франции неуместно.

«Свободы нуждаются в том, что-
бы их защищали, и поэтому мы со-
здаем прочные связи в сфере без-
опасности в мире. Именно поэтому 
премьер-министр Джонсон объя-
вил вместе с нашими друзьями, пре-
зидентом Байденом и премьер-ми-
нистром Моррисоном, о создании 
нового партнерства в области без-
опасности»,— заявила госпожа Трасс. 
«Это демонстрирует нашу готовность 
непоколебимо защищать наши инте-
ресы и бросать вызов недобросовест-
ным приемам и злонамеренным дей-
ствиям»,— сказала она.

Между тем главным проиграв-
шим в этой истории может оказать-
ся не Франция, а США, после Афга-
нистана вновь проявившие себя 
ненадежным союзником. Видимо, 
осознавая, что скандал грозит зай-
ти слишком далеко и нанести серь-
езный ущерб отношениям внутри 
евроатлантического сообщества, 
президент США Джо Байден уже 
инициировал проведение срочных 
консультаций с президентом Фран-
ции Эмманюэлем Макроном.

«Президент Байден обратил-
ся к президенту Макрону с предло-
жением обсудить ситуацию. Разго-
вор состоится в самые ближайшие 
дни»,— сообщил в воскресенье офи-
циальный представитель француз-
ского правительства Габриэль Атталь 
в эфире телеканала BFM.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 30500,05 (+176,71)
РТС 1745,04 (–10,6)
FTSE 100 6963,64 (–63,84)

DAX 30 15490,17 (–161,58)
DJIA 34584,88 (–166,44)
NASDAQ Composite 15043,97 (–137,96)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.09.2021
ААвстралийский доллар 53,0996
Английский фунт 100,1621
Белорусский рубль 13,8031
Датская крона* 11,4930

Доллар США 72,5602
Евро 85,4614
Индийская рупия** 98,6677
Казахский тенге** 17,0389

Канадский доллар 57,3916
Китайский юань* 11,2456
Норвежская крона* 84,3125
СДР 103,2582

Сингапурский доллар 53,9160
Новая турецкая лира 84,5168
Украинская гривна* 27,1405
Шведская крона* 84,1580

Швейцарский франк 78,2996
Японская иена** 66,0148
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Автоперевозки оправились от коронавируса
Они восстановили объемы и подорожали

Под влиянием восстановления  
рынка после пандемии сред-
няя цена автомобильной гру-
зоперевозки в 2021 году вы- 
росла на 20%, подсчитали  
во входящем в ВЭБ.РФ VEB  
Ventures. На ряде ключевых  
направлений, в том числе  
соединяющих Москву с Пе-
тербургом, Екатеринбургом 
и Краснодарским краем, це- 
ны увеличились на 50–100%. 
Причина — дефицит транспор-
та, вызванный множеством 
факторов, в том числе нехват-
кой водителей, подорожанием 
запчастей и обелением рынка. 
С этими выводами согласны 
и другие аналитики, отмечаю-
щие рост рынка на 30% с пика 
локдауна и на 15% за послед-
ний год.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием VEB Ventures (входит в ВЭБ.
РФ) о рынке автомобильных гру-
зоперевозок в России. Расчеты 
основаны на анализе данных бо-
лее чем по 50 тыс. перевозчиков, 
подключенных к принадлежа-
щей VEB Ventures платформе De-
liver. Основные клиенты Deliv-
er — это 30 крупных компаний из 
списка РБК 500, которые, по сути, 
задают основные тенденции рын-
ка, пояснили „Ъ“ в VEB Ventures. 
Кроме того, добавили там, были 
проанализированы данные пе-
ревозчиков из категории малого 
и среднего бизнеса. Исследование 
показало, что в количественном 
выражении перевозки восстано-
вились до уровня доковидного 

2019 года, а их стоимость в 2021 
году выросла в среднем на 20%. 

На ряде основных направлений 
рост стоимости перевозки оказался 
заметно выше среднего. Так, на мар-
шруте Москва—Санкт-Петербург 
средняя цена рейса в первом и вто-
ром кварталах 2021 года выросла 
вдвое к тем же периодам 2020 года, 
в третьем квартале тенденция со-
хранилась. Перевозки на направле-
нии Москва—Краснодарский край, 
«которое традиционно является од-
ной из самых нестабильных с точки 
зрения ценообразования логисти-

ческих магистралей», подорожали 
в среднем на 46%, на направлении 
Москва—Екатеринбург цены под-
скочили в 1,5 раза еще в третьем 
квартале 2020 года и не снижаются.

Средняя цена перевозки на 1 км 
по ключевым маршрутам при гру-
зоподъемности 20 тонн достигла 
для тентовых грузовиков 40 руб., 
для изотермических фургонов — 
50 руб. и для рефрижераторов — 
55 руб. без НДС. В VEB Ventures „Ъ“ 
пояснили, что исследование по 
году выпускается до его заверше-
ния, потому что тенденции в целом 

уже понятны и очевидно, что трен-
ды до конца года не поменяются.

Рост стоимости перевозки, от-
мечается в исследовании, вызван 
дефицитом доступного транспор-
та. Он, в свою очередь, возник из-за 
множества структурных измене-
ний рынка: обеления, подорожа-
ния запчастей, перехода водителей 
как рабочей силы в другие сектора 
(например, на работу курьерами, 
что более выгодно), а также ухода 
с рынка мелких игроков. Общий 
объем рынка коммерческих гру-
зовых автоперевозок в РФ в денеж-

ном выражении на конец 2020 года 
составил около 1 трлн руб., сообща-
ет VEB Ventures. Далее, по словам 
гендиректора компании Олега Те-
плова, ожидается, что рынок будет 
расти на 5% в 2021–2022 годах и да-
лее на 3% в год.

«В целом мы можем подтвердить 
отмеченные коллегами тенден-
ции,— говорит основатель и ди-
ректор биржи грузоперевозок ATI.
SU Святослав Вильде.— По нашим 
данным, сейчас объем автомобиль-
ных грузоперевозок как мини-
мум восстановился по сравнению 
с 2019 годом. Спрос на нашем рын-
ке существенно вырос, и из-за это-
го стоимость на перевозки растет 
на всех направлениях».

Согласно индексу ATI.SU, учи-
тывающему данные по 100 самым 
популярным направлениям вну-
три России, рост цен на сентябрь 
2021 года составляет около 30% по 
сравнению с маем 2020 года — пи-
ком локдауна, добавляет господин 
Вильде. По сравнению с сентябрем 
прошлого года они выросли при-
мерно на 15%. «По конкретным на-
правлениям у нас несколько другие 
данные: Москва—Петербург — рост 
примерно на 50%, Москва—Красно-
дар — на 55%, Москва—Екатерин-
бург — на 15%,— говорит он.— При-
чем это именно рост по сравнению 
с низшей точкой, которую рынок 
достиг в 2020 году в период локда-
уна». Впрочем, отмечает он, расхо-
ждения могут объясняться тем, что 
индекс ATI.SU учитывает только пе-
ревозки большегрузами.

Наталья Скорлыгина

Прекращение публикации рейтин-
га Doing Business Всемирным бан-
ком (см. „Ъ“ от 17 сентября) — исто-
рия, которую можно рассказывать 
самыми разными способами. Напри-
мер, для любителей теории заговора 
(в России она шире, известна как «ге-
ополитика») это прекрасный повод 
пообсуждать сразу несколько тем — 
от (полупризрачного) противостоя-
ния Китая и США до (увы, мнимого) 
отсутствия принципиальной разни-
цы между отечественной коррупци-
ей и устройством политической ка-
рьеры в западном мире. Для людей, 
еще помнящих главу МВФ Кристали-
ну Георгиеву главой представительст-
ва ВБ в Москве, а Симеона Дянкова — 
ректором РЭШ, это повод поговорить 
о том, существует ли «мировое пра-
вительство», глобальный deep state 
в виде сети пары десятков хорошо 
знакомых друг с другом людей, кото-

рые не только в России «все понима-
ют, но почти ничего не могут сделать» 
(эту фразу я слышу уже двадцать лет от 
людей этого круга), и о том, как обви-
нения в адрес Георгиевой и Дянкова 
связаны с этой фразой. Для умных же 
российских чиновников это предмет 
беспокойства: Doing Business с нача-
ла 2000-х, каким бы он ни был, всег-
да являлся весьма полезным явлени-
ем. Детище Дянкова вне зависимости 
от того, отражало ли оно реальную 
легкость открытия и ведения бизне-
са в конкретной юрисдикции (чаще 
всего нет), позволяло делать вид, что 
адаптация национального госрегули-
рования к нуждам предприниматель-
ства — это не внутреннее дело каждой 
гордой страны, а всемирная олимпи-
ада государств, на которой нужно за-
рабатывать медали, и тут не жалко 
и реформировать систему Росреестра. 
Наконец, для все более многочислен-
ных адептов зеленой экономики крах 
DB — долгосрочная победа: зачем 
нужно все это, когда есть ESG?

Но меня в бесславном завершении 
многолетней эпопеи DB, который 
всякий заинтересованный заменит 
на какой-то более сфокусированный 
конкурирующий рейтинг (для части 
это явно будет IMD World Competi-
tiveness Ranking), беспокоит другое: 
одна некрупная деталь, которая, ка-
жется, и стала причиной происходя-
щего. В двух эпизодах из трех (с Кита-
ем и Саудовской Аравией в 2018 году) 
команда DB под давлением завыша-
ла рейтинги стран. В третьем, в случае 
с Азербайджаном,— занижала, ссыла-
ясь на собственный неформальный 
«узбекский протокол», смысл которо-
го — пока нет уверенности в том, что 
принятый закон работает, учитывать 
его как улучшение ситуации нельзя. 
Причины, по которым было невоз-
можно превратить неформальный 
«протокол» в формальный, внести его 
в методику расчета, можно себе пред-
ставить. Однако легкость, с которой 
десятки стран, где предприниматель-
ство — заведомо героическое занятие, 
в течение пяти-шести лет совершали 
быстрый подъем в DB, говорит о том, 
что, в сущности, не законодательство, 
не суды и не регуляторика определя-
ют возможности для частного бизнеса, 
иначе не было бы Белоруссии, где, по 
оценкам DB, предпринимателем быть 
проще, чем в Италии, на Кипре или 
в Люксембурге. Но как измерять при-
нятие обществом предприниматель-
ских занятий в качестве естествен-
ных? DB не нашел ответа, но он нужен.

Рейтинг Doing Business 
был очень полезным 
инструментом,  
но на вопрос, где про-
ще заниматься бизне-
сом, ответа не давал
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Дмитрий Бутрин

Представители отельного бизнеса через «Опору  
России» обратились к правительству с предложени-
ем обнулить или снизить НДС на гостиничные услу-
ги. Бюджет в результате, по оценкам экспертов, мо-
жет потерять около 30 млрд руб. в год, или менее 1% 
от общего объема дохода от НДС. Участники рынка 
рассчитывают, что смягчение налоговой политики 
будет стимулировать инвесторов масштабировать 
бизнес, вкладывая в развитие инфраструктуры до-
полнительные средства.

«Опора России» обратилась к вице-премьеру Дмитрию 
Чернышенко с просьбой инициировать проработку Минфи-
ном снижения для гостиничного рынка НДС, текущая ставка 
которого составляет 20% (копия письма есть у „Ъ“). Аналогич-
ное обращение организация отправила в сам Минфин. Сни-
жение налоговой нагрузки, говорится в письме, «позволит 
сместить интерес частного и банковского капитала с тради-
ционных капиталоемких и высокодоходных секторов в сто-
рону туристической инфраструктуры». В аппарате Дмитрия 
Чернышенко сказали „Ъ“, что предложения «Опоры России» 
будут рассмотрены после их получения. В Минфине на во-
просы не ответили.

По расчетам «Опоры России», для предусмотренного страте-
гией развития туризма в РФ увеличения экспортных доходов 

сектора до $23 млрд дополнительно (1,67 трлн руб.) к 2035 году. 
Размер частных вложений в туристическую инфраструктуру 
должен достигнуть 5,8 трлн руб. за тот же срок. Но в последние 
15 лет отрасль в стране почти не растет, говорит вице-прези-
дент «Опоры России» Алексей Кожевников. Он добавляет, что 
во всем мире, в отличие от РФ, туризм выступает экспортной 
отраслью, попадая под более мягкую налоговую политику — 
например, в 21 из 28 стран Евросоюза размер НДС для гости-
ниц составляет 7–10%. Но в случае России, по мнению господи-
на Кожевникова, речь может идти и об обнулении.

Этот тезис поддерживает зампред совета Союза туризма 
и гостеприимства Роман Еремян, полагая, что схема «будет 
выгоднее для властей». По его словам, сейчас отельеры пла-
тят в бюджет разницу между входящим (за товары и услу-
ги, которые приобретают сами) и исходящим (за собствен-
ные услуги) НДС. Так, если ставка на исходящий налог будет 
просто снижена, гостиницы смогут обратиться к властям 
с просьбой компенсировать разницу, объясняет эксперт, от-
мечая, что на это неоднократно обращала внимание Счетная 
палата. Если же гостиничные услуги в принципе не будут об-
лагаться НДС, оснований для получения компенсации у соб-
ственников не будет, добавляет господин Еремян.

Потери, полагает Роман Еремян, будут не слишком ве-
лики: уже сейчас НДС платят только 12,5% из 29,5 тыс. го-

стиничных организаций страны. Это крупные объекты, 
насчитывающие более 100–130 номеров. Все остальные 
пользуются упрощенной системой налогообложения или 
реализуют санаторные услуги. На этом фоне НДС гостинич-
ного сектора ежегодно приносит в бюджет 20–30 млрд руб. 
в год, или чуть менее 1% от общих поступлений по этому на-
логу, подсчитала аналитик Центра экономического прогно-
зирования Дарья Меньших. По ее мнению, сумма ощутима 
для отельеров: в 2020 году общий объем их доходов составил 
350 млрд руб. Господин Еремян, считает, что снижение на-
логового бремени будет стимулировать владельцев неболь-
ших отелей масштабировать собственные проекты: сейчас 
эти планы часто упираются в растущие налоги.

Компенсировать выпадающие доходы в случае введения 
налоговых льгот для гостиничного сектора, по мнению го-
спожи Меньших, позволяют новые бюджетные инициативы. 
С 2022 года в федеральный бюджет начнут поступать доходы 
по НДФЛ с процентов по депозитам при инвестировании свы-
ше 1 млн руб., примерно 100 млрд руб. ежегодно. Еще около 
200 млрд руб., добавляет эксперт, может принести продление 
экспортной пошлины на металлы на 2022 год, рассматривают-
ся и другие инициативы по увеличению налоговой нагрузки 
на предприятия металлургического и химического секторов.

Александра Мерцалова, Анатолий Костырев

Компания Start, производящая сери-
алы для одноименного видеосервиса, 
занялась менеджментом актеров и ре-
жиссеров. Она запускает агентство та-
лантов и подписала эксклюзивные 
договоры с Сергеем Буруновым, Да-
рьей Мороз и другими артистами. Те-
перь компании, желающие снимать 
их в своих сериалах, должны согласо-
вать это с агентством. Такая практика, 
распространенная на Западе, нехарак-
терна для России, не слишком нравит-
ся продюсерам, да и сами актеры ред-
ко на нее идут. Эксклюзивы, отмечают 
участники рынка, напоминают фут-
больные трансферы.

Актер Сергей Бурунов заключил эксклю-
зивную сделку со связанным с группой Start 
агентством, рассказали „Ъ“ источники на ме-
диарынке. Start запускает агентство талан-
тов Startalent, которое займется менеджмен-
том популярных и начинающих артистов, 
режиссеров и других творческих кадров, по-
яснил „Ъ“ сооснователь Start Эдуард Илоян. 
Он уточнил, что договор Startalent с Серге-
ем Буруновым действует до конца 2023 года 
и агентство представляет артиста во всех его 
проектах. 

Агент Сергея Бурунова (стала директором 
по развитию Startalent) Анастасия Сайфули-
на подтвердила эту информацию. По ее сло-
вам, после сделки с господином Буруновым 
агентство подписало Дарью Мороз, Алексан-
дру Ребенок, Андрея Бурковского, Яна Цап-
ника, Елену Подкаминскую и других. «Если 
внешний продюсер пришел к артисту с про-
ектом и у него не хватает бюджета, мы можем 
проинвестировать. Если артист сам хочет 
войти в проект, мы представляем его инте-
ресы за комиссию или фиксированное воз-
награждение»,— уточнил Эдуард Илоян. По 
этой схеме господин Бурунов уже участвовал 
в фильме «Родные» совместно с ТНТ, «Пара из 
будущего» «Тритэ», пояснил продюсер.

• Start в 2017 году запустили продюсеры  
группы Yellow, Black & White (YBW), 50% в ком-
пании приобрел «МегаФон». Start произво- 
дит сериалы, а YBW — кино («Последний  
богатырь», «Холоп»), сейчас у компании  
в производстве полнометражный «Чебураш-
ка» и «Вызов», для съемок которого режиссер 
Клим Шипенко и актриса Юлия Пересильд по-
летят в космос при поддержке «Роскосмоса».
Сергей Бурунов — один из самых востребован-
ных актеров, его съемочный день стоит 0,5–
1 млн руб., говорят продюсеры. Но он может 

сняться и за символический гонорар, если про-
ект некоммерческий.
Эксклюзивные соглашения с актерами — 

редкость для российского рынка. В 2019 году 
соглашение с НМГ подписал Александр Пет-
ров. После этого вышло сразу несколько про-
ектов, где он был занят до того, и получилось, 
что актер «оказался везде», говорит источник 
в группе. Поэтому НМГ задействовала госпо-
дина Петрова неактивно и успела выпустить 
с ним только «Лед-2». Во время эксклюзива он 
по договоренности с НМГ сыграл Сергея Есе-
нина в «Декабре» той же YBW (выйдет в 2022 
году), добавил другой собеседник „Ъ“, и НМГ 
в результате стала сопродюсером фильма.

Нет в РФ и других агентств, предлагающих 
артистам полный юридический, маркетин-
говый и рекламный сервис, модель похожа 
на американскую, подчеркивает Эдуард Ило-
ян. Индустрия «организована самостийно»: 
долго не было понятия «агент» и «кастинг-ди-
ректор», и даже сейчас это часто один и тот же 
человек, подтверждает один из независимых 
агентов. Такая ситуация, по его словам, в це-
лом характерна для Восточной Европы, где 
зарплаты в кино небольшие.

Свое агентство пыталась развивать «Среда» 
(сериалы «Мажор», «Триггер» и др.), но закрыла 

его. «Это требует времени и ответственности, 
каждым актером нужно заниматься, каждый 
день оставаясь с ним на связи. У нас не было 
столько свободного времени. Поэтому мы ре-
шили сконцентрироваться на производстве 
контента»,— пояснил генпродюсер «Среды» 
Иван Самохвалов. Start консолидирует вокруг 
себя актерские бренды, это «понятная и заслу-
живающая уважения стратегия», добавил он.

Но продюсерам такая консолидация не 
нравится. Один из них говорит, что «не потя-
нул финансовые условия», которые ему объ-
явили за участие в проекте господина Буру-
нова. По словам другого, чтобы привлечь 
артиста, нужно было посвятить YBW в дета-
ли проекта, которыми продакшен не готов 
делиться с конкурентами. Сами актеры тоже 
редко идут на эксклюзивы: чтобы обеспе-
чить занятость, медиакомпания должна ста-
бильно предлагать им проекты, а подходя-
щие есть не всегда, пояснили в «СТС Медиа». 
Это может ограничивать перспективы про-
фессионального развития артистов, согласен 
продюсер Данила Шарапов. Ситуация, отме-
чает исполнительный директор фонда «Ки-
нопрайм» Антон Малышев, напоминает фут-
больные трансферы.

Анна Афанасьева

Отельеры заселяют льготы
Участники рынка просят обнуления НДС

Актерам подобрали импресарио
Start запускает агентство талантов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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В Минфине подняли вопрос уве-
личения доли чистой прибыли 
госбанков, направляемой на ди-
виденды, с 50% до 75%. Там обра-
тили внимание, что кредитные 
организации направляют мно-
го средств на приобретение не-
профильных активов, в том чи-
сле в рамках экосистем. В ми-
нистерстве считают, что день-
ги будут полезнее в бюджете. Та-
кой шаг не повлияет на устой-
чивость госбанков, но ограни-
чит потенциал их роста, полага-
ют эксперты.

Директор департамента финансо-
вой политики Минфина Иван Чебе-
сков 17 сентября на Международном 
банковском форуме заявил, что гос-
банки могут платить в качестве диви-
дендов не 50%, а 75% чистой прибыли. 
По его словам, сегодня многие кре-
дитные организации, которые созда-
ют экосистемы, используют для этого 
деньги своих вкладчиков.

«Насколько это правильно или не-
правильно — такой очень философ-
ский вопрос. Мы как Минфин на это 
смотрим и, с одной стороны, пони-
маем. Но, с другой стороны, когда 
мы видим: государственные банки 
вкладывают огромные ресурсы, мы 
думаем: а не должны ли они все-та-
ки платить? И вопрос тут не только 
в экосистемах, но и в непрофильных 
активах. Не должны ли они все-таки 
больше платить дивидендов, чем ин-
вестировать в такие активы?» — го-
ворит Иван Чебесков. При этом, по 
его словам, с точки зрения достаточ-
ности капитала «некоторым боль-
шим банкам» платить такие диви-
денды не составит проблем.

Сбербанк (50% + 1 акция принад-
лежат государству) в 2020 году зара-
ботал 760,3 млрд руб. прибыли и вы-

платил 18,7 руб. на акцию. По итогам 
2021 года чистая прибыль Сбербан-
ка может превысить 1 трлн руб.— та-
кую оценку дал на Восточном эконо-
мическом форуме глава банка Гер-
ман Греф. ВТБ (более 45% принадле-
жит государству и 47% — АСВ) в 2020 
году заработал 75,3 млрд руб. чи-
стой прибыли. По итогам 2021 года 
ВТБ прогнозирует чистую прибыль 
на уровне 295 млрд руб. РСХБ (100% 
принадлежит государству) в 2020 
году получил 13 млрд руб. прибыли 
и столько же — за первое полугодие 
2021 года. Чистая прибыль Пром-
связьбанка (100% принадлежит го-
сударству) за 2020 год составила 
25,9 млрд руб., а за январь—июнь — 
24,3 млрд руб.

Аналитик «БКС Мир инвестиций» 
Егор Дахтлер считает, что увеличение 
чистой прибыли, направляемой на 
дивиденды, будет снижать достаточ-
ность капитала банков. «Но надо при-
знать, что в целом за последнее вре-
мя у банков стало больше капитала 
и уровень достаточности капитала, 
например у Сбербанка, значительно 
выше минимально требуемого»,— 
подчеркивает господин Дахтлер. Со-
гласно отчетности Сбербанка, коэф-
фициент достаточности его базово-
го капитала первого уровня на конец 

2020 года составил 13,83% при норма-
тиве 8%. У ВТБ этот показатель на ко-
нец прошлого года составил 8,9%.

Руководитель группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Вале-
рий Пивень уверен, что увеличение 
дивидендных выплат не отразится 
на финансовой устойчивости рос-
сийских банков, однако ограничит 
потенциал роста их активов. «При 
этом наполнение бюджета является 
основной задачей, вряд ли Минфин 
будет создавать целевые программы 
под дополнительные выплаты»,— 
полагает эксперт.

В госбанках обсуждать вопрос по-
тенциального роста выплат отказа-
лись. В самом Минфине при этом 
„Ъ“ заверили, что официально идея 
роста увеличения доли прибыли гос-
банков, которая идет на дивиденды, 
не прорабатывается. Однако участ-
ники рынка считают «вполне веро-
ятным», что Минфин провел предва-
рительные консультации с госбан-
ками, получил отрицательную реак-
цию, после чего и решил вывести ди-
скуссию в публичное пространство. 
По мнению источников „Ъ“, в пер-
вую очередь этот выпад направлен 
в сторону Сбербанка, который ак-
тивно развивает свою экосистему.

Максим Буйлов

Минфин примерился к трем четвертинам
Дивиденды госбанков могут вырасти в полтора раза

„Ъ“ стали известны имена пер-
вых провайдеров ликвидности 
на Московской бирже, которые 
обеспечат торги иностранными 
ценными бумагами (ИЦБ) за ва-
люту: Сбербанк, ВТБ, Ситибанк 
и банк «Эйч-эс-би-си». Тестиро-
вать новую технологию они бу-
дут в конце сентября с начала ва-
лютных торгов ИЦБ, а полно-
стью механизм заработает с де-
кабря. Решающим фактором вы-
бора операторов выступает каче-
ство технической инфраструкту-
ры, поэтому число провайдеров 
ликвидности ограниченно.

Провайдерами ликвидности на 
Московской бирже для торговли ИЦБ 
за валюту могут стать Сбербанк, ВТБ, 
Ситибанк (принадлежит Citigroup) 
и банк «Эйч-эс-би-си» (принадлежит 
HSBC Holdings). Об этом рассказали 
„Ъ“ несколько источников в брокер-
ских компаниях. В самих банках не 
комментируют эту информацию, на 
Московской бирже не ответили на за-
прос „Ъ“. С 27 сентября на торговой 
площадке появится возможность тор-
говать иностранными акциями за 
валюту (см. „Ъ“ от 17 июня), состоит-
ся технический запуск проекта «Лин-
ки с иностранной ликвидностью на 
фондовом рынке» с созданием двух 
тестовых режимов торгов в долла-
рах и евро. Они, поясняли на бирже, 
предназначены исключительно для 
тестирования и будут удалены после 
«запуска проекта в промышленной 
среде». «Мы начнем тестировать тех-
нологию с начала торгов ИЦБ за валю-
ту»,— отмечает топ-менеджер одного 
из перечисленных банков. 

Механизм аналогичен тому, ко-
торый действует на рублевых торгах 
иностранными бумагами. Там про-
фучастники фондового рынка (11 ин-

весткомпаний и один банк) в течение 
определенного времени поддержи-
вают котировки на покупку и прода-
жу определенного объема бумаг. На 
конец августа на Московской бирже 
торговались 204 иностранные бума-
ги. Согласно ее сентябрьской презен-
тации, планируется довести их коли-
чество к концу года до более чем 500 
штук, а к концу 2022 года — до более 
чем 1,4 тыс. штук.

С 6 декабря (см. „Ъ“ от 17 июня) бир-
жа планирует осуществить промыш-
ленный запуск технологии. С это-
го момента появится новый участ-
ник торгов — провайдер ликвидно-
сти (вводится категория «П»), кото-
рый будет обеспечивать выставление 
котировок по ценам оригинально-
го рынка (например, американских 
бирж NYSE и NASDAQ) и исполнение 
встречных поручений. То есть за счет 
технологических решений он испол-
няет сделку на оригинальном рынке 
и подтверждает ее исполнение на Мо-
сковской бирже. Включаться в торги 
провайдер ликвидности будет после 

появления котировок на зарубежной 
бирже (например, премаркет на NYSE 
начинается в 11:00 мск).

Именно из-за амбициозных пла-
нов по расширению количества ИЦБ, 
а также расширения их оригиналь-
ных рынков и необходимы провай-
деры ликвидности. Они «будут иметь 
возможность котировать огромное 
количество ценных бумаг и предо-
ставлять „перекотирование“ ориги-
нального рынка с возможностью уста-
новления заявок без взимания у него 
обеспечения на постановку котиров-
ки», отмечал директор департамента 
рынка акций Московской биржи Бо-
рис Блохин. Обычным маркетмейке-
рам приходится за каждую котиров-
ку держать обеспечение, что ослож-
няет возможность постановки боль-
шого количества бумаг. Провайде-
ры ликвидности также несут сущест-
венные риски. По словам гендирек-
тора «Открытие Брокер» Юрия Масло-
ва, в основном они связанны с экстре-
мальными событиями на рынке, ког-
да не гарантировано исполнение. Это 
может не позволить реализовать mar-
gin call или закрыть позицию на при-
емлемых уровнях. Поэтому, отмечает 
господин Маслов, решающим факто-
ром окажется качество технической 
инфраструктуры профучастника.

На Московской бирже исходно го-
ворили, что провайдеров будет не бо-
лее десяти и на их роль выберут «са-
мых высокопрофессиональных, вы-
сокоскоростных участников рынка». 
Кроме названных выше банков из-
учает возможность стать провайде-
ром ликвидности, например, «Откры-
тие Брокер». Один из участников рын-
ка говорит, что еще одним провайде-
ром может стать Sova Capital, где этот 
вопрос не комментируют.

Илья Усов

Иностранные бумаги проложат банками
Московская биржа выбрала провайдеров ликвидности

По итогам 2021 года российские 
банки разместят рекордный 
объем субординированных об-
лигаций, выпущенных по рос-
сийскому праву. Для госбанков 
в условиях действующих санк-
ций это один из немногих до-
ступных способов увеличения 
капитала. Однако для инвесто-
ров они несут и дополнитель-
ные риски, так как эмитент 
имеет право пропускать выпла-
ты купонов и досрочно пога-
шать бумаги.

На этой неделе Сбербанк будет 
формировать книгу заявок на но-
вый выпуск субординированных 
десятилетних облигаций. Техниче-
ское размещение запланировано 
на 27 сентября. По данным ресурса 
Rusbonds, объем выпуска может со-
ставить 50 млрд руб. За восемь ме-
сяцев Сбербанк и ВТБ уже разме-
стили рублевые субординирован-
ные бонды на 151 млрд руб. С уче-
том размещения валютных облига-
ций (в том числе Экспобанка) объ-
ем привлеченных средств составит 
около 250 млрд руб.

• По оценке БК «Регион», в настоя-
щее время на Московской бирже тор-

гуются почти четыре десятка вы-
пусков 17 банков на сумму около 
480 млрд руб. по номинальной стои-
мости. В прошлом году суммарный 
объем размещений составил почти 
112 млрд руб. от ВТБ, МСП-банка 
и Промсвязьбанка. В предыдущие го-
ды на рынок преимущественно вы-
ходили частные банки с меньшими 
объемами.
Банки активно используют суб-

ординированные облигации для 
включения в капитал — это про-
стой и оперативный способ улуч-
шить нормативы достаточности, 
поясняют участники рынка. Кро-
ме того, действующие против боль-
шинства госбанков санкции огра-

ничивают их возможности по при-
влечению средств за рубежом (в том 
числе допэмиссии акций).

В Сбербанке отметили, что суб-
ординированные облигации вы-
ступают одним из способов управ-
ления структурой капитала. «Дан-
ный инструмент способствует уси-
лению капитальной базы бан-
ка и предоставляет ликвидность 
для наращивания объемов креди-
тования с опережающими рынок 
темпами»,— добавили в ВТБ. По 
словам зампреда правления Рос-
сельхозбанка Анны Кузнецовой, 
банкам инструмент позволяет при-
влекать капитал на выгодных усло-
виях, а инвесторам — получать 

привлекательную доходность с по-
нятным уровнем риска. При этом 
у частных банков остается возмож-
ность размещать субординирован-
ные еврооблигации, в этом году 
разместились Альфа-банк и Тинь-
кофф-банк.

В то же время субординирован-
ные банковские облигации счи-
таются высокорискованными ин-
струментами. В Сбербанке отмеча-
ют, что в соответствии с требовани-
ями регулятора их могут приобре-
тать только квалифицированные 
инвесторы. По словам управляюще-
го по анализу банковского и финан-
сового рынков ПСБ Дмитрия Гриц-
кевича, из-за своей структуры суб-
ординированные облигации име-
ют кредитный рейтинг ниже, чем 
«старший» облигационный выпуск 
одной и той же компании. Кроме 
того, банк имеет право пропустить 
выплату купона и списать номинал 
облигации в случае убытков и сни-
жения достаточности капитала, го-
ворит глава «Арикапитала» Алексей 
Третьяков.

Вечные субординированные об-
лигации не имеют срока погаше-
ния, однако в течение срока обраще-
ния обычно эмитент получает пра-
во на выкуп облигаций (пользуются 
в случае снижения процентных ста-
вок). Поэтому ставки по ним выше, 
чем по обычным облигациям, на 
2–3 процентных пункта, указывает 
Алексей Третьяков. Для Сбербанка 
дополнительная премия составляет 
около 100 б. п., указывает господин 
Грицкевич.

Участники рынка ожидают по-
явления новых выпусков субор-
дов в ближайшее время. Старший 
вице-президент МКБ Эрик Де Бо-
шам отмечает, что конъюнкту-
ра рынка, где экономика выходит 
из периода пандемии и ожидает-
ся динамичный рост ВВП, положи-
тельна для банков и для кредитного 
спроса. И банки ищут ресурсы для 
длинного финансирования, в том 
числе в валюте. Помимо этого вола-
тильность и санкционная ритори-
ка отсутствуют на рынке, что позво-
ляет эмитентам привлечь средства 
по рекордно низкой ставке, указы-
вает эксперт. При сохранении те-
кущей конъюнктуры рынка ВТБ до 
конца года планирует предложить 
инвесторам «еще несколько анало-
гичных выпусков в трех валютах 
с фиксированным и плавающим 
купоном».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Госбанки проявили субординацию
Объем выпуска облигаций превысил показатели прошлых лет

Международные инвесторы рез-
ко увеличили вложения в акции. 
По данным Emerging Portfolio 
Fund Research (EPFR), на минув-
шей неделе приток средств в дан-
ный класс активов превысил 
$51 млрд. Это максимальный 
недельный объем за шесть ме-
сяцев. В связи с усилившимися 
опасениями относительно пер-
спектив роста мировой эконо-
мики и сохранения монетарных 
стимулов со стороны ФРС США 
инвесторы отдают предпочте-
ние вложениям в акции амери-
канских компаний. Фонды раз-
вивающихся стран, за исключе-
нием Китая, теряют инвесторов, 
в аутсайдерах — российские стра-
новые фонды.

По оценкам „Ъ“, основанным на от-
чете Bank of America (BoFa, учитывает 
данные EPFR), чистый приток инве-
стиций в такие фонды за неделю, за-
кончившуюся 19 сентября, превы-
сил $51 млрд. Это в четыре раза выше 
результата предшествующей недели 
и максимальный недельный приток 
с середины марта.

Впрочем, почти весь объем средств 
пришелся на фонды developed mar-
kets, привлечения в которые превы-
сили $49,3 млрд. Это почти в пять раз 
выше результата предшествующей 
недели. Основной спрос был на фон-
ды США. По оценкам „Ъ“, за минув-
шую неделю чистый приток средств 
в такие фонды превысил $43,6 млрд, 
что более чем в двадцать раз выше ре-
зультатов предшествующей. Притоки 
были и в фондах Японии и Европы, 
но они менее значительные: $114 млн 
и $139 млн соответственно.

Невысокий спрос отмечается и на 
фонды развивающихся стран. По дан-
ным EPFR, за минувшую неделю фон-
ды emerging markets привлекли толь-
ко $1,8 млрд, что на $1,2 млрд меньше 
привлечений предшествующей неде-
ли. Но даже этот результат был обеспе-
чен в основном за счет фондов Китая, 
клиенты которых увеличили вложе-
ния на $2,7 млрд. Наряду с китайски-
ми фондами притоки наблюдались 
и в фонды Бразилии ($214 млн), а так-
же Индии ($47 млн). Российские фон-
ды продемонстрировали худшую ди-
намику среди стран БРИК. За минув-
шую неделю такие фонды зафиксиро-
вали отток в размере $52 млн.

Региональные предпочтения связа-
ны с ожиданиями в отношении миро-

вой экономики и программ стимули-
рования в США. Беспокойство инве-
сторов вызывает высокая инфляция, 
а также опасения того, что ФРС США 
уже в ближайшие месяцы может объ-
явить о сворачивании программ вы-
купа активов. «Хотя инфляция в Шта-
тах в месячном выражении снижается 
второй месяц подряд, в годовом выра-
жении она остается на высоком уров-
не — 5,3%, что вкупе с разочаровав-
шей рынок статистикой по рынку тру-
да в США в августе позволяет говорить 
о некоторой неопределенности отно-
сительно действий американского ре-
гулятора на сентябрьском заседании, 
итоги которого планируется озвучить 
22 сентября»,— отмечает аналитик 
«КСП Капитал УА» Михаил Беспалов.

В таких условиях международные 
инвесторы традиционно с большей 
осторожностью относятся к вложени-
ям на рынках развивающихся стран 
и переориентируют потоки на рынки 
более развитых стран. Именно поэто-
му, как отмечает директор по инвести-
циям Amber Lion Partners Роман Ной-
хаузер, значительная часть активов 
инвесторов перетекла в прошлом ме-
сяце с развивающихся рынков в аме-
риканские акции. «В Америке на под-
ходе большой пакет инфраструктур-
ных трат американского правитель-
ства, что должно позитивно сказать-
ся на финансовых результатах компа-
ний и добавляет привлекательности 
таким инвестициям»,— отмечает ана-
литик УК ПСБ Илья Голубов.

В ближайшие недели сильных из-
менений в предпочтениях междуна-
родных инвесторов ждать не стоит. 
Ключевым событием этой недели ста-
нет заседание комитета по открытым 
рынкам ФРС США. Инвесторы ожида-
ют, что c большой вероятностью регу-
лятор официально объявит о начале 
сворачивания программы покупки 
активов. В случае если этого не прои-
зойдет, интерес к фондам может выра-
сти, но он не будет устойчивым, пре-
дупреждают управляющие. Россий-
скому рынку поддержку будут оказы-
вать высокие цены на нефть, но даже 
они не смогут переломить многоме-
сячный тренд по таким фондам. С на-
чала года, поясняет Илья Голубов, фон-
довый рынок показал впечатляющий 
рост и некоторые инвесторы хотят 
просто зафиксировать прибыль, ожи-
дая либо некоторой коррекции рын-
ка, либо новых поводов в него войти.

Виталий Гайдаев

Инвесторы выбирают 
американские акции
Российские страновые фонды  
остаются без спроса

Мы хотели бы, чтобы была 
дедолларизация, в том 
числе инвестиционных 

портфелей наших граждан
— Сергей Швецов, первый зампред ЦБ, 

в  кулуарах Международного  
банковского форума, 16 сентября
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деловые новости

Угольному проекту АЕОН 
 Романа Троценко на  Таймыре 
потребуются два СПГ-ледоко-
ла мощностью 40 МВт и стоимо-
стью $300 млн каждый, а так-
же 40 балкеров ледового класса 
Arc5. В реализующей проект «Се-
верной звезде» оценивают стои-
мость балкеров, которые нужны 
для вывоза угля по Севморпути 
в Азию, в $2,2 млрд. До сих пор 
о твердом намерении строить 
 ледокол на 40 МВт заявляла толь-
ко ГМК «Норильский никель», 
планируя отдать его в управле-
ние «Росатому». Как будет обес-
печивать свои транспортные 
потребности «Северная звезда», 
пока неизвестно.

В пресс-службе «Северной звезды» 
(входит в корпорацию АЕОН Романа 
Троценко), которая занимается про-
ектом разработки Сырадасайского 
месторождения коксующегося угля 
на Таймыре, „Ъ“ рассказали, что для 
проводки балкеров, транспортирую-
щих уголь по Северному морскому 
пути (СМП) на рынки Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР) компании 
нужны два СПГ-ледокола мощно-
стью 40 МВт и стоимостью $300 млн 
каждый.

Ресурсы Сырадасайского место-
рождения оцениваются более чем 
в 5 млрд тонн. В рамках проекта пла-
нируется создать угольный разрез 
первоначальной мощностью 5 млн 
тонн в год с возможностью увеличе-
ния до 10 млн тонн, обогатительную 
фабрику, конвейерную линию до 
морского порта Енисей и сам порт, 
а также аэропорт.

Ледоколы необходимы, чтобы вы-
возить уголь круглогодично. Столь 
мощных неатомных ледоколов (они 
сопоставимы с атомными мелко-
сидящими судами типа «Таймыр») 
в мире еще не строили. План постро-
ить ледокол 40 МВт есть у «Норнике-
ля», он собирается отдать его в управ-
ление «Росатому» (см. „Ъ“ от 23 июля). 
Сходные планы были у НОВАТЭКа, 
но их статус неясен. Глава дирекции 
Севморпути «Росатома» Вячеслав 

Рукша летом говорил, что компани-
ям РФ до 2030 года понадобится че-
тыре ледокола 40 МВт. В том числе 
один, по данным „Ъ“, предполагал-
ся для «Северной звезды». 

Однако сейчас в «Северной зве-
зде» не стали пояснять „Ъ“, собира-
ется ли компания заказывать и фи-
нансировать ледоколы сама, а затем 
отдавать их в управление — «Росато-

му» или иным структурам. Возможен 
также вариант создания СП с потен-
циальным партнером для софинан-
сирования проекта или просто дол-
госрочный контракт на ледовую 
проводку с компанией, которая по-
строит ледоколы сама. В «Росатоме» 
ситуацию не комментируют.

Теоретически любой инвестор 
может профинансировать строи-
тельство, приобретение и эксплу-
атацию ледокола, говорит глава 
консультационного центра «Гекон» 
Михаил Григорьев. «Ими, к приме-
ру, оперируют ЛУКОЙЛ, „Газпром 
нефть“, „Норникель“. Если же при-
влекать сторонние организации, 
имеющие опыт в эксплуатации неа-

томных ледоколов, то это в первую 
очередь „Атомфлот“ (входит в „Роса-
том“) и „Росморпорт“»,— уточняет 
эксперт. При выборе СПГ-ледоколов 
для таймырского проекта, добавляет 
он, возникает вопрос, где они, обслу-
живающие протяженное азиатское 
направление, будут бункероваться, 
учитывая, что ледоколы на СПГ име-
ют меньшую автономность работы, 
чем дизельные.

Для вывоза угля «Северной звезде» 
также потребуются новые балкеры 
ледового класса. В недавнем интер-
вью ТАСС Роман Троценко говорил, 
что в целом планируется заказать 
40 балкеров: 22 для первой очереди 
проекта, 18 — для второй и что кон-
курс среди судоходных компаний 
будет объявлен до конца года. В «Се-
верной звезде» „Ъ“ пояснили, что 
компания готова заключить контрак-
ты с несколькими перевозчиками, 
способными заказать строительство 
и предоставить во фрахт 40 балкеров 
ледового класса Arc5. В компании 
также рассматривают возможность 
оснащения балкеров двухтопливной 
системой для использования СПГ 
и метанола в дополнение к дизтопли-
ву. «Пока самыми конкурентоспособ-
ными при строительстве подобного 
технически простого, но крупного 
тоннажа — 100–110 тыс. тонн дед-
вейта — смотрятся верфи Китая 
и Кореи»,— добавили в «Северной 
звезде». По оценкам компании, сум-
марная стоимость балкерного флота 
составит $2,2 млрд.

В июле АЕОН и ГК «Росатом» под-
писали предварительное соглаше-
ние, предполагающее строительст-
во балкеров Arc5 и буксиров Arc6 для 
реализации угольного проекта. Так-
же «Северная звезда» ведет перего-
воры с Государственной транспорт-
ной лизинговой компанией (ГТЛК). 
Однако пока ни с одним перевозчи-
ком обязывающих договоренностей 
достигнуто не было. В «Северной зве-
зде» это объясняют ростом фрахто-
вых ставок и высокой стоимостью 
металла в 2020–2021 годах.

Маргарита Афанасьева

Ледоколы пойдут  
на «Северную звезду»
Компании нужны два судна на $600 млн

Мошенники начали звонить россиянам 
не  только из «службы безопасности Сбербанка», 
но и от лица международных финансовых инсти-
тутов, предлагая более привлекательные усло-
вия вкладов и др. За пределами необычного име-
ни речь идет о типичном подходе — сбор персо-
нальных данных и заработок на переведенных 
мошенникам «комиссиях». Но, отмечают экс-
перты, в этих случаях часто применяется соци-
альная инженерия более высокого уровня и сам 
факт предложения от, например, немецкого бан-
ка  вызывает больше доверия у граждан.

Россияне столкнулись со звонками от якобы немецко-
го Metzler bank, представители которого предлагают им 
финансовые продукты со ставками, привлекательнее ры-
ночных. Однако проверка сайта организации (Metzler-
bank.ru) показала лишь наличие скана лицензии немец-
кого регулятора, а после вопроса о наличии лицензии 
ЦБ разговор и вовсе завершился. Mertzler bank реально 
существует, это один из старейших банков Германии. Он 
предоставляет как классические банковские услуги, так 
и брокерские, по управлению активами и так далее. Но 
в России банк ни сейчас, ни раньше не работал.

Практика, когда мошенники прикрываются названия-
ми крупных организаций, распространена. В данном слу-
чае ставка может быть на новое для России, но известное 
за рубежом имя, а в остальном схема достаточно стандарт-
ная. Обычно мошенники действуют в связке с фишинго-
выми сайтами, поясняют в ЦБ: злоумышленники обзва-
нивают потенциальных клиентов и предлагают оставить 
на сайте заявку на кредит, затем могут попросить перевес-
ти комиссию за рассмотрение заявки, за оформление кар-
ты, за курьерскую доставку документов и т. п. «В результате 
происходит сбор персональных данных и потеря переве-
денных комиссий. Банк России выявляет и блокирует та-
кие мошеннические ресурсы»,— добавили там. Только 
в 2020 году ЦБ заблокировал почти 8 тыс. таких сайтов.

Точной статистики нет, но из практики видно, что в об-
щей массе мошенничеств доля тех, кто «представляет» ино-
странный финансовый институт, примерно равна той, что 
выступает якобы от имени российских организаций, ут-
верждает руководитель практики уголовного и админи-
стративного права Amulex.ru Любовь Шебанова. Такой 
способ мошенничества обычно нацелен на неподготов-

ленную публику, не имеющую представления о предлага-
емой услуге и недостаточно бдительную, уверена она.

Информацию о российских банках проверить проще, 
а часть потенциальных жертв уже знает, где искать инфор-
мацию, поясняет госпожа Шебанова. «Такие мошенниче-
ские банки впечатляют своей надежностью и реальностью. 
Есть сайт, привлекательные предложения, удаленное от-
крытие счета и гарантия тайны персональных данных»,— 
поясняет член Ассоциации юристов России Ольга Турунина.

Мошенникам не так важно, кем представляться, глав-
ное, чтобы бренд был публичным и достоверным, замеча-
ет руководитель направления исследований Центра иссле-
дования финансовых технологий «Сколково»-РЭШ Егор 
Кривошея. «Например, мошенники часто мимикрируют 
под „Сбер“, потому что доля людей, имеющих его карту, на-
много больше, чем у других банков, и вероятность попасть 
в клиента намного выше. Стратегия с иностранными по-
средниками срабатывает, потому что имена международ-
ных организаций могут звучать достоверно»,— приводит 
пример он.

«Вполне можно себе представить, что для кого-то об-
ещание высокого дохода в сочетании с немецкой над-
ежностью окажется достаточно заманчивым,— согла-
шаются партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Вадим 
Клювгант.— Под маской иностранных респектабельных 
банков часто работают мошенники, ориентированные 
на более состоятельную аудиторию, которую можно при-
влечь ощущением надежности зарубежной финансовой 
системы. Мошенники практикуют более индивидуаль-
ный подход, который сложнее выявить и предотвратить».

По большому счету, обезопасить себя в таких случаях 
могут только сами граждане, признают эксперты. «Нуж-
но помнить, что все банки, включая иностранные, имеют 
реальные адреса и контактные телефоны,— говорит Лю-
бовь Шебанова.— Прежде чем принимать решение о вы-
боре финансовой услуги, которую предлагают, нужно обя-
зательно связаться самостоятельно с самим учреждением, 
от имени которого услуга предлагается». Также, отмеча-
ет юрист, необходимо обращать внимание на сам сайт: 
«Адресная строка страницы, где просят ввести конфиден-
циальные данные, зачастую схожа с оригиналом, но раз-
ница есть: логотип банка плохого качества и в низком раз-
решении, неработающие ссылки и вкладки».

Полина Трифонова

Мошенники немецкого разлива
Злоумышленники мимикрируют под иностранные банки

В Росавиации не ответили „Ъ“. 
Следственный комитет 13 сентября 
сообщил, что рассматривает две ос-
новные версии аварии: ошибка пило-
тирования при выполнении маневри-
рования на посадке и отказ техники.

Гендиректор «СиЛа» Андрей Бог-
данов заявил „Ъ“, что считает необо-
снованным претензии Росавиации 
к контролю со стороны руководства 
авиакомпании. Он заверил, что у эки-
пажей L-410 прежде не было претен-
зий к навигаторам Garmin, о сбое 
которого якобы заявил выживший 
командир судна Николай Махну-
тин (аудиозапись опубликовал 
Telegram-канал Baza).

«Навигаторы Garmin являются сво-
еобразным „индустриальным стан-
дартом“ для малой авиации и установ-
лены на тысячах самолетов по всему 
миру. В целом они демонстрируют вы-
сокую надежность»,— отметили на 
Уральском заводе гражданской авиа-
ции (УЗГА). С 2017 года, когда УЗГА на-
чал выпускать L-410, завод поставил 
компаниям «Аэросила» и «СиЛа» семь 
таких судов.

Как отмечают опрошенные „Ъ“ спе-
циалисты, система GPS/ГЛОНАСС мо-
жет использоваться для инструмен-
тальных заходов на посадку только 
при наличии на аэродроме базовых 

станций систем навигации, которых 
на посадочных площадках обычно нет. 
«GPS-сигнал может пропасть или изме-
ниться в любое время»,— подчеркива-
ет Дмитрий Шаповалов гендиректор 
компании «Вельтласт», устанавливав-
шей светосигнальное оборудование 
в Казачинске. Стоимость приводных 
радиомаяков, по его словам, превы-
шает 1 млн руб., и на посадочных пло-
щадках это оборудование не ставится.

Ночные посадки в сложных мете-
оусловиях запрещены и сегодня, од-
нако, как говорят эксперты, для поле-
тов в удаленные населенные пункты 
они бывают неизбежны. Так, метеоу-
словия могут ухудшиться внезапно, 
а уход на запасной аэродром может 
быть крайне нежелателен (там нет то-
плива для дозаправки, гостиницы для 
пассажиров). Полный запрет на поле-
ты в ночное время приведет к факти-
ческой остановке как коммерческих 
перевозок, так и медицинской эваку-
ации на значительной части страны, 
уверен господин Шаповалов: «За По-
лярным кругом в зимний короткий 
день перелет в несколько сотен ки-
лометров технически не может со-
стояться полностью в светлое вре-
мя суток». В качестве примера такого 
маршрута он приводит направление 
Новый Васюган—Каргасок—Томск, 
когда самолет летит в одну сторону 
более трех часов.

В России более 2 тыс. посадочных 
площадок. Из них единицы, по сло-
вам господина Шаповалова, имеют 
полный комплект метеооборудова-
ния, а наземного оборудования для 
инструментальных заходов «нет ни-
где в принципе», поскольку его сто-
имость может доходить до несколь-
ких миллионов долларов. Повысить 
безопасность визуальных полетов, 
по мнению эксперта, можно за счет 
установки метеостанций, измерителя 
нижней границы облачности и даль-
ности видимости, а также глиссадных 
огней. Однако цены на такое оборудо-
вание начинаются от 3 млн руб., гово-
рит Шаповалов: «Это не по силам ни 
одной посадочной площадке местных 
воздушных линий».

В зимний период на темное время 
суток приходится около 70% рейсов, 
подтверждает начальник службы тех-
эксплуатации посадочных площадок 
Казачинска Михаил Богданов. Назем-
ное стационарное оборудование, по 
его оценкам, обойдется в 30–40 млн 
руб., за которые площадка не сможет 
расплатиться самостоятельно. Если 
полеты окончательно ограничат свет-
лым временем суток, то есть зимой 
с 10 до 15 часов, подчеркивает госпо-
дин Богданов, придется «прикрыть 
все площадки», что парализует малую 
авиацию в регионах.

Айгуль Абдуллина

То взлет, то запреты

ФАС назвала главных подозре-
ваемых в аномальном росте цен 
на электроэнергию в 2019 году, 
который увеличил расходы 
промышленности на 40 млрд 
руб. В европейской части РФ 
и на Урале цены могли увели-
читься из-за действий струк-
тур «Т Плюс», которые, по вер-
сии ФАС, с февраля по апрель 
подавали завышенные заяв-
ки на торги электроэнерги-
ей. По оценкам экспертов, хол-
дингу грозит штраф до 10 млрд 
руб. При этом в ФАС заявили 
„Ъ“, что служба продолжает ана-
лизировать действия и других 
поставщиков электроэнергии 
в 2019 году.

ФАС заподозрила энергохолдинг 
«Т Плюс» в манипулировании цена-
ми на электроэнергию в первом по-
лугодии 2019 года. Служба опубли-
ковала определение о возбуждении 
дела 17 сентября. Речь идет о возмож-
ном завышении ценовых заявок, ко-
торые компания подавала на торгах 
на рынке на сутки вперед (РСВ, сек-
тор торговли электроэнергией). Ком-
пания могла манипулировать це-
нами на бирже с февраля по апрель 
2019 года, однако «в ходе рассмотре-
ния дела этот период может быть 
расширен», заявили „Ъ“ в ФАС. В хол-
динг «Т Плюс» входит 61 электростан-
ция на 15,5 ГВт.

ФАС установила, что цены в заяв-
ках электростанций ПАО «Т Плюс» 
были выше «фактических затрат на 
топливо». Действия компании при-
вели к «существенному изменению 
цен на электроэнергию» в первой це-
новой зоне (европейская часть РФ 
и Урал). В частности, рост цен про-
исходил в зоне свободного перетока 
(ЗСП) «Вятка», куда входят Кировская 
область, Чувашия, Удмуртия, Марий 
Эл и энергорайоны Пермского края 
и Татарстана, следует из документа. 

Структуры холдинга по доле энер-
гомощности и выработке занимают 
доминирующее положение (более 
20%) в границах этой и других ЗСП 
 ценовой зоны.

Аномальный рост цен на РСВ 
происходил в январе—июне 2019 
года в обеих ценовых зонах. В це-
лом за первое полугодие 2019 года 
средневзвешенные цены РСВ в ев-
ропейской части РФ и на Урале вы-
росли на 10,3%, до 1,31 тыс. руб. за 
1 МВт•ч, а в Сибири — на 15,1%, до 

1,01 тыс. руб. ФАС объявила о возмож-
ном сговоре «нескольких групп лиц 
генкомпаний» осенью 2019 года (см. 
„Ъ“ от 28 октября 2019 года). В Сиби-
ри фактов манипулирования выявле-
но не было, заявили „Ъ“ в ФАС. Одна-
ко в службе отметили, что сейчас идет 
«расследование в отношении дейст-
вий иных компаний».

Если ФАС докажет, что дейст-
вия «Т Плюс» привели к ограниче-
нию конкуренции в целом на рынке 
электроэнергии, то компании будет 
грозить штраф до 15% от годовой вы-
ручки за продажу электроэнергии, 
говорит Сергей Ермоленко из ФБК 
Legal. В 2019 году выручка «Т Плюс» 
от продажи электроэнергии соста-

вила 66,09 млрд руб., в 2020 году — 
60,83 млрд руб. Таким образом, мак-
симальный штраф может достигнуть 
9,9 млрд руб.

«По результатам проверки ком-
пания будет обладать всей необхо-
димой информацией по данному 
делу»,— говорят в «Т Плюс». В «Сове-
те рынка» (регулятор энергорынков) 
готовы оказать ФАС содействие в рас-
следовании. «Каждый подобный сиг-
нал является предметом самого 
тщательного разбирательства“,— за-
явили „Ъ“ в «Совете рынка».

ФАС уже дважды обвиняла 
«Т Плюс» в манипуляции ценами 
на энергорынке. Например, в 2012–
2013 годах, по версии ФАС, энерго-
сбытовые компании холдинга за-
вышали плановое потребление 
электроэнергии в заявках на РСВ, 
что увеличило цену на 13%. Служ-
ба выписала компании штраф на 
867 млн руб., однако летом 2017 года 
ФАС и «Т Плюс» подписали мировое 
соглашение. ФАС также обвиняла 
компанию в повышении цен на кон-
курентном отборе мощности в ЗСП 
«Волга» в 2012 году. Тогда им выписа-
ли штраф на 279 млн руб. (см. „Ъ“ от 
15 декабря 2015 года).

«Действия ФАС считаем правиль-
ными, хотя и несколько запозда-
лыми. Только в 2019 году перепла-
та потребителей составила около 
40,5 млрд руб. в обеих ценовых зо-
нах. Схожие признаки ценового ма-
нипулирования наблюдаются до 
настоящего времени, и, по имею-
щимся данным, подобная актив-
ность характерна для нескольких 
генерирующих компаний»,— заяви-
ли „Ъ“ в «Сообществе потребителей 
энергии“. В ФАС отмечают, что до на-
стоящего момента факты манипули-
рования ценами на РСВ со стороны 
генкомпаний в 2020–2021 годах не 
установлены.

Полина Смертина

«Т Плюс» проверят  
на манипуляции
ФАС заподозрила компанию в завышении энергоцен

Вопрос заключается в том, 
насколько  

балкерные перевозки  
и уголь как груз  

ложатся в стратегию 
развития «Совкомфлота». 
Вряд ли мы найдем место 

для серьезного участия  
в транспортировке угля  

по Севморпути
— Игорь Тонковидов,

гендиректор «Совкомфлота»,  
6 сентября

Ц И Т А Т А

40 миллиардов 
рублей
составили потери  
промышленности  
от роста цен  
на электроэнергию  
в 2019 году,  
по оценке «Сообщества 
потребителей энергии»
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Между тем материалы на самом 
Facebook тоже войдут в зону монито-
ринга системы. Текстовый контент 
уступает место фото- и видеоматери-
алам, которые сильнее влияют на со-
знание человека, «по информации 
TikTok, количество ежемесячных 
пользователей сервиса выросло с 2018 
года на 800%, в Facebook посты с изо-
бражениями привлекают пользова-
телей в 2,3 раза чаще, чем сообщения 
без них, именно в таком контенте по-
является все больше запрещенной 
законами РФ информации», объяс-
няют в ГРЧЦ. В интервью „Ъ“ глава 
Роскомнадзора Андрей Липов про-
гнозировал, что к концу года объем 
информации, которую смогут проа-
нализировать сотрудники на пред-
мет нарушений, увеличится благода-
ря ИИ в 14 раз (см. „Ъ“ от 25 мая).

Сейчас ответственность за разме-
щение в сети противоправных мате-

риалов варьируется от администра-
тивной до уголовной. За возбуждение 
ненависти или вражды, унижение 
достоинства человека по признакам 
пола, расы и т. п. предусмотрен как 
штраф до 500 тыс. руб., так и лишение 
свободы от двух до пяти лет, рассказал 
руководитель направления фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Ярослав 
Шицле. За изготовление, приобрете-
ние, хранение детской порнографии 
предусмотрено лишение свободы от 
трех до десяти лет, уточняет он.

В июле Роскомнадзор уже зака-
зал за 41,7 млн руб. доработку сис-
темы мониторинга телерадиовеща-
ния, чтобы превращать аудиозаписи 
в текст (см. „Ъ“ от 4 августа). Это по-
зволит ему эффективнее искать на-
рушения в ТВ-контенте и радиоэфи-
ре. В конце августа было объявлено 
о закупке «автоматизированной сис-
темы мониторинга нарушений прав 
субъектов персональных данных 
в сети» за 41,1 млн руб., а в середине 

сентября — системы мониторинга 
сайтов за 58,5 млн руб.

Разработка системы «Окулус» 
может стоить от десятков до сотен 
миллионов рублей, ее внедрение 
обойдется в миллиарды, а обслужи-
вание — в десятки миллионов в год, 
оценивает совладелец компании «Ла-
нит-Терком» Владимир Уфнаровский.

Реализовать подобный проект 
в масштабах рунета будет проблема-
тично, считает исполнительный ди-
ректор Artezio (входит в группу «Ла-
нит») Павел Адылин. «Нужно не только 
разработать систему мониторинга, но 
и обеспечить прохождение через нее 
всего интернет-трафика»,— говорит 
он. Но если все видеоматериалы и изо-
бражения будут подвергаться предва-
рительной фильтрации, подчеркивает 
эксперт, скорость доступа в интернет 
существенно замедлится, поскольку 
пользователя придется ждать, пока ИИ 
проанализирует контент.

Татьяна Исакова

Немилого узнают по картинке

В отличие от ресторанов полного обслуживания, 
баров и кафе сегмент фастфуда уже смог опра-
виться от кризиса. По итогам января—июня в за-
ведениях быстрого питания поток посетителей 
был всего на 1% ниже, чем в 2019 году, в то время 
как вся отрасль потеряла 11%. Такие точки смогли 
удержать объемы за счет доставки, которую нача-
ли развивать еще до пандемии, и перетока клиен-
тов демократичных кафе и ресторанов.

„Ъ“ ознакомился с отчетом NPD Group, в котором гово-
рится, что в январе—июне трафик в российских заведе-
ниях фастфуда оказался всего на 1% ниже, чем за тот же пе-
риод докризисного 2019 года. При этом из всех заведений 
общепита точки быстрого питания выбирал 51% россиян, 
тогда как двумя годами ранее эта доля не превышала 46%.

В текущий кризис фастфуд восстанавливается быстрее, 
чем весь рынок общепита, подчеркивают аналитики NPD 
Group. По их оценкам, в целом по индустрии в первом по-
лугодии трафик сократился на 11% по сравнению с янва-
рем—июнем 2019 года. Наибольшие потери наблюдаются 
в ресторанах полного обслуживания, где посетителей ста-
ло на 32% меньше. Бары и пабы потеряли 31% клиентов, 
столовые — 26%, кафетерии и пекарни — 9%.

В ГК «Шоколадница» говорят, что трафик сети в целом 
восстановился, но остаются отдельные заведения, кото-
рые не вышли на докризисный уровень. В «Теремке» ко-
личество посетителей пока на 10% ниже, чем в 2019 году, 
уточнил совладелец сети Михаил Гончаров. В «Макдоналд-
се», KFC и Burger King данные не предоставили.

Сильнее всего кризис ударил по заведениям среднего це-
нового сегмента, чьи посетители столкнулись с самым силь-
ным падением доходов. «Те, кто раньше питался в кафе и не-
дорогих ресторанах, теперь выбирают фастфуд»,— поясняет 
основатель сети ресторанов «Мясо & рыба» Сергей Миронов.

Восстановление трафика у заведений фастфуда прои-
зошло за счет невысокого среднего чека, что очевидно на 
фоне снижения доходов населения, отмечает эксперт рын-

ка фуд-сервиса российского отделения NPD Group Мари-
на Лапенкова. Сегменту быстрого питания проще удер-
живать низкие цены за счет технологии производства 
и использования замороженных продуктов и полуфабри-
катов, поясняет Михаил Гончаров.

Кроме того, заведения быстрого питания еще до кризи-
са начали развивать доставку, в то время как ресторанам 
полного обслуживания во время ограничений, связанных 
с пандемией, приходилось закрываться полностью, отме-
чает Сергей Миронов. По его словам, после каждого снятия 
запрета на работу отрасли ресторанам приходилось начи-
нать работу с нуля: договариваться с поставщиками и арен-
додателями, нанимать персонал. «Работники ресторанов, 
столкнувшись с закрытиями заведений, стали опасаться 
вновь остаться без работы, поэтому мы наблюдаем переток 
рабочей силы в доставку и фастфуд, которые не прекраща-
ют работу при ограничениях из-за коронавируса»,— пояс-
няет ресторатор.

По данным Росстата, объем рынка общепита в первом 
полугодии 2021 года даже превысил показатели первой 
половины докризисного 2019 года — 853 млрд против 
839 млрд руб. Михаил Гончаров считает, что совокупная 
выручка всей отрасли выросла за счет увеличения средне-
го чека на фоне инфляции и открытия новых заведений 
«Макдоналдса», KFC и Burger King. В «Макдоналдсе» под-
твердили, что с начала пандемии значительно увеличи-
лось количество их заведений. Но пока россияне все равно 
стараются сократить походы в заведения общепита, поэто-
му посещаемость по-прежнему меньше желаемого, гово-
рит господин Гончаров.

К тому же часть населения все еще боится заразиться 
и старается не посещать общественные места, говорит ис-
полнительный директор RestCon Андрей Петраков. В та-
ком случае, добавляет он, сегмент фастфуда опять оказыва-
ется в выигрыше: там не нужно долго ждать заказ, а поесть 
можно и вне заведения.

Дарья Андрианова

Фастфуд быстро восстановился
Посещаемость заведений вышла на уровень 2019 года
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Как выяснил „Ъ“, принадлежа-
щий ВЭБ.РФ «НМ-Тех» при под-
держке Минпромторга нанял не-
сколько десятков специалистов 
из тайваньской UMC —  третьего 
в мире производителя полупро-
водников. Им предложили кон-
курентную зарплату и переезд 
в Россию с семьями. Кадры нуж-
ны для запуска нового произ-
водства на базе обанкроченно-
го завода «Ангстрем-Т». Участни-
ки рынка считают решение удач-
ным — оно поможет наладить 
трансфер технологий на фоне 
 дефицита специалистов.

Источники на рынке микроэлек-
троники рассказали „Ъ“, что Мин-
промторг совместно с ООО «НМ-Тех» 
(100% у ВЭБ.РФ, уставный капитал 
больше 54 млрд руб.) рекрутировал 
несколько десятков ключевых специ-
алистов тайваньской UMC — третье-
го в мире производителя чипов. Речь 
может идти об инженерах-разработ-
чиках печатных плат, конструкторах 
и схемотехниках.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, вопрос найма ключевых за-
рубежных специалистов в этой обла-
сти обсуждался еще в прошлом году 
на межведомственных совещани-
ях у вице-премьера Дмитрия Черны-
шенко. «Предлагалось предоставить 
льготную ипотеку на жилье, конку-
рентную зарплату, полный соцпа-
кет, а также организовать перевоз их 
семей в Россию»,— говорит он, уточ-
няя, что ввоз иностранных сотрудни-
ков начался летом, а сейчас с ними 
заключают долгосрочные контрак-
ты на пять или десять лет. Источник 
„Ъ“, близкий к Минпромторгу, так-
же осведомлен об этом. Гендиректор 
«НМ-Теха» Андрей Аникин отказался 
от комментариев. Также поступили 
в Минпромторге и аппарате господи-
на Чернышенко.

Собеседник „Ъ“, близкий к совету 
директоров «НМ-Теха», подтвержда-
ет, что зарубежные кадры требуются 
как для запуска нового производст-
ва, так и для последующего обучения 
молодых специалистов в России. По 
словам топ-менеджера крупного 
российского производителя элек-
троники, зарплата ведущего специа-
листа в этой области и на таком пред-
приятии может доходить до $20 тыс. 
в месяц.

О том, что «НМ-Тех» запустит новое 
производство микроэлектроники на 
базе обанкроченного «Ангстрема-Т», 
который ранее принадлежал экс-ми-
нистру связи Леониду Рейману, стало 
известно в июне (см. „Ъ“ от 24 июня). 
Предполагается, что завод будет вы-
пускать чипы топологией 130–90 нм 
на производственной линии, кото-
рую «Ангстрем-Т» запустил на обору-
довании AMD.

«НМ-Тех» купил мощности пред-
приятия с торгов за 8,4 млрд руб. По 
состоянию на конец 2020 года в со-
вет директоров «НМ-Теха» входили 
вице-премьер Юрий Борисов и за-

меститель главы Минпромторга Ва-
силий Шпак, следует из пояснитель-
ной записки к отчетности компании 
в «СПАРК-Интерфакс».

Участники рынка и эксперты не 
раз предупреждали, что главной 
проблемой при запуске предприя-
тия может стать дефицит кадров. Со-
гласно расчетам Минпромторга, для 
развития российских микроэлек-
тронных предприятий необходи-
мо обеспечить подготовку не менее 
10 тыс. кадров ежегодно вплоть до 
2030 года. Но, по данным собеседни-
ка „Ъ“, участвовавшего в разработке 
стратегии развития отрасли, сейчас 
российские вузы ежегодно выпуска-
ют 1,2–1,5 тыс. специалистов, за кото-
рых конкурируют в том числе зару-
бежные компании.

Дефицит кадров испытывают по-
чти все высокотехнологичные от-
расли мира, в том числе и микроэ-
лектроника, отмечает гендиректор 
ЦНИИ «Электроника» (входит в под-
контрольный «Ростеху» холдинг «Рос-
электроника») Арсений Брыкин. 
«Чтобы это нивелировать, мы ве-
дем активную работу с вузами, фор-
мируя на их базе научное ядро для 
дальнейшей реализации проектов. 
Тем самым мы вовлекаем будущих 
молодых специалистов в реальную 
производственную деятельность»,— 
уточнил он.

Дефицит кадров крайне острый, 
не хватает любых специалистов: раз-
работчиков, тестировщиков, про-
граммистов, инженеров, а спрос 
превышает предложение в три-че-
тыре раза, подтверждает директор 
по развитию бизнеса «Байкал Элек-
троникс» Виталий Богданов. Поэто-
му, по его мнению, привлечение за-
рубежных специалистов — верный 
шаг, необходимый для успешного 
трансфера технологий.

Никита Королев

«НМ-Тех» привлек силы с Тайваня
Компания наняла местных специалистов  
по микроэлектронике

Стремящийся в тройку лидеров 
в e-commerce к 2023 году «Сбер» 
начал открывать собственные 
пункты выдачи заказов (ПВЗ) 
для маркетплейса «СберМега-
Маркет». До конца года в сеть 
должны войти 400 точек по всей 
стране. На данном этапе проект 
вряд ли существенно скажется 
на доходах «СберМегаМаркета», 
полагают эксперты, но позволит 
повысить узнаваемость брен-
да и наработать опыт к момен-
ту, когда онлайн-ритейл начнет 
реальную борьбу за покупателей 
в офлайне.

«СберМегаМаркет» открыл в Москве 
первые собственные ПВЗ, рассказали 
„Ъ“ в компании. Партнером выступает 
«Сберлогистика», а управлением сетью 
займется структура «СберМегаМар-
кет-Ритейл». До конца 2021 года пла-
нируется открыть около 400 точек по 
стране, в том числе 100 в Москве и Под-
московье. Прежде «СберМегаМаркет» 
выдавал заказы через отделения Сбер-
банка, «Почты России», Boxberry, пос-
таматы PickPoint, 5Post и др. В «СберМе-
гаМаркете» поясняют, что собственные 
ПВЗ нужны для предоставления «более 
широкого спектра услуг», примерки 
и частичного выкупа товаров.

«СберМегаМаркет» раньше работал 
под брендом goods.ru и входил в пери-
метр группы «М.Видео—Эльдорадо». 
В начале 2021 года Сбербанк выкупил 
85% площадки у группы и ее президен-
та Александра Тынкована, которые со-
хранили миноритарные доли. Всего 
«Сбер» собирался вложить в «СберМе-
гаМаркет» 30 млрд руб., а к 2023 году 
войти в тройку лидеров e-commerce. 
В 2020 году выручка управляющего 
площадкой ООО «Маркетплейс» вы-
росла почти втрое, до 833,09 млн руб.

У крупнейших игроков рынка он-
лайн-торговли значительно более ши-
рокая сеть ПВЗ. У Wildberries — 7,8 тыс. 
точек по стране с учетом франшизы. 
Сеть Ozon насчитывает более 6 тыс. 
точек, 90% из них — партнерские. Ак-
тивно строить сеть ПВЗ в этом году на-
чал и «Яндекс.Маркет»: под этим брен-
дом работают 5,4 тыс. точек, включая 

партнерские пункты. По оценкам ген-
директора «Infoline-Аналитики» Ми-
хаила Бурмистрова, к 2025 году сово-
купное число ПВЗ по стране может 
достичь 100 тыс. точек.

В «СберМегаМаркете» не раскры-
вают инвестиции в открытие ПВЗ. По 
оценкам руководителя отдела иссле-
дований JLL Владислава Фадеева, в Мо-
скве ставка аренды для таких поме-
щений может составлять 15–30 тыс. за 
1 кв. м в год. Учитывая стандартную для 
рынка площадь ПВЗ в 40–50 кв. м, го-
довая аренда одной точки в столице 
может обойтись в сумму от 600 тыс. до 
1,5 млн руб. «ПВЗ — наиболее востре-
бованный формат, которым в том чи-

сле заполняют неликвидные либо выс-
вободившиеся площади торгцентров, 
поэтому площади найти сегодня про-
сто»,— говорит аналитик департамен-
та торговой недвижимости Accent Cap-
ital Анастасия Костомахина. По словам 
замдиректора департамента стрит-ри-
тейла Colliers Валерии Гвоздевой, к та-
ким помещениям нет обязательного 
требования по расположению на пер-
вой линии или в лучших локациях.

Выход «СберМегаМаркета» в оф-
лайн со своими ПВЗ — ожидаемый 
шаг для компании, который сыгра-
ет и на узнаваемость бренда, говорит 
Михаил Бурмистров. Хотя крупней-
шие маркетплейсы уже существенно 
обходят «СберМегаМаркет» по коли-
честву существующих ПВЗ, площад-
ку пока нельзя назвать запоздавшим 
игроком, полагает эксперт, приводя 
в пример темпы, с которыми откры-
ваются ПВЗ «Яндекс.Маркета». Парт-
нер Data Insight Борис Овчинников 
добавляет, что к моменту, когда между 
лидирующими маркетплейсами раз-
вернется реальная конкуренция в оф-
лайне, у «СберМегаМаркета» уже будут 
налажены процессы. Но пока сущест-
венного влияния на доходы площад-
ки сеть из 400 ПВЗ по стране точно не 
окажет, согласны эксперты.

В «СберМегаМаркете» говорят, что 
сегодня не рассматривают агентскую 
модель работы, то есть будут управлять 
ПВЗ самостоятельно. Как отмечает Ми-
хаил Бурмистров, такой подход удивля-
ет, поскольку он куда более затратный, 
чем модель франшизы, и крупнейшие 
маркетплейсы фокусируются на рас-
ширении именно партнерских сетей. 
С другой стороны, признает он, нельзя 
сказать, что e-commerce-проекты Сбер-
банка стеснены в финансах.

Дмитрий Шестоперов

«Сбер» приземляет e-commerce
Маркетплейс начал развивать собственные ПВЗ

266 миллиардов 
рублей
потратит Россия  
на развитие электрон-
ной промышленности 
до 2024 года, заявил 
премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин  
в марте 2020 года  
в Госдуме

E-commerce, скорее всего, 
через пять лет станет 
самодостаточным уже

— Герман Греф,
глава «Сбера», в интервью РБК  

в апреле 2021 года
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На главной площади Елисей-
ских Полей открылась упако-
ванная в голубую ткань Триум-
фальная арка. Один из главных 
монументов Франции был дове-
рен болгарину Кристо — Христо 
Явашеву (1934–2020). Художник 
не увидел открытия. Да и мы, су-
дя по отношению к проекту, ви-
дим нечто подобное последний 
раз, считает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

лощадь Шарля де Гол-
ля закрыта для машин, потому что 
люди идут к Арке. Она выглядит так, 
как будто бы художник взял и ври-
совал ее в пейзаж. Наклеил сверху 
на окружающий Париж. «Не думал, 
что она такая громадина,— говорит 
мальчик девочке рядом.— Мы каж-
дый день проезжаем мимо, но толь-
ко сейчас я начал ее замечать. Какая 
же она красивая».

На столбе табличка: «Площадь 
Шарля де Голля». Над ней — дру-
гая табличка, упакованная в про-
зрачный пластик. «Площадь Кристо 
и Жанны-Клод»,— написано на ней. 
Кристо и его жена, подруга, постоян-
ный соавтор Жанна-Клод (она умер-
ла в 2009-м) мечтали об этом проекте 
много лет. Впервые приехав в Па-
риж, художник оказался с Триум-
фальной аркой лицом к лицу. Напо-
леоновская гора занимала все окно 

комнатки под крышей, в которую 
друзья пустили его пожить.

Множество людей помогали Кри-
сто воплотить этот проект. Никто 
не ожидал, что он может оказать-
ся последним. Окончательное раз-
решение дал президент Макрон. 
Есть и список тех, кто не помешал, 
в том числе ветераны, для которых 
под аркой горит (и сейчас тоже) веч-
ный огонь. Они потребовали снача-
ла, чтобы художник удовлетворил-
ся упаковкой одной опоры, а затем 
заставили его сменить цвет ткани. 
С золотисто-песчаной, как когда-то 
на Пон-Нёф, на бело-голубую с крас-
ными канатами — в цветах француз-
ского флага. 

Кристо не спорил, он и так удив-
лялся, что проект шел быстрее, чем 
обычно. Художник привык годами 
объяснять политикам все особенно-
сти своей работы, в частности то, что 
он не требует ни сантима из государ-
ственного или городского бюджета. 
Никаких спонсоров, ни за что, ни-
когда. Как и раньше, деньги, необхо-
димые €14 млн, были собраны про-
дажей работ и кредитами под залог 
коллекции искусства.

Арка должна была открыться 
еще весной прошлого года — как 
главный экспонат выставки в Цент-
ре Помпиду «Кристо и Жанна-Клод. 
Париж!». Остановила проект, уве-
ряют авторы Vanity Fair, «соколи-
ная семья», которая собралась вы-
водить птенцов в нишах одной из 
скульптур. Лига защиты пернатых 
потребовала отложить работы, а за-

тем события покатились одно за дру-
гим — разгромившие арку «желтые 
жилеты», эпидемия, карантин и, на-
конец, смерть автора.

31 мая прошлого года 84-летний 
художник скончался в Нью-Йор-
ке от эмфиземы легких. Говорят, 
его родственники хотели зафрах-
товать санитарный самолет, что-
бы дать Кристо напоследок вдох-
нуть воздух Парижа, попрощаться 
с молодостью, искусством и горо-
дом, в котором они с Жанной-Клод 
познакомились, поженились и со-
здали самую прославленную свою 
инсталляцию, упаковав в 1985-м 
Пон-Нёф. Но это уже было невоз-
можно. Проект довел до конца пле-
мянник Кристо, не раз работавший 
с ним, Владимир Явашев. И вот Арка 
предстала перед парижанами. То, 
что она была «открыта для публи-
ки»,— акт скорее символический, 
чем реальный. Такая же смешная 
церемония, как торжественное от-
крытие вулкана. Инсталляция не 
появилась ниоткуда. Невозможно 
спрятать вещицу 50 на 45 метров, 
замыкающую перспективу Елисей-
ских Полей. Работы велись еще с 16 
июля, причем в последние дни пе-
ред открытием 95 монтажников-вы-
сотников вкалывали днем и ночью.

Стайки молодых людей в синих 
жилетах на всех языках объясняют 
собравшимся на площади смысл ра-
боты. «Вы, должно быть, видели упа-
кованный Пон-Нёф?» — спрашивает, 
косясь на мои седины, девушка-кон-
сультант. Нет, я не видел. И даже не 

слышал о Кристо в тот год, когда 
М. С. Горбачев сменил безвременно 
ушедшего К. У. Черненко.

Много времени прошло, забы-
лось впечатление от обернутого 
Пон-Нёф, ненадолго сделавшего 
Париж «столицей искусств». Люди 
встретились с новым произведени-
ем и снова оказались совершенно 
к нему не подготовленными. Газеты 
и социальные сети зашлись в негодо-
вании. Более всего возмущала нерав-
нодушных затраченная сумма, как 
будто эти миллионы художники вы-
нули из нашего кармана.

А помня о том, что разрешение на 
упаковку дали государственные и го-

родские власти, оппозиция радост-
но уличила их в потворстве дурно-
му вкусу. «Мусорный мешок вокруг 
одного из самых славных наших 
монументов. Они все норовят изга-
дить»,— писал в Twitter бывший но-
мер второй «Национального фрон-
та» Флориан Филиппо. А архитектор 
Карло Расти в газете Le Monde, рас-
сказывая о своей любви к Кристо, 
кончил призывом: «Распакуйте не-
медленно обратно». Умерших ав-
торов он стыдил старомодностью, 
непониманием экологии и новой 
интеллектуальной ауры XXI века. «14 
миллионов в топку, в то время как 
бездомных ожидают холода!» — воз-
мущался другой комментатор.

Реакция по-советски знакомая. 
Примерно то же мы бы услышали, 
если бы Кристо предложили упако-
вать Мавзолей. «Наполеон встал бы 

из гроба, если бы это увидел,— всту-
пает в мой разговор с консультан-
ткой сердитый молодой парень.— 
Неужели французы разучились 
ценить свои памятники». «Ну поче-
му,— ответил я ему,— может, ткань 
и канаты защищают ее от тех же 
французов, которые, надев желтые 
жилеты, радостно разгромили свя-
тыню».

Толпа была скорее довольна. 
Трудно даже предположить, сколько 
селфи уже было сделано на солнеч-
ной площади. Странно все же, что 
многие парижане без удовольствия 
отнеслись к идее получить Триум-
фальную арку в подарочной упаков-
ке. Чтобы затем аккуратно развер-
нуть ее, оценив памятник заново, 
а через много лет ностальгически 
вспоминать Кристо — к 11 ноября от 
его проекта ничего не останется.

ИСКУССТВО УПАКОВКА

Триумфальное 
прощание
Упакованная Arc de Triomphe в Париже

Не все парижане  
были рады получить  
Триумфальную арку  
в подарочной упаковке  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Первые петербургские гастроли 
Вуппертальского танцтеатра Пи-
ны Бауш стали одним из главных 
событий года Германии в Рос-
сии, растянувшегося на два го-
да — 2020-й и 2021-й — из-за пан-
демии коронавируса. На сцене 
Александринского театра в рам-
ках фестиваля «Александрин-
ский» и при поддержке Гёте-ин-
ститута труппа представила 
российскую премьеру «Полнолу-
ния» Пины Бауш. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

олнолуние» 2006 го да 
— один из поздних спектаклей Пи-
ны Бауш. Для тех, кто никогда не ви-
дел ее работ вживую (в последний 
раз ее труппа приезжала в Москву 
в 2013 году с «Весной священной»), 
гастроли Вуппертальского танцтеа-
тра предоставили возможность по-
знакомиться с творчеством культо-
вого хореографа за один вечер. «Пол-
нолуние» — это дайджест излюблен-
ных тем, мотивов и приемов Пины 
Бауш, ее способов конструирова-
ния спектакля, методов работы с ар-
тистами, взаимоотношений с му-
зыкой, сценографией и зрителями. 
В спектакле нет радикализма, мрач-
ной силы и цельности ее первых 
постановок в Вуппертале, с кото-

рых бежала шокированная публи-
ка и которые десятилетие спустя 
были введены в пантеон главных 
спектаклей ХХ века. Но нет и откры-
точной пестроты «городов, пропу-
щенных сквозь сердце» — длинного 
цикла, рожденного впечатлениями 
от бесконечных турне. В «Полнолу-
нии» Пина Бауш нашла равновесие 
между двумя контрастными перио-
дами — недаром именно этот спек-

такль восстановили в 2015 году для 
торжеств в честь ее 75-летия.

Искать особый смысл в назва-
нии, пожалуй, не стоит. С большим 
основанием спектакль можно было 
бы именовать «Наводнением»: он 
буквально захлебывается водой. Та-
кого потопа не испытала ни одна 
из прежних постановок Бауш, хотя 
силу воды на сцене хореограф ис-
пользовала многократно. В «Полно-
лунии» ее постоянный сценограф 
Петер Пабст водрузил справа у зад-
ника огромную серую скалу, «про-
копав» под ней канал, по которому, 

улыбаясь залу, свободно проплы-
вают брасом артисты, эффектно за-
вершая первый акт спектакля. Вода, 
как ливень в маркесовском Макон-
до, постоянно льется с колосников, 
капли дождя бриллиантами свер-
кают в лучах прожекторов. Вода за-
полняет полсцены, артисты плещут-
ся в ней, захлебываются, бросаются 
в этот омут с утеса, самозабвенно 
скачут, вздымая волны, и выпле-
скивают ведра воды на скалу. Раду-
гами летят брызги с длинных волос 
взмахивающих головами танцов-
щиц; проливаются литры на вечер-
ние платья дам, когда церемонные 
кавалеры наполняют их бокалы из 
больших пластиковых бутылок. 
Вода — мифическое женское нача-
ло — пропитывает этот спектакль 
самыми разными способами, позво-
ляя зрителям разгадывать все новые 
метафоры в диапазоне от карающе-
го потопа до спасительного очище-
ния, от прозаичной жажды до сенти-
ментальных ручьев слез.

Один из секретов тотальной по-
пулярности Пины Бауш и состоит 
в том, что многослойность ее поста-
новок позволяет каждому сконстру-
ировать свой собственный спек-
такль. Скажем, на непременные 
короткие скетчи, разбивающие дра-
матичные танцевальные эпизоды, 
публика обычно реагирует с детской 
непосредственностью. В Петербурге 

актрисы произносили текст по-рус-
ски, так что сценки — вроде той, в ко-
торой немолодая темпераментная 
брюнетка делала открытие: «Вода 
закипает при 100 градусах, а моло-
ко — когда я отворачиваюсь!» — вы-
зывали бурный восторг большин-
ства зрителей (меньшинство же 
терялось в поисках скрытого смы-
сла незатейливых реплик).

Фрагментарность постановки, 
взаимозаменяемость эпизодов, от-
сутствие причинно-следственных 
связей, очевидной логики и, конеч-
но, связного сюжета и сколь-нибудь 
длительных отношений персона-
жей — еще одна фирменная фишка 
Пины Бауш, намек на абсурдность 
и случайность самой жизни. Эту 
многофигурную дробность обеспе-
чивал постановочный метод, в труп-
пе его называли «коллективным 
вдохновением». Хореограф, поста-
вив артистам вопросы и раздав за-
дания, выстраивала спектакль из 
их сочинений, отбраковывая до 70% 
придуманного. А поскольку в своих 
танцовщиках она ценила неповто-
римость и харизму превыше физи-
ческих возможностей и умений, 
«домашние работы» выходили чрез-
вычайно разнообразными. Танце-
вальные соло и жанровые сценки, 
монологи с текстом и пантомимные 
зарисовки, трагедия и фарс — вави-
лонское смешение жанров и типов 

высказывания закладывалось в по-
становки изначально.

Уникальные артисты действи-
тельно главное сокровище Вуп-
пертальской труппы. Из 13 танцов-
щиков «Полнолуния» минимум 
половина в 2006 году выпускала 
премьеру вместе с Пиной Бауш. Не-
которые, как, например, острогро-
тесковая Элена Пикон и царствен-
но-эротичная Джулия Анна Станцак, 
работали с ней с 1980-х, став персо-
нажами-эмблемами многих спекта-
клей. Другие, покинув труппу после 
смерти Пины, возвращаются в кон-
кретные постановки как пригла-
шенные солисты; в «Полнолунии» 
такими «гостями» оказались Назарет 
Панадеро и Фернандо Суэлс Мендо-
са — танцовщики невероятной эмо-
циональной силы и телесного все-
могущества, даром что Мендосе уже 
за пятьдесят. Но и новобранцы, при-
шедшие в труппу в последние годы, 
как, скажем, англичанин Кристо-
фер Тенди, превосходно вписыва-
ются в атмосферу и образный строй 
спектакля, добавляя действу вирту-
озности и молодого драйва. Труппа, 
прожившая 12 лет без Пины Бауш, 
выглядит так, будто ее создательни-
ца только вчера вышла из репетици-
онного зала. И эта посмертная власть 
великой женщины не только над 
зрителями, но и над артистами — за-
лог долговечности ее творений.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Танцующие под дождем
«Полнолуние» Пины Бауш показали в Петербурге

П

«П

Фильму Пола Верхувена «Иску-
шение», прокат которого в Рос-
сии компания «Капелла Фильм» 
планировала с 7 октября, отка-
зал в прокатном удостоверении 
Минкульт.

То, что нечто подобное произой-
дет, я предвидел еще в разгар Канн-
ского фестиваля, где состоялась 
премьера картины знаменитого ни-
дерландского и американского ре-
жиссера, известного, между прочим, 
еще и как участника нескольких 
книжных и научных проектов, свя-
занных с изучением личности Иису-
са Христа. Предвидеть судьбу этого 
фильма в России было нетрудно — 
учитывая, что на протяжении мно-
гих лет я наблюдаю за возрождением 
цензуры, официально у нас запре-
щенной.

Почти десять лет назад, в 2012-м, 
я опубликовал в журнале «Ъ-Власть» 
статью под названием «Последнее 
искушение Минкульта». Поводом 
для нее послужил первый в новой 
истории России цензурный скан-
дал в сфере кино: победитель Рот-
тердамского фестиваля сербский 
фильм «Клип» Майи Милош не по-
лучил прокатного удостоверения 
Минкульта РФ якобы из-за сцен пор-
нографического характера. Основа-
ния для отказа департамент кинема-
тографии министерства обнаружил 
в следующем: «Несмотря на то что ти-
тры фильма содержат указание на со-
вершеннолетие актеров, по сюжету 
фильма, действие которого происхо-
дит в школе, в этих сценах участвуют 
подростки, не достигшие совершен-
нолетнего возраста, что противоре-
чит нормам, установленным феде-
ральным законом „О защите детей 
от информации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию“». Было не 
очень понятно, о каких детях идет 
речь. Тогдашний замминистра куль-
туры Иван Демидов, ставший пер-
вым зрителем крамольной ленты, 
явно не относился к этой категории. 
Чтобы исключить детскую аудито-
рию, достаточно было выпустить 

картину под грифом «Детям до 16…» 
или даже «до 18» — и дело с концом.

Спустя несколько лет произошла 
еще более нелепая история с филь-
мом «Смерть Сталина» режиссера 
Армандо Ианнуччи. Невинная сати-
рическая комедия о камарилье со-
ветских «вождей», перессоривших-

ся после смерти главного, оскорбила 
чьи-то патриотические, военно-исто-
рические чувства. Так или иначе, 
фильм был запрещен в России без по-
пытки хоть как-то мотивировать это 
решение, смахивающее на очеред-
ной шаг реабилитации сталинизма.

Совсем недавно цензурным гоне-
ниям подвергся фильм—победитель 
Берлинского фестиваля «Неудачный 
трах, или Сумасшедшее порно» ру-
мынского режиссера Раду Жуде. 
Конфликт, правда, удалось урегули-
ровать с помощью самого автора, 
согласившегося на цензурный ком-

промисс: сексуальные сцены в на-
чале картины, имитирующие «пор-
но», были подретушированы, чтобы 
не шокировать целомудренных зри-
телей. И поныне, хотя эротика, если 
она включена в художественный 
контекст, не может служить закон-

ным основанием для запрета филь-
ма, такие вещи практикуются. «Иску-
шение» — очередная жертва этой 
политики.

Такая жертва начинает выглядеть 
поистине «сакральной», если учесть, 
что в данном случае «оскорбление 
сексом» произошло на площадке, со-
бирающей наиболее чувствитель-
ную и склонную травмироваться 
публику, которая и инициирует 
обычно запретительные обществен-
ные кампании. Действие картины 
Верхувена происходит в XVII веке 
в монастыре в Тоскане. Монахи-
ня Бенедетта Карлини считает себя 
невестой Христа, в то же время она 
увлечена молодой послушницей 
и в любовных играх с ней использу-
ет статуэтку Девы Марии. Сюжет по-
строен на исторических документах 
и отнюдь не уникален; он способен 
возмутить только людей, незнако-
мых ни с богатой историей римско-
го папства и католической инквизи-
ции, ни с произведениями Бокаччо, 
Дидро и маркиза де Сада, ни с филь-
мами «Мать Иоанна от ангелов» Ежи 
Кавалеровича и множеством других 
произведений мировой культуры, 
затрагивающих тему взаимосвязи 
секса и религии.

Кто не любит читать подоб-
ное — пусть не читает, то же са-
мое касается и кино: не нравит-
ся «Искушение» — не покупайте 
билет, берегите свою нравствен-
ность. Есть много других граждан, 
которых подобные вещи не смуща-
ют и не оскорбляют, не лишайте их 
законных прав. Что касается запре-
тителей, с их стороны умнее было 
бы разыграть козырную карту: 
ведь показанные Верхувеном без-
образия творятся у католиков, в то 
время как у православных в мона-
стырях тишь да гладь, да божья бла-
годать.

Стоит вспомнить фарсовый су-
дебный процесс, устроенный в 1997 
году телекомпанией НТВ в отноше-
нии РПЦ, поднявшей голос против 
телетрансляции перед Пасхой «По-
следнего искушения Христа» Мар-
тина Скорсезе. Тогда процесс вы-
играло телевидение, и это стало 
одним из подтверждений вольного 
духа 1990-х годов, когда российское 
общество жило без цензуры — как 
прямой, так и косвенной. Сегодня 
об этом можно только ностальгиче-
ски вспоминать. А искушение та-
щить и не пущать явно окажется не 
последним.

Не последнее искушение МинкультаКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов
Сюжет фильма построен 
на исторических документах  
и отнюдь не уникален; он способен 
возмутить только людей, 
незнакомых ни с богатой историей 
римского папства и католической 
инквизиции, ни с множеством 
произведений мировой культуры, 
затрагивающих тему взаимосвязи 
секса и религии

В спектакле «Полнолуние» 
артисты чувствуют себя 
как рыбы в воде   
ФОТО LAURENT PHILIPPE
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В одном из наиболее важных мат-
чей восьмого тура чемпионата 
России «Сочи», который в случае 
победы как минимум на один день 
стал бы лидером, уступил дома 
«Динамо» со счетом 0:1. Таким 
образом, москвичи с 16 очками 
поднялись на второе место, а со-
чинцев отодвинули на третье.

ри всем уважении к сто-
личному дерби ЦСКА—«Спартак» про-
тивостояние «Сочи» и «Динамо» 
в текущий момент имело с турнир-
ной точки зрения даже более важное 
значение, ведь в нем встречались вто-
рая и пятая команды премьер-лиги. 
Черноморцев победа вообще выводи-
ла на первое место — как минимум до 
игры «Зенита» с «Рубином». А бело-го-
лубые уже, кстати, успели полидиро-
вать. После пяти туров именно они за-
нимали верхнюю строчку, но ничья 
с «Локомотивом», а затем неожидан-
ное домашнее поражение от «Нижне-
го Новгорода» немного спустили их 
с небес на землю.

На старте восьмого тура динамов-
цев поджал еще и «Краснодар», кото-
рый, одолев в Грозном «Ахмат», также 
набрал 13 очков и оттеснил их на ше-
стую позицию. Кроме того, на пятки 
им наступали недавние обидчики — 
нижегородцы, принимавшие в вос-
кресенье «Арсенал». Клуб-сенсация 
стартового отрезка чемпионата, кото-
рый уже снял по три очка с «Динамо», 
«Спартака» и «Сочи», в случае успеха 
мог приблизиться к тройке. Вроде бы 

подопечным Александра Кержакова 
противостоял аутсайдер, располагав-
шийся на предпоследнем месте, но 
как раз соперники из нижней части 
таблицы доставляют «Нижнему» мно-
го проблем. Вот и сейчас, несмотря на 
то что дебютант высшего дивизиона 
сразу открыл счет, еще в первом тай-
ме он получил в ответ два гола. После 
перерыва симпатичная команда Кер-
жакова сделала все, чтобы избежать 
поражения, и тем не менее потерпела 
его, пропустив буквально на послед-
них секундах — 2:3.

Чем закончится матч «Сочи»—
«Динамо», предположить было пра-
ктически невозможно. Разве что 
в пользу хозяев говорило то обсто-
ятельство, что на своем стадионе 
«Фишт» они почти не проигрывают. 
Вместе с тем, насколько хороши сей-
час сочинцы, не позволял однозначно 
судить тот факт, что им выпал доста-
точно щадящий календарь на стар-
те и еще не доводилось пересекаться 
с прямыми конкурентами или просто 
большими клубами, за исключением 
«Спартака». Вот в ближайшее время 

«Сочи» ждет настоящая проверка на 
прочность, ведь впереди у него встре-
чи с «Краснодаром», «Зенитом», «Ро-
стовом», «Локомотивом», а открыва-
ла эту серию именно игра с «Динамо».

Москвичи быстро воплотили свой 
тактический план в гол. Себастьян 
Шиманьский запрессинговал на чу-
жой половине поля лидера черно-
морцев Кристиана Нобоа, а Арсен За-
харян уже четко распорядился мячом 
в молниеносной контратаке. У 18-лет-
него полузащитника сборной России 
была возможность в том эпизоде сыг-
рать на партнера, но он взял всю от-
ветственность на себя, да еще проя-
вил мастерство. Его удар со средней 
дистанции пришелся в самый угол. 
Впрочем, постепенно преимущест-
вом завладели хозяева, и у ворот Иго-
ря Лещука, который заменил основ-
ного голкипера «Динамо» Антона 

Шунина, временно выбывшего из 
строя по состоянию здоровья, пери-
одически становилось очень жарко. 
Однако и он, и защитники во главе 
с вернувшимся в состав Фабианом 
Бальбуэной гасили все вспышки ак-
тивности противника.

В перерыве главный тренер го-
стей Сандро Шварц произвел такти-
ческую замену и вместо остро атакую-
щего Захаряна выпустил защитника 
Сергея Паршивлюка. Довольно рано 
немецкий специалист убрал и Ши-
маньского, а на поле появился третий 
центральный защитник — Роман Ев-
геньев. «Динамо» не скрывало наме-
рений прежде всего сохранить мини-
мальный перевес. Хотя вскоре Шварц 
освежил и переднюю линию, и это тут 
же принесло результат. Никола Моро 
забил второй гол, но его отменил VAR, 
зафиксировавший миллиметровый 
офсайд у отдавшего голевой пас Баль-
буэны. Зато бело-голубым повезло, 
когда сочинец Жуанзинью попал в пе-
рекладину со штрафного. В концовке 
москвичи все же ушли всей командой 
в оборону и уже особо не помышляли 
о нападении. При таком очевидном 
дисбалансе в игре они, конечно, серь-
езно рисковали. В компенсированное 
время их просто спас Лещук, отразив-
ший удар Матео Барача. Но гости вы-
стояли и выстрадали победу, благода-
ря которой они с 16 очками обогнали 
«Сочи» и пока заняли второе место.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» выдержало проверку на сочность
Москвичи победили «Сочи» на его поле и вышли на второе место

В воскресенье завершился де-
бютный Суперкубок Единой лиги 
ВТБ, участие в котором приня-
ли четыре сильнейшие команды 
прошлого регулярного сезона. 
В финале сошлись ЦСКА и «Зе-
нит», в противостоянии которых, 
по всей видимости, и будет опре-
деляться победитель сезона гря-
дущего. Сильнее были армей-
цы, победившие со счетом 81:73 
и, таким образом, поквитавшие-
ся с петербуржцами за недавнее 
поражение в Кубке Кондрашина 
и Белова.

уперкубок Единой лиги ВТБ 
проводится впервые, хотя, несмотря 
на это, имеет давнюю историю. Тур-
нир ведь фактически является пере-
форматированной версией Кубка Го-
мельского. Собственно, именно так 
именуется и приз, который вручает-
ся победителю. Пока официально 
Суперкубок является предсезонным 
соревнованием, но, как заметил 
президент лиги Сергей Кущенко, со-
вет лиги на ближайшем заседании 
рассмотрит возможность включе-
ния его в официальный календарь. 

По регламенту к участию в Су-
перкубке были допущены четыре 
сильнейших команды прошлого се-
зона — ЦСКА, «Зенит», УНИКС и «Ло-
комотив-Кубань». И уже полуфина-
лы ясно показали, что в грядущем 
сезоне (он стартует уже 23 сентября) 
основная конкуренция за титул раз-
вернется между ЦСКА и «Зенитом». 
Армейцы ведь без проблем разобра-
лись с «Локомотивом», а «Зенит» был 
сильнее УНИКСа. Победителям по-
сле этого оставалось в очном проти-
востоянии выяснить, кто лучше го-
тов к старту чемпионата. Отметим, 
что ЦСКА и «Зенит» в сентябре уже 
встречались — в Санкт-Петербурге 
в финале Кубка Кондрашина и Бе-
лова. Тогда сильнее были хозяева. 
Но учитывая, как активно тренеры 
обеих команд заигрывали даже ре-
зервистов, каких-то выводов о со-
стоянии команд тот матч делать не 
позволял. К воскресной же игре 
и ЦСКА, и «Зенит» подошли практи-
чески в том состоянии, в котором 
они пойдут в сезон. Правда, уже на 
первой минуте встречи травму по-
лучил Шабазз Напьер, который рас-

сматривается как замена Кевину 
Пангосу и вокруг которого настав-
ник петербуржцев Хави Паскуаль 
и строит команду. Хотя это дале-
ко не единственное усиление «Зе-
нита». Скажем, от услуг Джордана 
Мики или Миндаугаса Кузминска-
са не отказалось бы большинство 
клубов Европы. Но все-таки именно 
приглашение Напьера привлекло 
больше всего внимания. И не зря. 
Тот же матч против УНИКСа пока-
зал, что Напьер как раз то, что нуж-
но «Зениту»: американец набрал 33 
очка из 83 командных. Да и в упо-
мянутой встрече с ЦСКА в Санкт-Пе-
тербурге Напьер, особенно в связке 
с Алексом Пойтрессом, здорово му-
чил оборону ЦСКА.

Оставшись без Напьера, «Зенит» 
словно растерялся, чем тут же вос-
пользовался ЦСКА. У армейцев 
в ударе был Уилл Клайберн (с 18 оч-
ками в активе он стал самым резуль-
тативным игроком встречи), плюс 
массу проблем гостям под щита-
ми доставляли Никола Милутинов 
и Торнике Шенгелия. А вот Алек-
сей Швед, фигурант самого громко-
го летнего трансфера лиги, все-таки 
терялся. Шведа, впрочем, привы-
кли оценивать за годы, проведен-
ные им в «Химках», как свободно-
го художника, много забивающего, 
но и не меньше упускающего шан-
сы. В жесткой игровой схеме на-
ставника ЦСКА Димитриса Итудиса 
на эксклюзивность защитник рас-
считывать пока не может. Отсюда 
и ощущение, что Швед не тот, что 
раньше.

Как бы то ни было, а уже к кон-
цу первой четверти ЦСКА оторвал-
ся на 11 очков. Солидная фора, для 
ликвидации которой «Зениту» тре-
бовался ответный рывок, но быст-
ро его организовать не удалось, хотя 
гости все же понемногу отставание 
отыгрывали. И в начале третьей чет-
верти после штрафных в исполне-
нии Джордана Лойда, еще одного 
новичка «Зенита», от отрыва ЦСКА 
осталось лишь три очка. Впрочем, 
больше ЦСКА сопернику добиться 
не позволил. Уже к концу третьей де-
сятиминутки армейцы практически 
восстановили потерянный отрыв, 
а в завершающей четверти сыграли 
надежно и довели матч до победы со 
счетом 81:73.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА победил  
до начала
Армейцы обыграли «Зенит»  
в Суперкубке Единой лиги ВТБ
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Футболистам «Динамо»  
(в синей форме) пришлось  
много обороняться  
в выездном матче  
против «Сочи», и они  
с этой задачей успешно  
справились  

П

Восьмой тур
«Уфа»—«Химки» 3:2
Агаларов, 52, 82; Камилов, 62 — Глушаков, 44,  
90+1 (пен.).

«Крылья Советов»—«Ростов» 4:2
Баштуш, 44 (автогол); Бегич, 50; Глушенков, 58; 
Сарвели, 90+1 — Комличенко, 23; Глебов, 69.

«Ахмат»—«Краснодар» 0:2
Кабелла, 41; Ильин, 44.  
Удаление: Нижич («Ахмат»), 65 (2 ж. к.).

«Нижний Новгород»—«Арсенал» 2:3
Калинский, 9; Козлов, 85 — Чаушич, 17, 90+4; 
Марков, 45+1.

«Сочи»—«Динамо» 0:1
Захарян, 12.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 7 5 2 0 16:8 17

2. «Динамо» 8  5 1 2 12:8 16

3. «Сочи» 8 5 0 3 12:6 15

4. «Локомотив» 7 4 3 0 12:6 15

5. «Рубин» 7 4 2 1 12:5 14

6. «Краснодар» 8 4 1 3 14:9 13

7. «Нижний Новгород» 8 3 2 3 11:11 11

8. «Спартак» 7 3 1 3 8:7 10

9. ЦСКА 7 3 1 3 10:8 10

10. «Крылья Советов» 8 3 1 4 10:11 10

11. «Ахмат» 8 3 0 5 9:14 9

12. «Уфа» 8 2 2 4 11:14 8

13. «Арсенал» 8 2 2 4 12:17 8

14. «Ростов» 8 1 3 4 10:17 6

15. «Химки» 8 1 3 4 8:15 6

16. «Урал» 7 0 2 5 2:13 2

Сегодня встречаются «Урал»—«Локомотив», 
«Рубин»—«Зенит», ЦСКА—«Спартак».
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Чемпион мира по шахматам Магнус Кар-
лсен, несмотря на неудачный старт, стал 
победителем супертурнира Norway Chess 
в Ставангере. Занять первое место нор-
вежцу помогли в том числе очки, набран-
ные в партиях с будущим оппонентом 
по чемпионскому матчу россиянином 
Яном Непомнящим. Непомнящий проиг-
рал оба противостояния, правда, перевес 
норвежца был минимальным: он доби-
вался его в так называемом армагеддоне 
после ничьей в классическом формате.

orway Chess — это всегда очень силь-
ный по составу участников супертурнир. 
А в этом году он, возможно, был и вправду, 
как утверждала его афиша, просто сильней-
шим — по крайней мере среди всех, что игра-
лись в офлайн-формате. Но конечно, в список 
нюансов, привлекавших к нему особенное 
внимание, должен был попасть и такой: в чи-
сле шести гроссмейстеров, получивших при-
глашение сыграть в Ставангере, значились 
оба участника стартующего в конце ноября 
в Дубае чемпионского матча — и владелец 
звания Магнус Карлсен, и завоевавший вес-
ной претендентский статус благодаря успе-
ху в Кандидатском турнире Ян Непомнящий. 
И избежать соблазна наблюдать за этим тур-
ниром, заглядывая в совсем недалекое буду-
щее, было невозможно. Выхваченное таким 

взглядом, несомненно, должно было гораздо 
больше вдохновить тех, кто симпатизирует 
норвежскому гроссмейстеру.

Для Магнуса Карлсена домашний супер-
турнир прошел по жутко занимательному 
сценарию. В первом круге его игра и его ре-
зультаты никак не коррелировали с чемпи-
онским статусом. Ни в одной из пяти пар-
тий в «классику» норвежцу не удалось взять 
верх. А россиянин Сергей Карякин, который 
не так давно считался основным его конку-
рентом и в 2016 году бился с норвежцем на 
равных в матче за титул чемпиона, разнес 

его в пух и прах. Совсем не утонуть Карлсе-
ну помог ставангерский регламент. Тут за по-
беду в «классике» даются «футбольные» три 
очка. А в случае ничьей соперники, получая 
по пол-очка, сражались в так называемом ар-
магеддоне за бонусный балл. У белых десять 
минут, у черных — семь, но их, чтобы бонус 
получить, устраивает ничья. «Армагеддон» 
Магнуса Карлсена исправно выручал.

Зато во втором круге Карлсен, «перезаг-
рузившись», резко добавил. В следующих 
пяти партиях он добыл 13,5 очка, «чисто» вы-
играв четыре партии. Этот рывок позволил 
ему обойти и тоже добавившего на финише 
Алирезу Фируджу, одного из ярчайших шах-
матных вундеркиндов, представляющего 
Францию, и некоторое время лидировавше-
го, но, наоборот, сдавшего в решающий мо-
мент венгра Рихарда Раппорта, завоевав тре-
тье подряд звание победителя Norway Chess.

Ян Непомнящий в Ставангере неплохо 
начал, однако во втором круге, в отличие от 
Магнуса Карлсена, потерпел провал. Претен-
дент умудрился даже одну за другой отдать 
две «классические» партии — Фирудже, а так-
же соотечественнику Карлсена и явному аут-
сайдеру турнира Арьяну Тари. Так что росси-
янин в итоговой классификации турнира 
оказался на четвертой позиции — впереди 
лишь Карякина, который никак не вернет 
прежнюю стабильность, и Тари, походив-
шего, строго говоря, на случайного челове-
ка в этой могучей компании. Комментируя 

случившееся, Ян Непомнящий честно назвал 
его «неприятным, но полезным опытом».

А еще более важным для поклонников 
норвежца, не исключено, были результаты 
очных противостояний двух соперников по 
чемпионскому матчу. Сюжет их был практи-
чески идентичным: в «классике» — сухая ни-
чья, в «армагеддоне» — ошибки Непомня-
щего, помогающие Карлсену добраться до 
призового очка.

Впрочем, какие-то однозначные выводы 
по поводу расклада в чемпионском матче на 
основании исхода Norway Chess вряд ли ак-
туальны. Известно, что чаще всего, готовясь 
к важнейшим шахматным поединкам, гросс-
мейстеры старательно скрывают во время со-
стязаний свои наработки, намеренно не вы-
кладывают на стол все козыри, сдерживают, 
что ли, себя. А что касается «армагеддонов» 
в исполнении Магнуса Карлсена, то ниче-
го нового в Ставангере они о норвежце на 
самом деле не рассказали, только подтвер-
див, что его фантастическое хладнокровие 
при игре с ускоренным контролем никуда 
исчезнуть не может. Именно на тай-брейке 
Карлсен отстоял чемпионский титул в пре-
дыдущих поединках — с Карякиным и аме-
риканцем Фабиано Каруаной. То, что до него 
Непомнящему в Дубае дело доводить не сто-
ит, было понятно и до ставангерских осечек. 
А в «классике» у него с Карлсеном, между про-
чим, вышла ничья.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Магнус Карлсен выиграл по-быстрому
На супертурнире в Ставангере он опередил всех, включая Яна Непомнящего

На турнире в Ставангере обе  
партии в классические шахматы  
между Магнусом Карлсеном 
(справа) и Яном Непомнящим  
завершились вничью,  
но в «армагеддоне» чемпион мира 
был сильнее претендента

В финале Суперкубка Единой лиги ВТБ «Зенит» не справился 
с давлением игроков ЦСКА (в синей форме)  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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